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 संसदीय वाद  विवाद

 Cam  eee EG |  और  उत्तर  )

 शासकीय

 १३२६ २५

 करना  हे  जिनकी  सहायता  से  राज्य  सरकार

 चोक  सन
 यह  निर्घारित कर  सके  fe  एक  व्यक्ति  अधिक

 से  अधिक  कितनी  जमीन  रख  सकता  है  ।
 ११  834.0

 सरदार  हुक्म  सरकार
 सदन  की  day  डी  बजे  समधन  हुईं

 योजना  आयोग  द्वारा  निर्घारित  इस  नीति

 पर  कायम  हे  कि  जोतों  की  सीमा  निश्चित
 अध्यक्षता  पर  आसीन

 कर  जानी  चाहिये  |

 श्री  एम०  बी०  कृष्ण प्पा  :
 wt  ददा  ं  की  गणना

 जोतों  की  सीमा  निश्चित  की  जायेगी  ।

 * CEQ,  सरदार  हुक्म  क्या
 सरदार gan  क  क्या  सरकार  ने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 संघ  के  कृषि  मंत्री  के  उस  भाषण  पर  ध्यान

 करेंगे
 हे  उन्होंने  राज्यों  के  कृषि

 क्या  राज्य  सरकारों  कोई  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  दिया  और

 परिपत्र  भेजा  गया है
 या  भेजा  जाने  वाला  जिसमें  उन्होंने  इसके  विपरीत  बात  कही  थी  ?

 है  जिसमें  यह  बतांया  गया  हो  कि  वे  अपने
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 अपने  राज्य  में  जोतों  की  गणना  किस  आधार
 यह  ठीक  हे  कि  संघ  के  कृषि  मंत्री  ने  एक  वक्तव्य

 पर  करें ;  तथा
 दिया  था  ।  यह  भी  सच  हे  कि  राज्यों  के

 afe  तो  वह  परिपत्र  किस  अधिकांश  कृषि  मंत्री  उससे  सहमत  थे  |

 मुख्य  नीति
 पर  आधारित  हू  और  उसे  पर

 परन्तु  इस  पर  अमल  किया  जाना
 राज्य

 किस  प्रकार  अमल  किया  जाता  हे  ?'
 सरकारों  पर  निसार  हूं  जोकि  अपने

 खाद्य
 तथा  कृषि

 उपमंत्री  एम०  मंडलों  की  स्वीकृति  से  ऐसा  करेंगी  ।  अतः

 ato  कृष्ण प्पा  )  एक  पत्र  after  यहां  किसी  राय  विशेष  का  सवाल  ही  पदा

 हीं  निगमित  किया  जायेगा  ।  नहीं  होता  ।

 इसका  उद्देश्य  कृषि  भूमि  की  सरदार  हुक्म  क्या
 संघ  सरकार

 जोतों  के  सम्बन्ध  में  ca  आंकड़े  ्  ने  दिल्ली  और  आसाम  राज्यों  जब  वे

 584  P.S.D.
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 अपने  राज्यों  में  जोतों  की  सीमा  निश्चित  डा०  राम  सुलग  क्या

 करना  चाह  रहे  निरुत्साहित  किया  था  ?  नगर  में  इस  समय  तैयार  किया  जाने  वाला

 टीका  देश  विंमान  आवश्यकताओं  के श्री  योजना  आयोग  के

 प्रतिवेदन में  जो  कुछ  उस  पर
 अमल  करने  लिये  पर्याप्त  है  ।

 के  लिये  हमें  पहले  यह  मालूम  करना  होगा  श्री  एम०
 alo  कृष्ण प्पा  यह  पर्याप्त

 कि  कुल  कितने  व्यक्ति  हे  और  कितनी  नहीं हू  ।

 अतिरिक्त  भूमि  उपलब्ध  होगीਂ  ।  डा०  राम
 सुलग  इस  समय

 कितनी  मात्रा  में  टीका  बाहर  से  मंगाया श्री  Yo  एस०  संघ  कृषि

 डा०  पंजाबराव  द्वारा  दिये  गये  जा  ?

 भाषण  से  तो  हमने  ये  महसुस  किया  कि  कृषि  श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  :  इसके  लिये

 मंत्रालय  और  योजना  आयोग  में  परस्पर  मुझे  सूचना  चाहिये  ।

 मतभेद है  |  क्या  हमारा  ख्याल  ठीक हैं
 ?

 सेठ  अचल  fag:  क्या  मंत्री  महोदय

 श्री  किदवई :  योजना  आयोग  का  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रिन्डरपेस्ट  की

 प्रतिवेदन  सामने  है  और  उनके  भाषण  का
 बीमारी से  प्रति  वर्ष  कितने  बच्चे  मर  जाते  हैं  ?

 सार  भीਂ  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  किया  श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  बहुत  सारे

 जा  चुका है
 ।  बच्चे  मर  जाते  हे

 रि डर पेस्ट का  टोका
 श्री  एस०  Ato  सामन्त :  इस  टीके के

 निर्माण  के  लिये  कौन  सीਂ  प्रतिक्रिया  स्वीकार

 *८४३.  डा०  राम  सुभग  fag:  की  गई  है--'“'फ्रीजेडॉ रिंगਂ  प्रक्रिया  ar  कि

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 आर्गनाइजेशनਂ  प्रक्रिया  ?

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  पशुओं  की
 रिंडरपेस्ट  श्री  एम०  वी०  कृष्णप्पा

 नामक  बीमारी  का  टीका  भारत  में  तैयार
 करके  सुखाने  प्रक्रिया

 ag  टीका

 किया  जाता  है
 ?

 शुष्क  रूप  में  त॑  यार  किया  जाता  है  ।

 यदि  तो  कहां और  कितनी  सरदार  हुक्म  इस  टीके के  बड़े

 मात्रा  में  !
 पैमाने  पर  निर्माण  के  विषय  में  परामर्श  देने

 के  लिये  दो  विशेषज्ञ  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 द्वारा भेजे  गये  थे  ।  क्या  उन्होंने इस  दिशा  में
 ato  :  जी  हां

 कुछ  प्रगति की  है  ?
 टीका  इंडियन  वेटरनरी  रिसने

 श्री  एम०  ato  इन  सब

 इज्जतनगर  ;  उत्तर  प्रदेश
 बातों  के  लिये  तो  मुझे  सुचना  चाहिये  ।

 सरकार  के  बायोलॉजिकल  प्रोडक्ट्स

 लखनऊ  तथा  रिसने  सोन  नदी  के  ऊपर  सड़क  का  पुल

 ८४४.  डा०  राम  सुभग
 क्या

 में  तयार  किया  जाता  है  ।  इन  केन्द्रों

 में  टीका  कितनी  कितनी  मात्रा  में  तैयार
 यातायात  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  :

 किया  जा  रहा  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  क्या  बिहार में  देहरी  के  निकट

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  यथासमय  सोन  नदी  पर  एक  सड़क  के  पुल  के  निर्माण

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ;  की  योजना  और  प्रावकलन  तैयार  हों  गये  हैं  ;
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 यदि  तो  उस  पुल  को  बनाने  कंडिका  का  निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा

 पर  अनुमानत  :  कितनी  लागत  आयेगी  ;  करेंग :
 तथा

 उसमें  निर्दिष्ट  योजना

 निर्माण  काय  के  कब  तक  प्रारम्भ  त्रावणकोर-कोचीन  की  सरकार  द्वारा  भारत

 हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?  सरकार  की  मंजूरी  के  लिये  भेज  दी  गई  है  ;

 रेल  यातायात  उपमंत्री  यदि  तो  क्या  उस  योजना

 :
 जी  नही ं।  तथा  उसकी  मंजूरी  की  प्रतिलिपि  सदन-पटल

 प्रश्न  नहीं  उठता  |  पर  रखी  जायेगी ;

 आशा  कि  काम  एक  साल  क्या  सरकार  ने  इस  योजना  को

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन के  अन्दर  प्रारम्भ  हो  जायेगा  |

 राज्य  की  सरकार  को  वित्तीय  सहायता  दी
 डा०  राम  सुभग  ,+  क्या  इस  पुल

 @
 a

 तथा
 के  निर्माण  की  योजना  तथा  प्राक्कलन  केन्द्रीय

 यदि  होता  कया  ?
 सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 श्री  अलगे शन  :  योजना  तथा  प्राक्कलन

 बाद  में  बनाये  जायेंगे  ।  इस  सिलसिले  में
 वी०  कृष्ण प्पा  )  :  जी  हों  ।

 कई  स्थानों  की  जांच  की  गई  थी  ।  अंत  में  योजना  तथा  मंजूरी  की  एक

 प्रतिलिपि  सैदन-पटल  पर  रखी  जाती  है  । हमारा  इंजीनियर  वहां  गया  और  बिहार  के

 इंजीनियरों  के  परामर्श  से  एक  स्थान  चुन  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]

 लिया  गया  ।  उसकी  भी  अभी  और  पड़ताल  ot  art
 की  जानी  है  ।  प्राक्कलन  उसके  बाद  बनाये

 कुल  व्यय  का  Yo जायेंगे  और  स्वीकृत  किये  जावेंगे  ।

 जो  १९४२  रुपये  हैं  ।.

 डा०  राम  सुलग  सिह  माननीय

 उपमंत्री  ने  अन्तिम  स्थान  का  निर्देश  किया  ।  श्री  ato  to  नायर :  इस  बात  को

 क्या  यह  अन्तिम  रूप  से  अस्थायी  रूप
 ध्यान में  रखते  हुए  कि  काजू  यहां  अधिक

 परिमाण  में  उपलब्ध  है  और  इस  बात  को  भी
 से  चुना गया  है  ?

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  काजू  का
 तेल  एक  ऐसी

 श्री  चुना  हुआ  स्थान  वर्तमान  चीज  है  जिसके  लिये  विदेशों  में  बहुत  विक्रय

 बांध  से  चार-पांच  मील  ऊपर  की  ओर  है  ।
 हो  सकता  FAT  भारत  सरकार  ने  अधिक

 वहां एक  बांध  है  ।
 काजू  का  तेल  निकाले  जाने  की  सम्भावनाओं

 तिलहन  पर् या लोकन
 की  जांच  करने  के  लिये  कुछ  किया है

 ?

 *  2X4,  श्री  वी०  पी०  क्या  एम०  वी०  जी  हां  ।

 ama  तथा  कृषि  मंत्री  त्रावणकोर-कोचीन  काजू  भी  अमुख्य  तिलहनों  के  अन्तरगत  आता

 राज्य  में  अमुख्य  तिलहनों  के  पर्यालॉकनाथं  हूं  ।  इस  पर् यू लोकन  जो

 योजना  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  कोचीन  राज्य  में  किया  जा  रहा  और

 के  ३१  १९५२  को  समाप्त  होने  चीजों  के  नीम-मलिया

 वाले  वर्ष  के  प्रतिवेदन के  पृष्ठ
 ४४

 की  अन्तिम  एजेडिक्टा  ;  उंगो-पोंगेमिया  ग्लबरा  1
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 हलप्पा-बेतिया  लतिफोलिया  यह  इन  जहाजों में  काम  करने के  लिये

 भी  शामिल  हैं  ।  अब  तक  कितने  सामुद्रिक  मछुओं  को  प्रशिक्षित

 किया  गया है  ?
 श्री  ato  पी०  नायर  क्या  भारत

 ये  जहाज  अब  किन  क्षेत्रों  में
 सरकार  खुद  या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार

 के  अमुख्य  तिलहनों  से  निकाले  जाने  कार्य कर  रहे  हें  ?

 वाले  तेल  के  सम्बन्ध  में  कोई  पर् या लोकन  क्या  वे  प्रयोगात्मक
 '

 किया है  ?  से  काम  ले  रहे  हें  या  व्यापारिक

 स े? श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  इस  पर् या लोकन

 (&)  क्या  सरकार के  पास  इस  विषय
 में  सब  बातें  आ  जायेंगी  ।  केन्द्रीय  ति  तत

 समिति  अमुख्य  तिलहन  के  पर् या लोकन  के
 में  कोई  सामग्री  हैं  कि  ये  देती-चालित  जहाज

 कितने  क्षेत्र  में  काय  करेंग े? बारे  में  बहुत  उत्सुक  थी  और  इसी  लिये

 उसने  यह  समिति  नियुक्त  की  है  ।  उसका  खाद्य
 तथा  कृषि  उपमंत्री एम०

 प्रतिवेदन  मिलने  पर  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  वी०  कृष्ण प्पा )  जिन

 इस  पर  विचार  करेगी  ।  और  टावरों  की  पंचवर्षीय  योजना  में

 योजना
 अवस्था  ह  उनके  मंगाने  का  आडंबर  अभी  नहीं टीवी  पी०  नायर  :

 पटल  पर  रख  दी  गई  है  और  उस  में  इसका  कोई
 दिया  गया है  ।

 set  नहीं  उठता  । संकेत  नहीं  है  ।  इसीलिये  में  यह  wet  पुछ

 रहा हं  ।  seq  नहीं  उठता  |

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  सदन-पटल
 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 पर  केवल  योजना  रखी  गई  हे  ;  प्रतिवेदन
 eat  बंगाल  और  उड़ीसा  के  तटवर्ती

 नहीं  रखा  गया  है
 ।  जैसा  कि

 मेंने  कहा
 सामुद्रिक  मीन-क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  area

 योजना  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैँ  और

 लोकन  किया  जा  रहा  है  ।
 तो  संग्रहीत की

 जा  चुकी है
 ।

 at  dato  पी०  नायर  मछुओं  को
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगला  प्रश्न

 मोटर  से  चलने  वाले  जहाजों  का  प्रयोग  करने

 यह
 तो  कोई  १०००  रुपये  का

 के  लिये  अपेक्षित  प्रशिक्षण  किस  प्रकार  दिया

 ही  मामला  है  ।
 जाता  हैं  या  दिया  जायेगा  ?

 श्री  बी०  पी०  नायर :  इस  पर  लाखों
 श्री  एस०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  हमारे

 रुपये  व्यय  होने  चाहियें  थे  ।
 पास  जापान  के  विशेषज्ञ  हूं  और  वे  हमारे

 मछली  पकड़ना  मछुओं  को
 प्रशिक्षण  देंगे

 ।  ज्यों  ही  हमारे

 मछुए  प्रशिक्षित  हम  जापानी
 * CVG.  श्री  बी०  पी०

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्रथम  पंचवर्षीय
 विशेषज्ञों  को  वापस  भेज  देंगे  और  हमारे

 प्रशिक्षित  मछुए  अन्य  मछुओं  को  प्रशिक्षण
 योजना  के  अध्याय  २३  की  कंडिका  २७  का

 देंगे  ।
 निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wa  तक  कितने  और  | ह द  श्री  बी०  पी०  क्या  सरकार

 चलाये चुके  हे  ?  को  विदित  है  पर्याप्त  सामग्री  के  अभाव
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 के  कारण  वर्तमान  दशाओं  में  गहरे  समुद्र  में  यकता  ह  ।
 उस  के  बाद  हम  इन  जहाजों  को

 मछली  पकड़ता  असम्भव  है  ?  खरीद  लेना  चाहते  हें  ।

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  जी  नहों  |  श्री  alo  पी०  नायर :  माननीय  मंत्री

 से  अभी  बताया  कि  ७५ | वाज  बैक  में  मछलियां क्षेत्रों
 की

 जांच  बहुत  दियों  पहले  से  की  जाती

 रही  १९१३  से  ही  जांच  की  जाती  रही  है
 लंका  सरकार  द्वारा  निकाली  जा  रही  हे  ।

 और  चार-पांच  बार  पर् या लोकन  करने  FT  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उस

 स्थान  पर  भारत  का  भी  उतना  ही  अधिकार प्रयत्न  किया  जा  चुका  है  ।  हमारे  पास  बह

 सब  सामग्री  मौजूद  है  ।  गहरे  समुद्र  में  मछली  हे  जितना  कि  लंका  क्या  हम  यह  समझे

 कि  भारत  ने  लंका  सरकार  को  वहां  मछलियां पकड़ने  के  लिये  हमारी  केन्द्रीय  संख्या  का

 भी  बम्बई  में  एक  केन्द्र  वह  भी  पर् या लोकन  निकालने  का  अधिकार  दे  दिया  है  या  हम  भी

 वहां  मछलियां  निकालने  का  विचार  रखते कर  रहा  है  ।  सारे  तट  पर  मीन-क्षेत्रों  का
 a

 पता  लगाया  गया  है  और  हम  इस  सारे  क्षेत्र  a

 में  मछलियां  पकड़ने  की  कार्यवाही  कर  रहे  श्री  एम०  वी०  यह  दोनों

 सरकारों  के  लिये  और  जब  हम  वहां

 मछलियां  नहीं  निकाल  रहे  ह  तो  लंका  सरकार
 श्री  1-11  पी०  नायर :  क्या  माननीय

 मंत्री  यह  बता  सकते  ह  कि  निकाल  रही है  ।  जब  हम  अपने  जहाज  मंगा

 लेंगे  तो  हम  भी  वहां  मछलियां  निकलवाना
 कोचीन  राज्य  में  बेक  के  बारे  में  भारत

 सरकार  के  पास  क्या  जानकारी  है  ?  चाहेंग े।

 श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  :  वाज  बेक
 मोन-क्षेत्र

 नें  ८  s\s.  श्री  वी०  पी०  नायर :  कया का  पर् या लोकन  १९०४  में  ही  भारतीय  तथा

 लंका  सरकारों  द्वारा  किया  गया  था  ।  अब  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 वहां  मछलियां  लंका  सरकार  द्वारा  निकाली  में  मीन-क्षेत्रों  सम्बन्धी  अध्याय  में  समुद्री

 जा  रही  हमारे  द्वारा  नहीं  ।  मीन-क्षेत्र  शिक्षक  के  अस्तगत  निश्चित  की

 गई  पूर्ववर्तिता ओं  की  ओर  निर्देश  कर  के

 श्री  अच्चुथन FIT  सरकार  निकट  भविष्य
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 में  इस  प्रकार  के  प्रयोग  करने  FT

 इरादा  कर  रही ह
 ?

 कितनी  देशीय  नौकाओं  का
 अबਂ

 तक  यंत्रीकरण  हुआ  है  ;

 श्री  एम०  ato  जी  हां  ।

 और  द ट्रालसं  मंगाने  के  लिय
 पंचवर्षीय  योजना  की  कालावधि

 q  कितनी  नौकाओं  के  यंत्रीकरण  की  आशा
 आंध्र  दिया  जा  चुका  हू  ।  भारत

 के  लिये नय  इसलिये  हम  व  से  जहाज़ों को
 क्या  योजना  के  अंतगर्त

 मंगाने  से  पहले  कोई  ऐसा  आदमी  चाहते  थे

 जिसे  उस  प्रकार  के  जहाज़ों  के  प्रयोग  का  गाह  सम्बन्धी  सुविधाएं  रखी  गई  हैं  ।

 अनुभव  क्योंकि  वह  गहरे  पानी  में  चलता  यदि  रखी  गई  तो  किन  किन

 अभी  यह  पता  लगाना  होगा  कि  हमारे
 स्थानों  तथा

 तटों  पर  तथा  गहरे  पानी  में  मछलियां  पकड़ने  योजना  के  अन्तंगंत  उपरोक्त  भाग

 के  लिये  किस  प्रकार  के  जहाज़ों  की  तथा
 भाग  (7)  में  दी  गई  मदों

 पर
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 कुल  कितनी  धनराशि  अब  तक  व्यय  की  कितने  राज्यों  के  अपने  कृषि

 गई
 सम्बन्धी डिग्री  कालिज  हें  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस०  क्या  केन्द्रीय सरकार  इन  में  से

 से कृष्ण प्पा )  किसी  को  अनुदान  देती  ह  तथा  यदि  देती  है

 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  इसे  तो  प्रत्येक को  कितना  ?

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायगा
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी

 ०

 श्री  बी०  do  नायर  :  में  कृष्ण प्पा )  भारत  सरकार

 निवेदन  करता  हूं  कि  ऐसे  मामलों  में  प्रसून
 को  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार

 ८  ।

 का  उत्तर  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  यदि

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तो  हम  किस
 एक  ॥

 aves  अग्रि कलचरल
 सम्बन्ध  में  अनुपूरक  प्रश्न  पूछ  लेंगे  ?

 देहली को  छोड़  कर
 १३

 ऐसे  कालिज हैं  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  कान्ती  |

 जी
 नहीं

 ।
 श्री  बी०  पी०  नायर  :  फिर  सदन  का

 श्री  डी०  ato  क्या समय  क्यों  व्यथ  में  लिया  जाये  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  आप  यह  प्रश्न
 उन  राज्यों  में  और  कृषि  कालिज  खोलने

 का  विचार  रखती  है  जो  कि  अन्न  के  आधिक्य
 पूछ  कर  सदन  का  समय  ले  रहे  हे

 के  लिए  प्रसिद्ध हे  ?
 श्री  वी०  पी०  नायर :  में  इसलिये

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री

 :
 यह  कह  रहा  हु  कि  भविष्य  में  ऐसी  बातें  न

 होने  पायें  ।  राज्य  सरकारें  इन  राज्यों  में  कालिज  खोलने

 की  व्यवस्था  कर  रही  हे
 |

 उदाहरणतः  उड़ीसा

 ं  थ्री  एम०
 ato  कया  में  निवेदन

 सरकार
 उस

 राज्य  में  एक  कृषि  कालिज करूं  oe  के  के  के  क  ०»
 खोलने  का  विचार  रखती  है  तथा  पंजाब

 यक्ष  महोदय  | कटा

 कोई  wet  नहीं  ।  सुचना  एकत्रित  की  जा
 खोलने  की  व्यवस्था  कर  रही  हूँ

 ।

 रही है  ।

 श्री  एम ०  ato  कृष्ण प्पा  ;  माननीय  श्री  डी०  ato  बया

 सदस्य  oe ©  ०.  ०  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  इन  कालिजों  के

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।
 पाठ्यक्रमों  के  संशोधन  के  सम्बन्ध  में  कोई

 कायंवाही  की  जा  रही  ह  जिस  से  कि  हमें

 कृषि  सम्बन्धी  कालिज  अपनी  सामुदायिक  परियोजनाओं के  लिये

 ¥ OSS.  श्री  डी०  Ato  maf  :  अच्छे  कार्यकर्ता मिल  सकें  ?

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  किदवई

 :
 उड़ीसा  सरकार

 कृपा  करेंगे  कि  १५  १९४७ से  भारत

 में  कितने  कृषि  संबंधी  feat  कालिज  खोले
 सेवाਂ  के  सम्बन्ध  में  ट्रेनिंग  देने  के  लिए  एक

 कालिज  खोलने  का  विचार  रखती  तथा

 गए  हैं
 ?

 यह  कालिज  अपने  आस  पास  के  क्षेत्र की

 इन  में  से  कितने  कालिज  अभी  कृषि  सम्बन्धी  गतिविधियों  के  wets

 अभिज्ञात  नहीं  किये  गए  हें  ?  स्थापित किये  रहेगा
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 डी०  सी०  क्या
 म जी  एक  अनुसन्धान  इन्स्टीट्यूट  स्थापित  कर च  द

 केन्द्रीय सरकार  अपनी  कुछ  कृषि  रहे हें  ।

 योजनाएं  इन  कालिजों  को  अनुसन्धान  काबे
 श्री  डी०  पी०  शर्मा  :  क्या  में

 के  लिये  देने  का  विचार  रखती  हें
 ?

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  मंत्रालय  विश्व

 श्री  किदवई  :  यदि  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  स्वास्थ्य  संघटन  के  सहयोग  से  उन  रोगों

 हो
 तो  हम  इस  पर  सहानुभूतिपूर्वक विचार  सम्बन्ध  में  कराने  का  विचार  रखता

 करेंग े।  हू  जो  कि  पहाड़ी  तथा  अहं-पहाड़ी  क्षेत्रों  के

 विश्व  स्वास्थ्य  संघटन
 लोगों  में  विशेष  रूप  से  पाये  जाते  हे

 ?

 न  ८  ४९  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी अमृतकौर  )

 मंत्रालय  के  पास  इस  समय  सी  कोई  परि स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  विश्व  स्वास्थ्य  संघटन  के  तत्वावधान  में
 योजना  नहीं  परन्तु  जब  कभी  भीं  सम्भव

 भारत  में  इस  समय  तक  कितने  अनुसन्धान  होता  हम  विश्व  स्वास्थ्य संघटन  से  सहायता

 कार्य
 हुए  हू  !

 लेते ह

 इन  में  से  कितने  अभी  चल  श्री  Sto  सी० दार्मा  :  श्रीमान  क्या में

 we?  जान  सकता  हूं  कि  क्या  मंत्रालय  नई

 सम्मान  परियोजनाएं  शरू  करने  के  सम्बन्ध
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दा खर )

 में  स्वास्थ्य  संघटन  के  साथ  कोई  पत्र
 )  विश्व  स्वास्थ्य  संघटन  के  सहयोग  से

 व्यवहार कर  रहा  हे  ?
 इस  समय  तक  तीन  अनुसन्धान

 नाओं  का  द  संचालन  हुआ  हे  जो  कि  ये  हें  राजकुमारी  अमृतकौर
 :

 बह  हमें  बाद

 पश्चिमी  बंगाल  में  ast  जेसी  छत  की  बीमारी  में  सहायता  दे  सकते  ह  ।

 से  सम्बन्धित  उत्तर  प्रदेश में  प्लेग

 जांच  परियोजना  तथा  मदना पत् ले में  क्षयरोग
 रेल  विभाग  का  काय क्षमता  ब्यूरो

 तथा  बी०  सी ०  जी०  टीका  सम्बन्धी  विशेष  श्री To  सी०  शर्मा :  क्या

 अनुसन्धान  परियोजना  ।  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  स्थित  प्लेग  जांच

 परियोजना  को  छोड  कर  बाक़ी  दो

 क्या  केन्द्र  में  कोई  कार्यक्षमता

 ब्यूरो  स्थापित  किया  गया  तथा

 योजनाओं  का  काम  चल  रहा  है  ।  प्लेग  जांच

 परियोजना  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  काम
 क्या  प्रत्येक  रेलवे  के  प्रधान

 कार्यालय  में  ऐसे  ही  ब्यूरो  खोलने  की  कोई
 इसलिए  बन्द  पड़ा  ह  कि  विश्व  स्वास्थ्य

 संघटन  का  विशेषज्ञ  यहां  से  चला  गया  है  ।  प्रस्थापना ह  ?

 शी  डी०  सो ०  मंत्रालय  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 विश्व  स्वास्थ्य  संघटन  के  सहयोग  से  अलगे शन )  इसे  जनवरी १९५४  के

 रोग
 के  सम्बन्ध  में

 भी
 जांच  करान  को  विचार

 दारू  में  स्थापित  किय  जाने  की  आशा  है  ॥

 रखता  a Zz  ?

 {s  )  seas  खेलने  के  प्रधान  कार्यालय
 चन्द्रशेखर  विश्व  स्वास्थ्य  में  एसे  al दी  ब्यूरो  खोलने  का  इस  समय  कोई |

 संघटन  के  सहयोग  से  किन्तु  हम  मद्रास  विचार  नहीं  ।
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 श्री
 डी०

 सी०
 श्रीमान  कया

 में  आरम्भ  करने  की  व्यवहारिकता  का  अध्ययन

 करने  के  लिये  भारत  आये  थे  अपनी  अन्तिम जान  सकता  हूं  कि  इस  ब्यूरो  के
 कृत्य  क्या

 होंग े?  रिपोर्ट पेश  की  है  ?

 श्री  अलादीन :  यह  एक  प्रकार  का  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हें  ?

 विशेषज्ञ  संघटन  होगा  जोकि  रेल  संचालन  क्या  सरकार  उन्हें  क्रियान्वित

 से  सम्बन्धित  विशेष  समस्याओं  ज  कि
 न  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 वर्कशॉप  उ  त्यागी  की
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री के

 जांच  करेगा  ताकि  काम  क्रमबद्ध  हो  तथा
 सचिव  aerate  :  श्री  सूखे  ने

 मितव्ययता  प्राप्त  हो  |

 संयुक्त  राष्ट्र  टक निकल  सहायता  प्रशासन
 श्री  डो०  ato  फार्मा  :  क्या

 औद्योगिक  प्रबन्ध  कौ  समस्याएं  भी  इस
 को  जो  प्रारम्भिक  रिपोर्टे  पेशा  की  भारत

 सरकार  को  उस  की  एक  प्रति  सिली  हे  ।

 ब्यूरो  के  कार्यक्षेत्र  के  अंतगर्त  आ  जायेंगी  ?

 श्री  at  को  मुख्य  सिपारिश

 श्री  अलगे दान  :  में  औद्योगिक  प्रबन्ध
 का  सम्बन्ध  गंगा  तथा  घाघरा  नदियों  के

 तथा  रेलवे  के  आपसी  सम्बन्धों  की  बात को  लिए  तैयार  की  गई  एक  प्रेरित  परियोजना

 ठीक  तरह  से  नहीं  समझ  सका  हूं  ।  वह  रेल
 से  है  तथा  इस  का  उद्देश्य  इन  दो  नदियों में

 संचालन  से  सम्बन्धित  सभी  समस्याओं  का
 दो  खींचने वाली  नावें  तथा  आठ  सामान

 निवारण  करेगा  ।
 ढोने  की  नावें  चालू  करना  हे

 ।

 श्री  Sto  सी०  फार्मा  :  मेरा  आशय
 जी  ati

 करों आदि  से  हे  ।

 श्री  के०  पी०  वह  यहां  कितने
 श्री  अलगे दान  :  कमंचारी  aT  से

 स्थित  समस्याओं  पर  wt  वह  विचार  कर
 समय  के  लिए  ठहरे  थे  तथा  उन  पर  कुल

 कितना व्यय  हुआ  ?
 सकते  हें  तथा  उन  का  निपटारा  कर  सकते

 हें  श्री  शाह नवा
 खां

 :  वह  २३  अक्तूबर

 से  दिसम्बर  तक  भारत  में  रहे  ।  उन  पर
 श्री  डी०  पी०  शर्मा  :  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  रेलवे  अधिकारियों तथा

 कितना  खर्चे  हुआ  यह  मुझे  याद  परन्तु

 में  समझता  हूं  कि  यह  राशि  कुल  मिला
 के

 यात्रियों  के  आपसी  सम्बन्ध  भी  इस  ब्यूरो  के
 ८०००  रुपये से  अधिक  नहीं है  ।

 कार्यक्षेत्र  में  आ  जायेंगे  ?

 श्री  एस०  सी०  सामन्त
 :  श्रीमान, क्या च क्या अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कुछ  कह

 सकते हे  ?  यह  सत्य  है  कि  सरकार  ने  यह  फैसला  किया

 था  कि  संयुक्त  राष्ट्र  टेक्निकल  सहायता
 श्री  अलगे दान

 :
 में  समझता हूं  कि  इस

 उद्देश्य  के  लिए  मंत्री  स्वयं  एक  कड़ी  है  ।
 प्रशासन  से  जो  भी  सिफारिशें  प्राप्त  होंगी

 उन्हें  गत  अप्रैल  से  क्रियान्वित  किया

 अन्तर्देशीय जल  यातायात
 यदि  यह  सत्य  है  तो  क्या  यह  मामला  हाथ  में

 *CUR  श्री  ई  पी०  सिन्हा  लिया गया  है  ?

 क्या  यातायात  यह  बताने  की  कृपा  श्री  शाहनवाज  श्री  सूखे  ने  जो

 करेंगे  कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  विशेषज्ञ  श्री  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  पेश  की  थीਂ  उस  पर  जल

 ने०  सूखे  जो  कि  गंगा  में  जल  यातायात  यातायात  até  ने  विचार  किया  है  तथा
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 उन्हों  ने  इस  सारी  परियोजना  को  तैयार  राष्ट्रीय  गेहूं  समझौते  के  अंतगर्त  हमें  जो

 करने  वाले  अधिकारी  के  वतन  के  लिये  दस  लाख
 टन

 गेहूं  का  कोटा  मिला  है  उसे

 १५०००  की  एक  राशि  अलग  आयात  कर  के  हमारा  काम  चल  जाएगा  |

 रखी  हे  ।  श्री  सुरे  से  यह  भी  प्रार्थना की  गई  श्री  के०  पी०  सिन्हा  क्या में  जान

 है  कि  वह  डिजाइन  तैयार  करें  तथा  खींचने
 सकता  हूं  कि  आगामी  वर्ष  के  ford  स्टाक

 वाली  नावों  तथा  माल  ढोने  की  नावों  की
 में  इस  वर्ष  का  कितना  फालतू  अनाज  ले

 ड्राइंग  मुकम्मल  करें  ।
 जाया  जाएगा  ?

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  में  जान  सकता  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  गेहूं

 a  fe  aor  att  at  की  सिफ़ारिशों  के  अलावा  तथा  अन्य  चीज़ों  को  मिला  कर  यह  लगभग

 हमारे  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  नें  १६  लाख  टन  होगा  ।

 भी  इस  काय  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  है  ?
 श्री  नानादास :  बया  में  जान  सकता

 श्री  शाहनवाज खां  :  इस  काम  के
 हूं  कि  किस  आधार  पर  इस  निदान  पर  पहुंचा

 लिए  उस  विभाग  का  एक  पदाधिकारी  पहले  गया  है  कि  देश  इस  वर्ष  गेहूं  और  चावल  के

 मामले  में  आत्म-निर्भर हो  जाएगा  | ही  नियुक्त  किया  जा  चुका  हूँ  ।

 खाद्यान्नों  मं  आत्म-निभेरता  at  एम०  ato
 =  वास्तविक

 *
 ८५२.  शी  के०  पी०  सिन्हा

 स्टाक-स्थिति के  आघार  पर  ।  कमी  के  राज्यों

 से  हमारे पास  लगभग  ११  लाख  टन  की  मांग
 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  यह
 सच

 हे  कि  जहां  तक  गेहूं
 ह  और  हमें  बढ़ी  के  राज्यों  से  लगभग  १२

 लाख  टन  चावल  प्राप्त  होने  की  आशा  है  ।
 तथा  चावल  का  सम्बन्ध  इस  वर्ष  देश  के

 इसलिए हम  आशा  करते हें  कमी
 आत्म-निर्भर  हो  जाने  की  आशा  हूँ  ?

 बाले  राज्यों  की  मांग  बढ़ी  वाले  राज्यों  सें
 क्या  सरकार  अपनी  आयात-नीति

 पूरी  की  जा  सकेगी ।
 मं  परिवहन  करेगी  ?

 श्री  के०  पी०  क्या  में  जान

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 सकता  हूं  कि  इस  सीजन  में  गत  वर्ष  की  तुलना

 वी०  :  और  यह
 में  चावल-उत्पादन में  कितनी  द्धि  होन  की

 आशा  की  जाती  है  कि  सन्  १९५४  के  दौरान  आदा है  |
 कमी  वाले  राज्यों  की  चावल  की

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो
 किदवई )

 :
 इसका  आन्तरिक  साधनों  से  पूरा  करना

 संभव  हो  सकेगा  छोटी  मात्रा  में  केवल  अंतिम
 परयंवेक्षण

 at  रिपोर्टों  अभी  प्राप्त नहीं

 उस  चावल  को  छोड़  कर  जो  कि  प्राइवेट
 हुई  किन्तु  हमें  आशा  है  कि  यह  गत  वर्ष

 से  ६  लाख  टन  अधिक  होगा  ।
 व्यापारी  हाल  में  दी  गई  छ्टों ध्  के  अन्तर्गत

 आयात  करें  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  रिज  ऊन

 में  रखने  के  लिए  आयात  कोई  चावल
 ¥C43,  सरदार  सिह :

 आयात  नहीं  किया  जाएगा  ।  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 जहां  तक  गेहूं  का  सम्बन्ध  इस  समय  कृपा  करेंगे  कि  हमारे  देश  में  बढ़िया  ऊन  के

 राज्य  तथा  केन्द्र  सरकारों  के  पास  बड़ा  उत्पादन  के  प्रयोजन  से  सरकार  ने  हिमालयी

 प्रदेशों  में  कोई  गवेषणा  केन्द्र  खोले  है  ?
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 हमारे  देश  में ऊन
 का  कुल  वार्षिक

 गया  हे  और
 कितने  वर्षों  में  हम  ऊन  के  उत्पादन

 उत्पादन  क्या हूं  अर  हमारी  मांग  से  यह
 में  स्वावलम्बी  होने  की  आशा  रखते  हैं  ?

 कितना  कम  पढ़ता  हँ  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (  श्री  एम०
 श्री  एम०  ato

 कृष्ण प्पा  :  मुझे इस  के

 लिए  पुर्व-सुचना की  आवश्यकता  है  । ato  :
 जी  हां  ,  उत्तर  प्रदेश

 में  पीपलकोटी में  तथा  जम्मू  व  कश्मीर  में  सरदार
 हुक्म  क्या  में  जान  सकता

 वानिहाल  में  ।  स्थान  चुनन  के  बाद  एक  तीसरा  g  कि  ऐसा  कोई  विशेष  केन्द्र  है  जहां  विशिष्ट

 केन्द्र  हिमाचल  प्रदेश  में  यथासम्भव  ala
 रूप  से  इस  बात  की  गवेषणा  हो  रही  हो  कि

 ही  स्थापित  किया  जाएगा  ।  हमारी  भेड़ों  के
 ऊन  की  किस्म  किस  प्रकार

 देश  में  ऊन  कां  वार्षिक-उत्पादन
 सुधारी जा  सकती  है  ?

 ५  २०  लाख  पौंड  आंका  गया  है  ।  देश
 भी  एम०  वी०  कृष्ण प्पा

 :
 में  पहले  ही

 में  देशी  ऊन  का  उपभोग  लगभग  २  करोड़  बतला  चुका  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  पहाड़ियों
 Yo  लाख  पौंड  प्रति  aq  प्राककलित  किया  में  पीपलकोटी  पर  हमारा  एक  केन्द्र  है  जिस

 गया  किन्तु मिल  उद्योग के  वांटेड  भाग
 को

 एक प्रयोगशाला देहरादून  में  भेड़  के  ऊन

 की  आंवद्यकता  मुख्यतः  बढ़िया  किस्म  की  पर
 परीक्षण

 करने  के  लिए  है  ।  इस  के

 कच्ची ऊन  के  गोलों  तथा  वांटेड ऊनी  रिक्त
 दरें  बनिहाल  में  एक  केन्द्र  ह  जहां

 भागे  के  आयात  द्वारा  पूरी  की  जाती  हँ  जिन  हम  ने  काश्मीर-मेरिनो भेड़  का  विकास  किया

 का  आयात  लगभग  १  करोड़  १०  लाख  पौंड  है
 ।

 इन  भेड़ों  को  देश  भर  में  वितरित  किया

 प्रति वर्ष  हैं  ।  जा  रहा  है
 ।

 अब  हम  ने  एक  नई  योजना  बनाई

 है  जिस  के  अनुसार  हम  इन  भेड़ों  को  देश
 सरदार  हुक्म  हमारी  देशी  ऊन

 बाहर  से  आयात  की  गई  ऊन  की  तुलना में

 कसी  बैठती  &  ?  कलकत्ता  उप-प्रदेय  रेलवे

 श्री  एम०  वी
 ०

 कृष्ण प्पा  :  उस  की  तुलना  FEY,  श्री  एस०  सी०  क्या

 में  यह  घटिया  ही  है  ।  इसीलिए  हम  बढ़िया
 रेल  मंत्री यह

 बतलाने
 की  कृपा  करेंगे

 :

 किस्म  की  ऊन  का  आयात  करते  हें  ।
 कलकत्ता  उपप्रदेशीय रेलवे  का

 सरदार gan  सिह  :.  क्या  इस  सम्बन्ध  विद्युतीकरण  करने
 की  योजना  तैयार  करने

 में  कोई  प्रयोगात्मक गवेषणा  की  गई  कि  के  लिये  जो  पदाघिकारी नियुक्त  किए  गए

 हमारी  देशी  भेड़ों  से  बढ़िया  किस्म  की  ऊन  हूं  वे  पुरानी  बंगाल-नागपुर रेलवे  के  किस

 प्राप्त  करने  की  क्या  सम्भावनाएं ह  ?  भाग  का  परिमाप करेंगे  ;

 श्री  एम०  वी०  कृष्णप्पा  :  यह  पान के  (@)  क्या  इसी  प्रकार  का  कोई

 बाद  कि  हमारी  देवी  ऊन  आयातित  ऊन  से
 माप  भूतकाल  में  भी  किया  गया  है  ;

 भाटिया  हम  अपनी  देशी  ऊन  की  किस्म  यदि
 तो  और

 में  सुधार  करने  के  लिए  प्रयोग  कर  रहे  हें  ।
 पहले  परिमाप  की  सिफारिशें ?

 श्री  भक्त  क्या  में  जान  सकता
 रेल  तथा यातायात मंत्री  के  सभा-सचिव

 हूं
 कि

 हिमालय  के  इलाके  में  जो  fers  स्टेशन
 शाहनवाज  :  इस  परिमाप

 खोले  गए  उन  से  अब  तक  लाभ  उठाया  म
 हावड़ा  से  चक्रधरपुर तक  की  मुख्य  लाइन
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 तथा  भारी  कोयला  व  अन्य  खनिज  यातायात  उड़ाने का  प्रशिक्षण  देने  प्रयुक्त  किए  जा

 को  ढोने  वाली  कोयला  क्षेत्र  की  समस्त  ब्रांच  रहे  हैं  ।

 लाइनों  को  सम्मिलित  किया  गया  है  ।
 सरदार  हुक्म  क्या  कभी  उन्हें

 से  भूत  काल  में  इस  प्रकार
 व्यापारिक  कार्य  के  लिए  अथवा  माल  ढोने

 का  कोई  विस्तृत  परिमाप  नहीं  किया  गया  है  ।
 के  लिए  प्रयुक्त  किया  गया  था

 ?

 कलकत्ता  टर्मिनल  फेसिलिटी  समिति  की

 जिस  ने  कि  सन्  १९४७  में  छानबीन  की  श्री  राज  बहादुर  :  जी  नहीं  |  उन्हें इस

 यह  सिफारिश  की  कि  हावड़ा  से  खड़गपुर
 प्रयोग  में  नहीं  लिया  जा  सकता  ।

 (1
 तक  के  विद्युतीकरण के  लिए  हावड़ा-मचाया

 सरदार  gan  fag :  कितने  एस

 भाग  का  विद्युतीकरण कर  के  प्रथम  पग  उठाया  वायुयान  खरीदे  गए  थे  तथा  कितनी  लागत  पर
 जाए

 तथा  किस  देश  से  खरीदे  गए  थे
 ?

 श्री  एस०  सी०  क्या  में  जान
 श्री  राज  बहादुर  :  १२  खरीदे

 सकता  हूं  कि  इस  समिति  एस०  एन०

 गए  थे  ।  इनका  कुल  मूल्य  ३५  लाख  रुपए था राय  समिति  के  fata  के  पद

 थे
 ?  शर  फुटकर  हिस्से

 €
 लाख  रुपए  के

 श्री  शाहनवाज़  राय  समिति  का

 सरदार  हुक्म  सिह  :
 क्या  यह  सच  हे  कि

 मुख्य  काय  कलकत्ते  में  एक  वृत्ताकार  रेलवे
 अ्रधिकतर  समय  वें  बेकार  रहे  शर  उनका

 की  सम्भावनाओं पर  विचार  करना  था  ।  यह

 समिति  बिहार  और  बंगाल  की  समस्त
 प्रयोग  नहीं  किया  जा  सका  ?

 fra  पेटी  के  सम्बन्ध  में  है  ।
 श्री  राज  बहादुर  :  यह  सही  नहीं  है  कि

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  सरकार  ने  वे  बेकार  रहे  हैं  ।  वास्तव  सन्  ReVy—VG

 इस  परिमाप  की  कोई  समयावधि  निर्धारित  में--आप  जानते  ही  हें  कि  वह  कसा  समय

 था--यह विचार  किया  गया  कि  ३००
 ate  ?

 श्री  दाहनवाज्ञ at:  कोई  निश्चित
 चालकों  को  प्रति  वर्ष  प्रशिक्षित  किया  जाए

 भर  इसके  लिए  यह  उचित  समझा  गया  कि
 समयावधि  निर्धारित  नहीं  की  जा

 द्वि-इंजन  वायुयान  होने  चाहिए  ।

 किन्तु  यह  आशा  की  जाती  है  कि  यह  काम

 लगभग  नौ  मास  में  समाप्त  हो  जाएगा  |  बहुत  भ्र धि कें  महंगा  समझा  इसलिए

 हमारे  पास  दो  विकल्प  ह) जी एन्सन

 वायुयान  वायुयान  या  वायुयान  ।

 *८५६.  सरदार  हुक्म  क्या
 age  यानों  को  डालर  करके  ही  खरीदा

 जा  सकता  था  ।  इसलिए  को  ही  चुना
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि

 सन्  Reve  में  जो  वायुयान  खरीदे  गया
 ।

 इसी  बीच  स्थिति  कुछ  शान्त  हो

 युद्धबन्दी  हो  हमने  पाया  कि  उन  कि
 गए  थे  उनसे  तब  से  क्या  कार्य  लिया  जा  रहा
 ट r  ?  उस  सीमा  अ्रावइ्यकता नहीं  थी  जितना

 कि  प्रारम्भ में  हमने  विचार  किया  था  ।

 संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर )

 वायुयानों  को  इलाहाबाद  के  नागरिक  सरदार  हुक्म  क्या इस  समय

 उड्डयन  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  द्वि-इंजन  वायुयान  उनका  प्रयोग  किया  जा  रहा  ह
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 श्री  राज  बहादुर  :  वे  प्रशिक्षण  कार्य  में  उठाए  जा  रहे  हें  ।  इनमें  इंग्लैण्ड  के  लिए  निर्यात

 प्रयुक्त  किए  जा  रहे  जैसा  कि  मेंने  पहले  को  बढ़ावा  देने  के  प्रयोजन  से  वहां  एक

 बतलाया था  ?  घिकारी  की  प्रदर्शिनियों  द्वारा

 तम्बाकू
 (

 श्रायातकों  से

 स्थापन  कौर  किस्मों  तथा  मूल्यों  के  बारे  में
 * 24g,  सो०  .  आर०  चौधरी

 सूचना  प्रदान  करना  wife  बातें  सम्मिलित
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  हैं  ।

 की  कृपा  करेंगे  कि  सन्  FEXQ—KR  में  झालर

 राज्य  में  कितने  एकड़  भूमि  तम्बाकू के श्रंतगंत के

 अंतर्गत
 श्री  सो०  आर ०  निकोटीन

 थी ?  निकालने के  उद्योग  को  बढ़ावा  देने के  लिए

 क्या  कदम  उठाए  जा  रहे
 इस  काल  में  तम्बाकू  का  कितना

 उत्पादन  gar  ?
 श्री  एम०  वी  ०  कुछ  प्राइवेट

 विक्रय  सुविचारों  के  अभाव  कम्पनियां  यह  प्रयत्न  कर  रही  हें  हम  उन्हें

 दलों
 के  पास  कितना  स्टॉक  जमा  हो  गया  है

 ?  प्रोत्साहित  कर  हैं  ।

 स्टॉक  को  बेचने  के  लिए  श्रावक
 श्री  एस०

 ato  Uso  नरसिहम् : क्या में क्या  में
 सुविधाएं  प्रदान  करने  के  निमित्त  क्या  आवश्यक

 जान  सकता  हुं  कि  इंग्लैण्ड  में  जो  पदाधिकारी

 नियुक्त किया  जाने  वाला  है  उसने  चार्ज  ले

 लिया है  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 बी
 ०  कुप्पा ° °  २५२,३००  एकड़  |

 श्री  एम०  बो०  कृष्ण प्पा
 :

 वहू  वाणिज्य

 उत्पादन  ७३,७००  टन  प्राक् कलित
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  किया

 किया गया  है  |  जाता  इसलिए  यह  प्रश्न उसी  मंत्रालय को

 (7)  उत्पादकों अ्रथवा  दलालों  के  पास  सम्बोधित  किया
 जाना  चाहिए

 ।

 लगभग  ५
 करोड़  पौंड  भ्र-विक्रीत तम्बाकू

 डा०  रामा  राव  ॥  हाल  के  रूसी-भारतीय इकट्ठी  होने  का  प्रतिमान  हें  जो  भ्र धि कतर

 निम्न  किस्मों  की  है  ।  इसमें  पहले  उष  का  बचा  व्यापारिक  समझौते  की  दृष्टि  भारत  सरकार

 हुआ  स्टॉक  भी  शामिल  है
 ।  ने  तम्बाकू  व्यापार  को  प्रोत्साहित करने  के

 स्टॉक  जमा  हो  जाने  का  कारण  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं
 ?

 महज  ऑझ्रान्तरिक  तथा  निर्यात  विक्रय  की

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा :  हम  प्रत्येक  देश
 सुविचारों  का  ware ही  नहीं  है  ।  अन्य  ®&Yo-

 ५१  से  कुछ  विशेष  प्रकार की  किस्मों  के  उत्पादन
 से  वस्तु-विनियम की  सम्भावनाओं को

 हित  करना  चाहते हैं  ।
 में  कमी  हो  जाने  के  बावजूद  भी  उन  किस्मों

 की  तम्बाकू  की  मांग  उसकी  पूर्ति  से  कम  है

 जिसके  कारण  वह  अ-विक्रीत  पड़ी  है  ।
 श्री  दादी

 :  सन्  REXR—KR  में  कितनी

 निकोटीन  उत्पादित  की  गई
 ?

 mya  तम्बाकू  से  निकोटीन  निकालने  को

 तथा  उसका  खाद  के  रूप  में  प्रयोग  करने  को  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  यह  प्रश्न

 प्रोत्साहित  करने  के  लिए  कदम  उठा  रही  है  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  पूछा  जाना

 निर्यात  व्यापार  बढ़ाने के  लिए  भी  कदम
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 सहायक  चिकित्सा  तथा  लोक  स्वास्थ्य  :

 स्वास्थ्य  असिस्टेंट  यह  सच  नहीं  हैं  ।  किसी  भी  राज्य  नें

 *
 ८५८,  डा०  रामा  क्या  wit  तक  वित्तीय  सहायता  नहीं  मांगी  है

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  site  इस  विषय  के  सभी  पहलुओं  कौर  विवरणों

 कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  देहाती  क्षेत्रों  के
 पर  १९५४  में  स्वास्थ्य  मन्त्री  परिषद्

 की  aon  में  विचार  किया  जायगा  ।
 लिए  सहायक  चिकित्सा  लथा  लोक  स्वास्थ्य

 असिस्टेंट ों  के  रूप  में  लोगों  को  प्रशिक्षण  देने
 श्री

 :  क्या  माननीय  मंत्री  को

 की
 कोई  योजना  परिचालित की  है  !  विदित  है  कि  इस  योजना  का  घोर  विरोध

 किया  जा  रहा  क्योंकि  यह  योजना  देहाती योजना  का  ब्यौरा  कया है
 ?

 योजना  का  प्राक् कलित व्यय  कितना
 क्षेत्रों  में  श्रायु्वेदिक  वैद्यों

 का
 काम  बन्द  कर

 देने  के  लिए  शुरू  की  गई  है
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  जी  ् स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :

 देहाती  क्षेत्रों  के  लिए  सहायक  चिकित्सा  अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  कोई  आरोप नहीं
 तथा  लोक  स्वास्थ्य  अ्रसिस्टेंटों,के  रूप  में  लोगों

 लगा  रहे  बल्कि  इसका  परिणाम  ag  होगा

 को प्रशिक्षण देने  की  एक  प्रयोगात्मक  योजना  कि  श्रायुवेदिक  वैद्यों  का  काम  बन्द  हो  जायेगा
 |

 को  राज्यों  में  परिचालित किया  गया  है

 उनसे  उनकी  सम्मति  मांगी  गई  है  ।  राजकुमारी अमृतकौर  :  निश्चय

 ही  नहीं  ।  मेंने  राज्य  मंत्रियों  से  यहां

 चूंकि  योजना  को  att  अन्तिम

 रूप  नहीं  दिया  गया  है  प्रौढ़  स्वास्थ्य  मंत्री
 तक  कहा है  कि  जो  वैद्य  भी  इसमें  सम्मिलित

 होना  चाहें  वह  प्रशिक्षण  प्राप्त  करके  इस
 परिषद्  की  आगामी  बैठक  में  उस  पर  विचार

 योजना  में  सेवामुक्त  किये  जा  सकते  हें
 ।

 होना  प्रभी  उसके  विवरणों
 को

 fara  करना  उचित  नहीं  समझा  जा  रहा  है  ।
 एक्सरे  संयंत्रों का  निर्माण

 जब  तक  योजना  को  अन्तिम  रूप
 FUR,  डा०  एम०  एम०  दास

 न  दे
 दिया  व्यय  की  अनुमानित  राशि

 का  जा जा
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 कोई  ठीक  अनुमान नहीं  किया

 सकता है  ।  क्या  यह  तथ्य  है  कि  स्वास्थ्य

 मंत्री  ने  १९४५३  में  अपने  कलकत्ते  के
 डा०  रामा  किन  राज्यो ंने  इस

 दौरे  के  अवसर  पर  एक  फ़ैक्टरी  का  निरीक्षण
 प्रस्ताव को  मान  लिया  है  ?  किया  जहां  एक्सरे  कौर  विद्या  चिकित्सा

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  हम  प्रभी  राज्यों  से  संबंधी  प्राय  उपकरण  बनाये  जाते  हैं  ;

 उत्तर  की  प्रतीक्षा कर  रहे  हें  ।
 क्या  ag  तथ्य  है  कि  इस  फ़ैक्टरी

 डा०  रामा  राव
 :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  द्वारा  बनाये  गये  विभिन्न  प्रकार  के  एक्सरे

 केन्द्रीय  सरकार  ने  व्यय  का  बहुत  थोड़ा  सा  संयंत्र  और  विद्युत्  चिकित्सा-सम्बन्धी  न्य

 उपकरण भारत  की  विभिन्न

 जैसे  कुछ  राज्यों  ने  उससे  ५०  प्रतिशत की  मांग  अस्पतालों  भ्र  fara  विद्यालयों  को  प्रदाय

 की  किये  जा  चुके  तथा
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 इस  फ़ैक्टरी  द्वारा  बनाये
 उडा १५  '

 करके  कितने  चावल  का  समाहार

 एक्सरे-संयंत्रों  तथा  अन्य  चिकित्सा  उपकरणों  किंया  गया

 के  मूल्य  आयातित  उपकरणों  की  तुलना  में  सन्  PER  चन्द्र  द्वारा  राज्य
 pa

 को  दिये  गये  चावल  की  कुल  मात्रा  कौर  इसमें

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृतकौर  )  से  कितनी  मात्रा  आयात  किये  wa  चावल  में

 से  दी  गई  तथा

 कलकत्ते की  सर्व  श्री  हेडन  हाउस  सज्य  को  सन्  १९५४  वाम

 न  महासचालक रसद  तथा  उत्सजेन  द्वारा  उसकी  राइन  सम्बन्धी  अ्वश्यकतायों  की

 दिये  गये  एक  व्यादेश  के  अनसार  सम्बद्ध  पूर्ति  के  लिए  कितना  चावल  दिया  जायेगा
 ?

 उपकरणों समेत  एक  हाई  टैक्स  ट्रान्फौर्मर
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी ०

 इंडियन  स्कूल  श्रॉफ
 माइन्स  एंड

 कृष्ण प्पा
 :
 क

 ज्योलोजी  भारतीय  खान

 तथा  wars  विद्या  विद्यालय )  ,  धनबाद को  भेजा  (,०००
 टनों  में  )

 इस  कम  द्वारा  अन्य  vega al  दिये  गये  (१)  व्यक्तिगत

 संयंत्रों  के  विषय  में
 सूचना  उपलब्ध  नहीं  दलों से  समाहार  29.0

 रसद  तथा  उत्पन्न  (२)  चावल  मिलों  से

 के  कुछ  मूल्य कथन  पत्रों  के  उत्तर  में  उक्त  फर्म  CG समाहार

 ने  एक्सरे  संयंत्र  तथा  हाई  टैक्स  टान्सफौर्मरों

 के  जो  दाम
 बताये

 वह  आयात किये  जाने
 (३)  खुले  बाज़ार  से  खरीद  ४२

 वयन ए

 वाले  संयंत्रों  के  दामों  की  तुलना  में  कम  थे  ।
 योग  २०७

 डा०  एस०  एम०  दास  म  जान  सकता
 —

 हूं  कि  इस  फर्म  द्वारा  बनाये  गये  संयंत्रों के  गण  चाल  av  में  अब  तक  पश्चिमी
 प्रकार  विदेशी  उपकरणों की  तुलना में  कैसा  बंगाल को  २२१  हजार  टन  चावल  का  नियतन

 किया  गया  उसमें  से  २०  हजार टन

 पार  से  गदा  चावल  है  ।
 राजकुमारी  अमृतकौर  जानकार  लोगों

 न
 मुझ  जो  कछ  बताया  उसके  अनुसार  पूरा  प्रा वश्य कता  जो  २०  से

 शायद
 वे

 उतने  प्रति  नहीं  परन्तु वे  काम
 में  ३०  हजार  टन  प्रतिमास हैं

 जानें  योग्य  हैं  श्र  सस्ते  हैं  ।  श्री  बी०  के०  दास  में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  पश्चिमी  बंगाल  के  राशन-क्षेत्रों में
 परिश्रमी  बंगाल  को  चावल  का  संभरण

 राशन  की  मात्रा  बढ़ाने  का  कुछ  विचार  हे

 *2E2  श्री  बी०  के०  दास  क्या
 तथा  राज्य  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  अपेक्षित  मात्रा  की  संगणना  करते  समय  क्या
 कर

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखा  गया  है
 ?

 सन  Feyi  में  परिश्रमी बंगाल  में  श्री  एस०  ato

 पश्चिमी  बंगाल  के  कलकत्ता  नादान-क्षेत्र  में लेवी  प्रणाली  के  अधीन  व्यक्तिगत

 चावल  मिलों  कौर  खले  बाजार  हम  मात्रा  को  पहले  ही  ४३  ata से  ६
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 ara तक  बढ़ा  चुके  ह  कौर  इस  वर्ष  राशन  दूकानों  wat  इच्यभ्प्द्च्य झ दे  en  संकटकालीन

 की  संख्या  में  वृद्धि  करने  के  ग्र ति रिक्त  हमने  भंडार  के  रूप  में  रखा  जायेगा  |

 तथा  कथित  विशेष  दूकानों  में  सभी  उपभोक्ताओं

 के  लिए  चावल  उपलब्ध  कर  दिया  जहां
 हिन्दी  तार  सेवा

 वे  ६  जोंस  की  उक्त  मात्रा  के  ग्रतिशिक्त  चावल  FEQR  भागवत  झा  आज़ाद

 खरीद  संकते हें  ।  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 श्री  बी०  के ०  मं  जान  सकता
 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  हैँ  कि  हिन्दी  तार  सेवा

 का  उत्तरोत्तर  उपयोग  किया  जा  रहा  ह
 ?

 कि  दिये  गये  चावल  की  क़िस्म  के  सम्बन्ध  में

 की  गई  शिकायतों  का  निवारण  करने  के  लिए  सन्  PEXQ-XR  तर  PEYR—

 क्या  पग  उठाये  गये  है
 ?

 ३  वर्षों में  भेजे  गये  तारों  की  संख्या  क्या  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 इस  वब  अतिरेक  वाले  राज्य  धान  जिससे
 संचरण  उपमंत्री  राज

 बंगाल  के  उपभोकक््ताग्रों  की  इच्छा  के  अनार
 lw

 घान  का  छिलका  उतारा  जा  सकेगा  या  दि  QEYP—MRL  LL,  19,002

 PEYR-YB  2c  ३६ उसे  कटा  जा  सकेगा  |

 श्री  बी०
 के०  दास

 :  में  जान  सकता  हूं
 श्री

 भागवत  झा  आजाद :  क्या  अप  बता

 कि  क्या  इस  व्य  खुले  बाजार  में  कुछ  खरीद  की  सकते हें  fe  तार  घरों  में

 जैसा  कि  कुछ  समय  पहले  बताया  से  कितनों  में  कभी  हिन्दी में  तार  भेजने  की

 गया  था  कि  दाम  एक  विशिष्ट  स्तर  से  कम  ब्य वस् थाह
 ?

 हो  जान  पर  राज्य  सरकारें  खले  बाजार  से
 श्री  राज  बहादुर  :  कुल  तार  घरों  की

 सरोद  कर  सकेंगी  ?
 संख्या  जिन  से  हिन्दी  में  तार  भेजे  जा  सकते

 श्री  किदवई  यह  कार्य  दो  जिलों
 G¥esT I

 दर  हो  चका  हे  कौर  ग्रहण  क्षेत्रों  में  भी  किया  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  जो  तार  घर
 जायगा  |

 देहातों  में  खोले  गये  हे  क्या  उन  में  हिन्दी  में
 श्री  बी०  के०  दास  खरीद  के  लिए  तार  भेजने  की  व्यवस्था  हे

 ?  तो

 मुल्य  के  किस  स्तर  का  ध्यान  रखा  जायेगा  ?
 कितने  तार  घरों  में  ?

 श्री  किदवई  :  यह  धान  के  प्रति  मन  पर  श्री  राज  बहादुर  :  नया  उपाय  जो  हम  ने

 लगभग  साढ़े  सात  रुपये  होगा  |  हिन्दी  में  तार  भेजने  का  रखा  है  वह  टेलीफोन

 द्वारा  रखा  ह  जिसे  फ़ो नो फ़ोन  स्विस  कहते  हं
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जन  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  को
 जहां  जहां  टेलीफ़ोन  की  व्यवस्था  हो  जायेगी

 चावल  के  स्थान  पर  धान  देने  के  विषय  में  वहां  से  हिन्दी  में  तार  भेजने  की
 व्यवस्था  हो  जायेगी  ।

 कोई  अन्तिम  निश्चय  किया है
 ?

 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  यह  जानना
 श्री  किदवई  :  जी  हां  ।

 चाहता  हूं
 कि

 देहातों  में  जो  तार  घर  खोले  मये
 श्री बी०  के०  इस  मात्रा  का  जिसकी  हू  वहां  से  हिन्दी  में  तार  भेजने  की  व्यवस्था  हे

 खुले  बाजार  में  खरीदे  जाने  को  सम्भावना  या  नहीं  क्योंकि  देहात  में  ज्यादातर  हिन्दी

 किस  प्रकार  से  उपयोग  किया  जायेगा  ?
 जानने  वाले  लोग  रहते  ह

 ?
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 ott  राज  बहादुर  :  इस  दिशा  में  विचार  E¥R  को  हुए  दक्षिण  चीनी

 किया  जा  रहा  है  ।  कौर  जैसा  मेंने  निवेदन  घि विज्ञ  संघ  के  दसवें  वार्षिक  अ्रधिकेशन  के

 जेसे  ही  टेली  फ़ोन  की  व्यवस्था  हो  जायेगी  अपने  उद्घाटन  भाषण  में  प्राप्त  होने  वाली

 वेसे  ही  हिन्दी  के  तारों  की  भी  व्यवस्था  हो  चीनी  के  आधार  पर  गल्ले  का  दाम  निश्चित  करने

 जायेगी  के  सम्बन्ध  में  जिस  योजना  का  अभाव  fear

 श्री  आर०  एन०  fag:  कया  घालियामेंट  गया  उसकी  रूप

 में  जो  पोस्ट  ऑफिस  उसमें  भी  हिन्दी  में  क्या  सरकार  इस  सुझाव  पर

 तार  भेजने  की  व्यवस्था  करेंगे  ?  विचार कर  रही  तथा

 Ap =r  ध्यान श्री  राज  बहादुर  :  इस  सुझा  यदि  तो  क्या  प्रत्येक

 में  रखा  जायेगा  ।  कारखाने  में  गन्ने  से  निकलने  वाली  चीनी

 मद्रास  पत्तन
 के  वास्तविक  परिमाण  का  fate  करने  के

 * 063.  चौ०  रघुबीर  fag
 लिए  सरकार  कुछ  उपयुक्त  AK

 निष्पक्ष
 व्यवस्था  करना  चाहती है  ?

 FAT  यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  मद्रास  पत्तन  को  रेत  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 के  हटने  के  खतरे  का  सामना  करना  पड़  रहा
 a

 ato  से  दक्षिण  चीनी

 प्रविधिविज्ञ  संघ  के  समक्ष  दिये  गये  उद्घाटन

 यदि  तो  पत्तन  प्रयास  भाषण  में  प्राप्त  होने  वाली  चीनी  के  अधार  पर

 Ta  का  दाम  निश्चित  करने  की  कोई  विशेष ने  अब
 तक

 क्या  कार्यवाही  की  हैं
 ?

 योजना  की  रूप  रेखा  नहीं  बताई  गई  थी  ।
 (7)  यह  कार्यवाही

 तंक  सफल

 केवल  इस  दृष्टि  से  एक  बं  वत  संभावना  रहित

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 प्रकट  सूत्र  बनाने  की

 प्रविधिविज्ञों  को  समझाई  गई  थी  ।  परब  तक
 :

 जी  हां  ।

 ऐसा  कोई  qa  नहीं  बना  है  ।  प्राप्त  होने  वाली

 तथा  (7)  सन्
 में

 चीनी  के  ग्राघार  पर  गन्ने  का  दाम  चुकाने  का

 एक  रेत  निरोधक  बाढ़  या  सेंड स्क्रीन
 प्रीत  सरकार  के  विचाराधीन  कौर  चीनी

 को  दक्षिणी  ब्लैकवाटर  के  पूर्वी
 कारखानों  में  गन्ने  से  निकलने  वाली  चीनी

 किनारे  से  समुद्र  की  कौर  लगभग  ७००  फीट
 के  वास्तविक  परिमाण  का  निर्धारण  करने  के

 तंक  बढ़ा  दिया  गया  था  कौर  सन्  PEYQ—AR
 लिए  उपयुक्त  और  निष्पक्ष  व्यवस्था  करने  के

 में  उसे  २१६  फीट  झ्र  बढ़ा  गया  हैं  ।
 पर  इस  सुत्र  के  बन  जाने  के  बाद  ग्रोवर

 रेत  निकालने  और  उसे  छितराने  का  काम  भी
 प्राप्त  होने  वाली  चीनी  के  आधार  पर  गन्ने

 चल  रहा  है  पौर  इन  उपायों  से  बन्दरगाह के
 के  दाम  चुकाने  की  प्रणाली  को  अन्तिम  रूप  से

 प्रवेश  द्वार  पर  पानी  की  अपेक्षित  गहराई  को
 प्रपनाने  का  निर्णय  हो  जाने  के  बाद  विचार

 बनाये रखा  गया  है  |
 FRAT  जायेगा  |

 गन्ने  के  मूल्य  निश्चित  करना

 ¥CES,  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  श्री  विनती  मिश्र :  इस  फार्मूले  को

 सरकार

 कितने  दिनों  में  काम  में  लायेगी  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग े:  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )  :

 ~  सरकार  तो  इस  को  भी  काम  में हरि गांव  )  में  ११
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 सकती है  लेकिन  इससे  भ्रानरेबुल  मेम्बरों  को  सिंगरेनी  कोयला  खानें

 इतमीनान  नहीं  होगा  इसलिये  कुछ  देरी  की  *८६५.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल
 जाती  है  ।  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कुछ

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 सरकार  गन्ने  के  लिये
 करेंगे  कि  इंक्लाइन  न०  २१,  येलेण्डर

 जो  फ़ूल  प्रूफ  फार्मूला  बनाना  चाहती  उसमें  सिंगरेनी  कोयला  खान  कम्पनी  में  एम्बुलेंस

 कितनी देरी  लगेंगी  ?
 की  व्यवस्था  न  करने  जो  खान

 ZEXR  के  अंतगर्त  होनी  चाहिये  क्या

 श्री  किदवई
 :

 यह  बहुत  जगह  रायज  हो  कारण हैं  ?

 चुका  है  |  मद्रास  स्टेट  में  सीमा  फार्मूला

 निकला  है  उस  से  जितनी  सरकार  को  ज़रूरत
 अधिनियम  के  इस  उपबन्ध  को

 लागू  करने  के  मामले  में  सरकार  द्वारा  कब  तक

 होती  है  उस  के  हिसाब  से  गन्ने  के  दाम  दिये
 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  यदि  की  गई

 जाते  हैं  ।
 तो  उस  का  क्या  परिणाम  हुआ

 ?

 श्री  fRAATSTIT :  क्या  faear  सुत्र  श्रम  मंत्री  ato  ato  «

 मैसूर  पर  लागू  होता  नं०  २१  इंक्लाइन  में  एक  एम्बुलेंस

 श्री  किदवई  :  मैसूर  का  कारखाना  इस  कार  की  व्यवस्था की  गई  है  |

 ay  नहीं  चल  रहा  है  ।  गत  वध  गन्ने  के  दाम  कम  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 हो  जाने  पर  भी  वह  पिछले  वर्ष  का  दाम  एक
 श्री  विट्ठल  राव

 :
 में  जान  सकता  हूं  कि

 रुपया  बारह  मकान  देता  रहा  था  |  यह

 नहीं  उठता  हैं

 दिक हु. यलण्डर  में  एम्बुलेंस  की  व्यवस्था कब  की  गई

 कया  ऐसा  केवल  तब  किया  गया  जब  उन्हें

 पता  लगा  कि  लोक  सभा  में  इसके  बारे  में  एक शी  झुनझुनवाला :  सरकार  द्वारा  इस

 wet पर  कितने  वर्षों  से  विचार  किया  गया  है  प्रदान  किया  गया  है  ?

 और  क्या  उत्तर  प्रदेश  श्र  बिहार  के  सम्बन्ध
 श्री  बी०  ato  ऐसा

 में  इस  नीति  पर  विचार  किया  गया  है  ?

 मुझे  मालूम नहीं  ।

 श्री  किदवई  :  जैसे  मेंने  बताया  यह  सूत्र  नूरी  शुगर  कटनी

 दक्षिण  भारत  में  बनाया  गया  जहां  पर  *
 ८६६.  श्री  चिदवनाथ  राय  क्या

 कार  द्वारा  प्रपे क्षित  न्यूनतम  दाम  गन्ने  की  खरीद
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 के  समय  चुकाये  जाते हें  झर  बाद  में
 उनको

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  नूरी  शुगर
 चीनी  से  मिले  दाम  के  अ्रनुसार  कुछ  कौर  दिया

 जिला  देवरिया  को
 जाता  है  ।  मुझे  पता  चला  है  कि  इब्न  वर्ष  3,¥

 झान  प्रति  मन  अतिरिक्त  दिये  जा  रहे  हें  ।  फिर
 से

 चालू  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 की
 पंजाब  या  राजस्थान में  इस  सूत्र का

 लागू  करना  कठिन  क्योंकि  यह  मानी  हुई
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 ato  :
 जी  नही ं।

 बात  है  कि  वहां  चीनी  कम  निकलती  हैं  ।  कुछ

 मामलों में  यदि  यह  सूत्र  लागू  किया  तो  श्री  विश्वनाथ  में
 जान  सकता हूं

 किसानों  को  कुछ  लौटाना  ही  पड़ेगा  ।  कि  क्या  सरकार  का  इस  फैक्टरी  का  प्रबन्ध

 गन्ने  की  क़िस्म  के  सुधरने  पर  इसे  अन्य  क्षेत्रों  में  व्यवस्था  को  सरकारी  नियंत्रक  के  अधीन  दे

 भी  लागू  किया  जायेगा  |  देने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 584  P.S.D.
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 श्री  एस०  वी ०  उत्तर  प्रदेश  महोदय  बात  यह  है  इनसे

 की  सरकार  ने  इसको  झ्रावश्यक  नहीं  सम
 जितनी  ara  होती  वह  इनकी  लागत  के

 है  और  उसने  गन्ना  किसी

 se

 फैक्टरी

 को
 अनुपात  में  कम  है  ।  सरकार  ने  इन  पर  इतना

 दे  दिया है  ।  खर्च  क्यों  किया  .?

 श्री  विदवनाथ  में  जान  सकता rg  थी  अलगे कान  :  इस  डब्बे  से  होनें  वाली

 कि  ददा
 सरकार

 का  ध्यान
 इस

 चात
 दी

 aa  इसकी  लागत  के  अनुपात  में  नहीं  हो

 दिलाया  गया  है  कि  इस  फैक्टरी  के  लगातार  सकती  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य
 बन्द  रहने  के  परिणामस्वरूप  उस  क्षेत्र  में

 ने  जिस  बात  का  सुझाव  दिया  है  वह
 तक

 पर

 गन्ने  की  खेती  बहुत  कम  हो  गई  हैं
 ?

 आधारित नहीं  है
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 किदवई  )  :

 श्री  सिंहासन  सिंह

 :

 यह  बताया  गया  है tat  बात  नहीं  क्योंकि  वहां
 शर  फैक्टरियां

 कि  वातावस्थापित  डब्बे  से  प्रति  मील  २
 भी  उस  स्थान  का  गन्ना  अरन्य  स्थानों  की

 भेजा जा  सकता  है  ।

 रुपये  १२
 खाने  are  होती  जबकि  तीसरे

 दर्जे  के  डब्बे  जिसके
 बनाने

 की  लागत

 सवारी  गाड़ी  के  डब्बे  %,20,000  रुपये  होती
 प्रति  मील

 ह

 eta seq * CES.  शी  सिंहासन  सिंहः
 क्या  रेल

 yard  प्राय  होती  है  ।  वातावस्थापित  डब्बे

 we  ने  की  कपा  रंगे  कि

 बनी  उस  वातावश्थापित  डब्बे  के  बनाने स्थापित
 दूसरे

 ड्योढ़े

 दर्जे  तथा  भ ्  दर्जे  के  डब्बों  के  बताने

 में  पर  २,६१,०००  रुपये  खर्च  करते  हैं  ।

 विस्थापित
 डब्बों  की  लागत  की  तुलना  में

 में  कितने  मुसाफिर  बैठ  सकते  और
 इनसे  ड्योढ़े  तथा  तीसरे  दर्जे

 के
 डिब्बों  से

 वातावस्थापित  डब्बे  की  अपेक्षा  कई  गुनी

 रेल  तथा
 यातायात  उपमंत्री

 (atl  rat

 दस  गुनी  are  होती  है  ।  फिर  वातावस्थापित

 को  इतनी  लागत  पर  क्यों  बनाया  गया  था
 :

 एक  जिसमें  यह  सूचना  दी  जिससे  इतना  भ्रमित  घाटा  होता  है  ?

 हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 दिखाये

 रिसिप्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]
 अध्यक्ष  महोदय :  यह  तो  श्राप  तर्क  कर

 रे श्री  सिहासन  विवरण  से  यह  पता
 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  क्यां

 है  कि  वातावस्थापित  डब्बों  से  होने

 वाली  ara  से  तीसरे  दर्जे  से  होने  वाली  wr
 ताव स्थापित तथा  दूसरे  दर्जे  के

 डब्बों
 ने

 मुसाफिरों  के  बैठने  के  लिये  वे  बनाये
 नौ

 से  दस  गुनी  तक  ड्योढ़े  दर्जे
 की

 चार  से  जाते  जिसे  अधिक  मुसाफिर  बैठने  दिये

 पांच  गुना  तक
 श्र

 दूसरे  दर्जे  की
 दो

 से
 जाते  जैसा  कि  तीसरे  दर्जों  के  डब्बों  में

 तिगुनी  तक  हैं
 ।

 में  जान  सकता  हूं  कि  दूसरे
 होता है  ?

 दर्जों  से  होने  वाली  arr  की  तुलना  में  इन

 ावस्थापित  डब्बों  से  इतना  अधिक  श्री  अलगे झान
 :

 दिन  के  समय

 ऐसा  होता  है  कि  उनमें  निर्धारित  संख्या  से
 सान  होते  हुए  भी  किन  कारणों  से  सरकार

 श्रमिक
 मुसाफिर  बैठते

 श्री  नाना दास  :  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 कया  तीसरे  दर्जे  में  भी  वातावस्थापित
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 वातावस्थापन  व्यवस्था--चलाने  का  कोई
 a

 aa  भुगतान  afata

 प्रस्ताव है  ?
 *८७३-«  श्री  तुषार  चटर्जी

 :  क्या  श्रम

 पुत्तर  रेलवे  पर  पुल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ८७१.  श्री  विभूति  क्या  सरकार  को  श्रम  संघों  की  थ्रो
 रेल

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  कया
 से  कलकत्ता  के  पत्तन  आयुक्तों  के  काम

 सरकार  को  उत्तर  बिहार  के  बाढ़  ग्रसित  क्षेत्र
 करने  वाले  मज़दूरों  पर  मजूरी  भुगतान

 के  लोगों  से  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  रेल  पुलों  तथा
 नियम  के  लागू  किये  जाने  की  वांछनीयता

 पुलिसियों के  चौड़ा  किये  जानें  कौर  यदि  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  कोई  ५  प्राप्त

 प्रावश्यक हो  भर  अधिक  पुल  तथा
 ह  तथा

 पुलियायें बनाई  जाने  जिससे  कि  बाढ़  का
 यदि  तो  सरकार का  विचार

 पानी  शीघ्रता से  निकल  के  सम्बन्ध  में

 कोई  भ्म्यावेदन  प्राप्त ठुमरी  है  ?
 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 श्रम  मंत्री  ato
 ato

 यदि  तो  क्या  सरकार  का

 विचार इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही करने

 अखिल  भारतीय  पतन  तथा  डाक  मज़दूर  संघ

 ने  सन्  &vG  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्र भ्या वेदन
 काहे  ?  किया  था  कि  डाक  मज़दूरों  जिनमें  कलकत्ता

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 शाहनवाज़ खां  )  :  तथा  ।
 भुगतान  PERG  लागू  किया

 कोई  सामान्य -  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  जाय  ।

 किन्तु  चार  विशिष्ट  शिकायतों  की  रेल  विभाग  यह  झ्रघधिनियम  कलकत्ता  पत्तन

 के  अ्रधिकारियों द्वारा  जांच  की  जा  रही  हैं  ।  के  फैक्टरी  तथा  रेलवे  मज़दूरों  पर  तो  पहिले

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  जहां  जहां  बाढ़  के

 से  ही  लागू  ह  कलकत्ता पत्तन  झाय क्तों ्  के

 समय  रेलवे  लाइन  के  कारण  लोगों  को  क्षति  अधीन  काम  करने  वाले  मज़दूरों  को  जितना

 हुई  अगर  वहां  के  लोग  सरकार  से  प्रार्थना  उन्होंने  माल  ढोया  हो  उसके  म्रनुसार  इस

 करें  तो  क्या  सरकार  वहां  पर  बना  देगी
 ?

 समय  मजूरी दी  जाती  ह  इसके

 श्री  शाहनवाज़ खां  उसके
 ऊपर  बड़ी  स्वरूप  मजूरी  भुगतान  अधिनियम  में  निर्दिष्ट

 हमदर्दी से  गौर  होगा  ।  समय  में  ही  उनकी  मजूरी  का  हिसाब  करने  और

 मजूरी  देने  में  कठिनाई  होती  है  ।
 श्री  एस०  क्या  में  उत  स्थानों

 के  नाम  जान  सकता  हूं  जहां  से  विशिष्ट
 मुख्य  श्रम  अ्रायुक्त  से  यह  कहा

 गया  हैं  कि  वह  इस  पत्तन  में  भुगतान  की  प्रणाली
 वेदन  किये  गये  हैं  ?

 श्री  खां  :  श्री  लक्ष्मी  नारायण
 का  प्रध्ययन  करे  प्रौर  यह  रिपोर्टे  प्रस्तुत  करे

 कि  मज़दूरों  पर  इस  शभ्रधिनियम को  लागू
 fag,  जो  बिहार  विधान  सभा  के  सदस्य

 करनें  में  जो  कठिनाइयां  हें  उन्हें  किस  प्रकार

 से  एक  श्रम्यावेदन प्राप्त  हसा  दूसरा
 दूर  किया

 जा
 सकता  है

 ।
 उनके  उत्तर  की

 भादा  खुर्द  गांव  के  निवासियों  से  प्राप्त  gar  है
 ।

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।
 तीसरा  श्रम्यावेदन  श्री  झूलन  संसद

 से  प्राप्त  हुमा हैऔर है  पौर  चौथा  श्री  तुषार  चटर्जी
 :  में  जान  सकता  हूं

 कि  उनके  उत्तर के
 कब  तक

 मिल  जाने  की दरभंगा  ज़िले  के  भौंगरौनी  टोला  ग्राम  के

 निवासी  बद्रीनाथ से  प्राप्त  हुआ  है  |  ह  ?



 गी
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 पले के  ero श्री  ato  ato  यथासम्भव  शीघ्र  ।  मा  मल  क  रूप म  माना  |  पोस्ट  मास्टर

 ये 4
 बलिया के  सदर  डाक  घर  में  गबन

 २,१००  रुपये  agar  किये  जाने  का  आदेश

 दिया  गया  था  |

 *  c ACY $
 श्री  आर०  एन०  सिह  :

 क्या
 थी  आर०  एन०  कना मं  जान  सकता

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 हूं  कि  जो  पहले  पोस्ट  मास्टर  पकड़े  गये  थे

 ) aafedde  बनारस  और  जिन  पर  शुबहा  हुमा  था  उन  के  विषय

 द्वारा ३१  थ्  FER  को  बलिया सदर  म  क्या  हुआ

 डाकघर  के  कोषागार  का  निरीक्षण  करते
 श्री  राज  बहादुर  :  मेंने  निवेदन  किया  कि

 समय  लगभग  कितनी  राशि  के  गबन  का
 वहं  गुजरी  का  मामला  था  |  उसमें  तो  पोस्ट

 पता  लगाया गया
 मास्टर  नहीं  पकड़े  गये  थे  ।  उसमें  तो  सोहन

 उस  गबन  में  किन  किन  लाल  ट्रिगर  पकड़े  गये  थे  |
 चोरियों  का  हाथ

 कजा
 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 श्री  आर०  एन०  fag  म  जान

 करने जा  रही
 सकता  हूं  कि  पहुंचे  की  अवेक्षा  wae  क्यों

 ara अ |  vs  Tul fr फ  सेज  में  ज्यादा  चोरियां  gar  करती

 कया  यह  सच  हैं  कि  उसी  डाक  घर  a  ?
 ठ

 के  कोषागार  में  दो-तीन  वर्ष  पहले  भी  चोरी

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  बहुत  सामान्य
 हुई  थी

 (  स्
 at  उस  चोरी में

 प्रजनन
 )  यदि  सच

 किन  व्यक्तियों का  हाथ  तथा  श्री  राज  बहादुर  रोका  ख्याल  गलत  है  ।

 सरकार  ने  उसके  विषय  में  क्या
 कि

 प्रौढ  असैनिक  प्रशिक्षण  योजना

 |  दि
 *

 LIK  श्री  आर०  सी ०  चौधरी

 संचरण  उपमंत्री  राज  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 १७,४८०  रुपये  ६  आने  |
 करेंगे  कि  प्रौढ़  असैनिक  प्रशिक्षण  योजना  के

 सोहनलाल  जो  कि  ReXo  में  उन  क्षेत्रों

 जो  कि  कोषागार  के  ठेकेदार  श्री  राजकुमारी  में  आरम्भ
 की  गई  थी  जो  अब  अ्रात्थ्र  राज्य

 का  कमंचारी हे  में  प्रशिक्षण  deat  की  संख्या  कितनी

 पुलिस  इस  मामले  की  जांच  कर

 रही  हैं
 ।

 श्री  सोहनलाल  तथा  उनके  उन  प्रशिक्षणार्थियों  की  संख्या

 सहायक  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।  कितनी  ह  जिन्होंने  उन  संस्थानों  में  दस्तकारी

 पुलिस  ने  एक  शभ्रभियोग  सूची  प्रस्तुत  कर  के  डिप्लोमा  प्राप्त  किये  ?

 ale
 उनमें  कितने  राज्य  तथा

 जी  सन  १९४५२  की  V—2Y
 केन्द्रीय  सेवाओं  में  लगे  हुए  हैं

 ?

 जनवरी की  रात  में  ।

 war  ।  तत्कालीन  पोस्ट  मंत्री  वो०  वी०

 (*)
 मास्टर के  बारे  में  यह  दक  था  कि  उनका  इस

 चोरी में  हाथ  था  ।  पुलिस  ने  इस  मामले को  208)
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 चूंकि  इस  बात  का  पता  लगाना  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 सम्भव  नहीं  कि  पुराने  प्रशिक्षणार्थी  कहां  कहां  जी  हां  ।  अधिकांश  चाय

 नौकरियों
 पर  लगे  हुए  हें  इसलिए  यह  सूचना  बागान  डिवीज़न  के  दायरों  से  ऐसी  सड़कों  के

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  द्वारा  जिन  पर  वर्षा  के  अतिरिक्त  अन्य  मौसमों

 श्री  आर०  सी०  चौधरी  :  में  जनन  सकता
 में  मोटर  चल  सकती  जुड़े  हुए  हैं  ।

 हूं  कि  जिन  लोगों  ने  यह  प्रशिक्षण  तथा  डिप्लोमा  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास

 प्राप्त  किये  थे  क्या  वे  नौकरी  दफ्तरों  में  ५ अपन  कोई  निश्चित  सूचना  नहीं है  ।

 नम  रजिस्टर  कराते  हे  ?  जहां  ऐसी  सड़कें  नहीं  हूं  जिन  पर

 वर्षा  के  अतिरिक्त  Wey  मौसमों  में  मोटर  चल
 श्री  ato  ato  गिरि  :  उनमें  कुछ  नौकरी

 सकती
 वहां  उन्हें  बनया  ज

 रहा है  |
 दफ्तरों  में  झपने  नम  रजिस्टर  कराते  हें  और

 जिनके  नाम  वहां  नहीं  होते  हें  उनके  बारे  में  श्री  दीदार  देव :  में  जान  सकता हूं  कि

 हम  यह  समझते  हें  कि  उन्हें  नौकरी  मिल  क्या  सरकार  को  चाय  बागान  मालिकों  से

 गई हें  चाय  बागानों  श्र  मुख्य  सड़कों  के  बीच

 कार  की  जमीन  में  से  होकर  उन्हीं  के  खर्चे

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि
 जिसे  कि  सरकार  बद  में  उन्हें  वापिस  कर

 इन  तीन  संस्कारों  में  लगभग  ३००

 वारों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कितना  धन  व्यय  सड़कें
 बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 किया  जाता  है  ?
 वेदन  प्राप्त  हुए  हू  ?

 श्री  अलगेदान  :  मुझे  उस  Wry (Asef  का

 श्री  ato  ato  मेरे  पास  यह  सुचना

 नहीं  है  ।  बाद  में  में  माननीय  सदस्य  को  यह
 पता नहीं है  |

 सहूं  दे  दूंगा  ।  रेलवे  प्रयोक्ता  परामदांदात्री  समिति

 श्री  सी०  आर०  चौधरी  :  में  जन  सकता
 *  2199.0  श्री  मूलनिवासी  :  क्या

 हूं  कि  क्या  यह  योजना  श्रब  भी  चल  रही  है  ?  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fai  कया

 यह  तथ्य  है  कि  REXR  के  दूसरे

 श्री  बी०  ato  जी  हां  ।  सप्ताह  में  मद्रास  में  दक्षिण  रेलवे  की  रेलवे

 चाय  बागान
 प्रयोक्ता  कमेटी  की  एक  बैठक

 हुई  थी  ?

 *
 ८७६.  श्री  दीदार  देव  :  क्या

 यदि  तो  उस  बैठक  मे  किन

 यात  मंत्री
 यह

 बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 किन  विषयों  पर  विचार  किया  wa  था  ?

 क्या  त्रिपुरा  के  चाय  बागानों  को  इस  बैठक  में  कौन  कौन  से  निर्णय

 डिवीजन  के  शहरों  से  मोटर  सड़कों  द्वारा  किये  गय े?

 जोड़  दिया  war
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  ऐसी  सड़कों  (att  शाहनवाज़ :  जी  हां

 के  न  होने  के  कारण  इस  उद्योग  को  अधिक  तथा  सदन  पर  बैठक

 हानि  हो  रही  तथा  के  संक्षिप्त  विवरण  की  एक  प्रति  जिसमें  वे

 ऐसी  सड़कें  बनाने  के  लिये  सरकार  विषय  दिये  हुए  हें  जिन  पर  चर्चा  हुई  थी  तथा

 का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?  यह  भी  gar  है  कि  उनके  बारे  में  क्या
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 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (ait  एम०  वी ० निश्चय  किय  war  है  रखी  जाती  है

 में  रखी  मई  ।  देखिये  संख्या  कृष्ण प्पा )  में  इस  प्रश्न  पूवे-सुचना

 एस--२०५/५३|]  चाहता हूं  ।

 श्री  के०  सी ०  सोनिया :
 क्या  इनसे  कर्ब

 श्री  मनिस्वामी  इस  बठक  म  कितन

 सरकारी  तथा  गेर-सरकारी  अधिकारियों  नें  तक  कोई  सुधार  म्  हूं
 ?

 ने  भाग  लिया  ?
 श्री  किदवई :  कुछ  क्षेत्रों में  gals  क्यों किਂ

 शाहनवाज़ खां  :  सदन  पटल  पर  मुझे  मालूम  gal  है  कि  गत  qq  बिहार  सरकार

 जो  कागजात  रखें  गय  ह  उन  सब  बात  ने  गन्ने  की  बहुत  ही  अच्छी  खेती
 के

 लिये  इनाम

 हुई  हैं  ।  दिये थे  ।

 श्री  रवय्या  ग़र-सरका  व्यक्तियों
 श्री  के०  Alo  सोनिया  कथा  सरकार  का

 को  नाम  ford fate शित  किया  जात  हैं  या  उनक
 निचार  दक्षिण  ur  मद्रास  के  तरीक़े  को  बिहार

 चुनाव  होता  है
 ?

 में  लाग  करने का  है
 !

 श्री  शाहनवाज़  यह  सिवाय  कंबल
 श्री  किदवई :  जी  यदि  हमें  हि  विश्वास

 परामशेदात्री  मात्र  होती  हं  अर  इसीलिए

 हो  जाये  कि  इसके  परिणाम  उत्पादन  करने

 कोई  adIq  नहीं  होता है  |
 वाले  के  लिये  लभदायक  होंगे  |

 श्री  मनिस्वामी  इस  बठक  में  जो

 रखे  गये  wat  निश्चय  भारती  नदी  पर  पुल
 का र  सुझाव

 किये  कपा  उनकों  कार्यान्वित  fara  *८८१.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी

 जायेगा  कपा  यातायात  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करा

 के  areca  वाले  दौरे
 सदन  पटल  पर  जो  कि  क्या  उनके  हाल  हाक के

 अध्यक्ष  महोदय  जाने कें

 कागजात
 रखे  गये  हें  उन्होंने  ख

 में  भारती  ef  पर  एक  पूल  बनायें
 ज

 सम्बन्ध  में  ग्रम्थावेदन  किया  weir था
 |

 पढ़  है हे  ?  अगला  प्रश्न  ।

 इस  मामले  में  कया  की

 Ta की  खती
 गई

 ?

 Co,  श्री के०  सी०  कया
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा
 मैदान )

 माननीय  संदर्भ

 करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  र  बिहार  के  गन्नों  में
 असाम  में  उत्तरी  टंक  रोड  पर  की  भरेली  नंदी

 मिठास  की  मात्रा  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  क्या
 का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।  ufe  तो  उत्तर

 किया जा  रहा है
 ?

 स्वीकारात्मक  है  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 किदवई

 )
 राज्य  सरकार  की  शर  से

 उत्तर
 ध््देंश  श्र  बिहार

 तथा  अन्य  राज्यों  में
 दान  के  लिये  रिक  प्राय नो  अभी  हाल

 भी  7a  में  मिठास  की  मात्रा  बढ़ाने  तथा  साथ

 ही
 में  प्राप्त

 हुई
 ह  तथा  मामला  विचाराधीन  है  ।

 ही  प्रति  एकड़  अधिक  गल्ला  उगाने  के  सम्बन्ध  में

 maa  cay  विकास  योजनायें  चलाई  जा  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी
 :  frat  लागत

 ह
 waar  ?

 के०  सी  ०.  सोनिया
 यह  प्रयोग  कब  श्री  अलगे दान  अनमापा  किया  जाती  ह

 a fea  स
 कि  यह  लगभग  ६०  लाख  रुपये  होगी  |
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 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  अनुदान  कितना  यदि  कोई  अन्तर  है  तो  उसके

 होगा  तथा  ऋण  कितना  होगा  ?  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  अलगेशन  :  माननीय  मंत्री  ने  इसਂ
 गेहूं  का  पुल  मूल्य

 प्रश्न  पर  बहुत  ही  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  कया
 करने  का  वचन  पहले  ही  दे  दिया है  ।

 ऐसे  कौन  से  राज्य  हैं  जिन  में  गेहूं

 वह  अनुमानित  राशि  का  od  प्रतिशत  तकਂ
 मूल्य पर  दिया  जाता है

 ?

 अनुदान  के  रूप  में  दे  सकेंगे  ।

 ~  क्या  कोई  ऐसे  राज्य  भी  हें  जिनों

 गह  गेहूं  | ह  मूल्य  पर  नहीं  दिया

 न  4 r4  २.  ait  के०  पी०  त्रिपाठी :  (as) ११  जाता है  ?

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 करेंगें
 कि

 कलकत्ते  के  मुकाबले  साम  में  वी०  कृष्ण प्पा  )
 :  ध अ्रासाम श्रोर कलकत्ते कलकत्ते

 का  फुटकर  मूल्य  क्या  है  ?
 में  च  का  फुटकर  मूल्य  इसਂ  प्रकार  है

 ee

 रुपया  आ०  Wo  /  मन

 आसाम--नगरीय  क्षेत्र  २४  द  सरकारी  काय  के  लिये  अर्थात

 २४५

 ग्राम्य  क्षेत्र  साथ  में  पांच  मील  बटैलियन  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 से  अधिक दरी  का  एजेन्सी  क्षेत्रों  आदि  के  लिये  |

 वास्तविक का  भाड़ा |

 नगरीय  क्षेत्र  RR  १२  खुले  बाज़ार जहां  से  साधारण

 उपभोक्ता  खरीद  सकते

 २५

 Ro  १०

 ee  लखनऊ  a

 श्रासाम  में  चक्कियों  की  सुविधा
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  कया  यह  तथ्य

 नहीं  रौ  इसीलिये  are  कलकत्ते  में  नहीं  हैं  कि  पाल  मूल्य  की  सुविधा  श्रीराम  को

 पिसवा  कर  भेजना  पड़ता  हैं  ।  कलकत्ता  उपलब्ध  नहीं  है  जब  कि  अन्य  समस्त  राज्यों

 शर  श्रीराम  के  मूल्यों  में  अन्तर  इसलिये  है

 क्योंकि  श्रीराम  तक  पहुंचाने में

 यात  का  बड़ा  हुआ  किराया  तथा  wey  विविध
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 खर्चे  भी  शामिल  होते  हैं  |  जी  हां
 ।

 हम  झासाम में  गेहूं  १५  रुपये  ८  जाने

 (7)  Y-F 2-VEVZ  आयात  प्रति  मन  की  दर  पर  देने  के  लिये  तैयार

 किये  गये  गेहूं  का  मूल्य  gy  रुपये
 .८  किन्तु  श्रीराम  सरकार  को  उसे

 पिसवाने
 के

 ara  प्रति मन  है  |  लिये  कलकत्ते  भेजना  पड़ेगा  कौर  इस  प्रकार

 की  लागत  दुगनी  हो  जायेगी  ।
 तथा

 ।
 डॉक  या  केन्द्रीय  रक्षित

 गोदामों  से  रायात  किया  गया  गेहूं  रेल  के  इसलिये  वह  गेहूं  का  कलकत्ते  में  feat  जाना

 डब्बों  या  ट्रकों  में  भर  कर  समस्त  राज्यों  को
 पसन्द  करती

 *

 वहां  पिसाई

 मूल्य  पर  दिया  जाता
 है

 ।  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।
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 श्री
 के०  पी०  त्रिपाठी

 :
 मूल्य  afar  उत्पादन  का  लक्ष्य  इस्पात  के  पर्याप्त

 होने  का  एक  यह  भी  कारण  है  कि  पाकिस्तान  मात्रा  में  उपलब्ध  होने  पर  निसार  करता  है

 की  वजह  से  माल  टेढ़े  तिरछे  रास्तों  से  ले  जाना

 पड़ता  है  ।  क्या  सरकार  का  विचार  श्रीराम  श्री  जेठा  लाल  नोशी  इस  वर्ष  जून  से

 को  मूल्य  पर  गेहूं  देने  का  है  जिसमें
 नवम्बर  तक  विदेशी  फर्मों  को  कितने  सवारी

 गाड़ी  के  पर  कितने  मालगाड़ी  के  डब्बों का यात  की  लागत  भी  शामिल  हो  ?

 श्री  किदवई  :  जेसा  कि  में  पहले  बतला
 व्यादेश  दिया गया  है  ?

 चके  हुं  सरकार  घाटा  नहीं  देती  है  ।  झ्रासाम
 श्री  अलगेशन  :  हमने  अभी  हाल  ही  में

 पटसन  पैदा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 यदि  वह  सफल  हो  जाता  है  तो  मुझे  श्रद्धा

 Go
 इंजनों  के  लिये  विदेशी  फर्मों  जो  कि

 संसार  के  विभिन्न  देशों  में  फैली  हुई  arse

 है  कि  वह  सस्ता  हो  जायेगा  ।
 दिये हैं  ।

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  में  माननीय
 श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  क्या  यह  तथ्य  है

 मंत्री  को  बतला  दूं  कि  श्रीराम  में  जो  गेहूं  पैदा
 कि  भारत में  बनाये  गये  सवारी  गाड़ी  के  डब्बे

 किया  जाता  है  वह  बहुत  थोड़ा  होता  है  ।  मैं  की  लागत  लगभग  V0,000  से  Yo,coo
 तो  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  झा साम  में

 रुपये  तक  भराती  ह  जबकि  विदेशों  से  आयात
 भारत  के  प्रदेशों  केਂ  मुकाबले  गेहूं  के  मूल्य

 किये  जाने  पर  इसकी  लागत  एक  लाख  रुपये
 के  सम्बन्ध  में  इतनी  समानता  है  तो  क्या

 से  भी  प्रतीक  पड़ती  है  ?

 सरकार  गेहूं  के  मूल्य  को  करने  का  प्रयत्न

 करेगी  तथा  यातायात  का  भाड़ा  भी  स्वयं  श्री  अलगेशन
 :

 कुछ  प्रकार  हैं  ।  में  ठीक

 वहन  करेगी  ?
 ठीक  नहीं  बता  सकता  कि  वह  क्या  है  |

 श्री  किदवई  :  सरकार  १४५  रुपये  ८  ५

 की  दर  पर  गेहूं  देने  के  लिये  तैयार  किन्तु
 श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  क्या  यह  तथ्य

 पिसवाने  का  प्रबन्ध  स्थानीय  सरकार  या
 है  कि  बिदेशी  फर्मों  को  इंजनों  के  लिये  काडर

 देने  के  कारणों  में  से  एक  यह  भी  है  कि  आयात
 भोक्ता  को  करना  होगा  |  अन्य  राज्यों  में

 पिसाई  का  प्रबन्ध  किन्तु  में  नहीं  है  |
 किये  गये  इंजनों  की  लागत  लगभग  उतनी  ही

 बैठती  है  जितनी  कि  चितरंजन  में  बनाये  गये

 रेलवे के  इंजन  और  डब्बे  इंजनों  की  है  ?  क्या  माननीय  मंत्री  यह

 ¥ EO,  श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  क्या  लायेंगे  कि  नीति  बनाते  समय

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  तथा  कुशल  व्यक्तियों  को  रोज़गार

 देने  की  समस्या को  भी  ध्यान में  रखा

 होती है  उनमें  से  कितने  भारत  में  बनाये  जा

 सकते हैं  ?
 श्री  पिछले  ay  हमें  चितरंजन

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  से  ५२  कौर  टैल्को से  ३३  इंजन  प्राप्त हुए  थे  ॥

 विंमान  वार्षिक  उत्पादन  सामने  की  जाती  है  कि  यह  area  बढ़

 इस  प्रकार है  :  जायेगी |  जब  हम  झपने  लक्ष्य तक  पहुंच  जायेंगे

 इजन  पश्  तो  देशी  इंजन  का  मूल्य  लगभग  आयात  किये

 e&o  मये  इंजन  के  बराबर  ही  हो  जायेगा  |  इस

 मालगाड़ी के  डब्बे  9,500  यह  कुछ  धिक  है  |
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 जयपुर  रेलवे  स्टेशन  तथा  वैयक्तिक  गोदामों  में  राशिपातन  किया

 *
 ८८६.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  यदि  उपयुक्त  खण्ड  (=)  का

 उत्तर  सकारात्मक  हो  तो  इस  के  लिये  क्या
 क्या  जयपुर  स्टेशन  का  विकास

 करने  का  कोई  विचार  तथा  उपाय किये  गये  हैं  ?

 यदि  तो  कब  कौर  किस  प्रकार
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 का  विकास  किया  जायेगा  ?  थी
 ०

 कृष्ण प्पा  )  द  २४६,०००  टन |

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  तथा  ।  सदन  पटल  पर  एक

 (att  शाहनवाज़  :
 जी  हां  विवरण  रखा  जा  रहा  है  परिशिष्ट

 है  अनुबन्ध  संख्या
 ४  १]

 योजना  बनाई  जा  रही  है  प्रौढ़

 जसे  ही  यह  बन  कर  तैयार  हो  जायेगी  तथा  से  तक  उड़ीसा  द्वारा  समय

 प्राक्कलन  मंजूर  कर  लिया  काम  समय  पर  की  जाने  वाली  आधिक्य

 प्रारम्भ  कर  दिया  जायेंगी  ।  स्टेशन  की  एक  तथा  जिनको  वह  आधिक्य  दिया  जाता  हैं  उनके

 नई  इमारत  बनाने  का  विचार  है  जिस  में  द्वारा  उसे  के  बीच  कुछ  समय

 यात्रियों तथा  दहर  देखने  के  लिये  ७५  वाले  ara  रूप  से  बीत  जाता  क्योंकि  आधिक्य

 पर्यटकों  को  अ्रधिक  सुविधायें  प्राप्त  हो  सकेंगी  ।  पहले  कुछ  विशेष  कमी  वाले  राज्यों  को  आवंटित

 किया  जाता  है  ।  उसकेਂ  ५ पश्चात वे उसके नद वे  उसके
 श्री  भीखा भाई  :  चालू  वर्ष  में  कितनी

 गुण  प्रकार  के  निरीक्षण करने  में  तथा  वित्तीय
 धन  राशि  व्यय  करने  का  विचार  है  ?

 प्रबन्ध  करने  में  कुछ  समय  बिता  देते  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज  खां  :  इस  ay  के  लिये
 स्टाक  को  फिर  उस  स्थान  तक  लाने  में

 १०,०००  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  समय  लगता  है  जहां  से  उसे  वाहनों  में  लादा

 उड़ीसा  का  चावल  का  स्टाक  जाता  है  ।  इस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि

 स्टाक  का  कुछ  कुछ  समय  तक  शीघ्रता
 * 2%.  शी  संगीता  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 से  हटाया  नहीं  जा  सकता  है  ।  कमी  वाले  राज्यों

 की  सरकारों  को  बताया  गया  हैं  कि  निरीक्षण
 FEYR—KR  की  सरीफ  में  उड़ीसा  राज्य  से

 तथा  वित्तीय  प्रबन्ध  में  विलम्ब  न  करने की

 भेजा  जानें  वाला  निर्यात  का  कोटा  कितना
 तथा  शीघ्रता  के  साथ  स्टाक  हटाने  की  बड़ी

 इस  निर्यात  कोटा  से  प्राप्त  करने  आवश्यकता  है  ।  दूसरी  उड़ीसा  सरकार

 वाले  राज्य  कौन  से  थे  ?
 उसे  झ्रापत्तियों  को  दूर  करने  की  विशेष

 प्रत्येक  राज्य  को  किये  जानें वाले  ध्यान  दे  रही  है  जो  विलम्ब  का  प्रधान  कारण

 आवंटन की  मात्रा  कितनी  थी  ?  होते थे  ।

 क्या  प्रत्येक  राज्य  सारा
 श्री  संगण्णा

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कोटा उठा  सका  था  ?  कि  विभिन्न  राज्यों  के  खाद्य  सचिवों

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  चूंकि  के  हाल  में  होने  वाले  सम्मेलन  में  यह

 राज्य  उस  कोटा  को  उठा  नहीं  सके  जो  उन्हें  निर्णय  किया  गया  है  कि  उड़ीसा  कें  चावल  के

 दिया  गया  इसलिये  ग़ल्ला  वसूली  द्वारा  निर्यात  के  कोटा  का  एक  भाग  धान  के  रूप  में

 प्राप्त  चावल  तथा  धान  के  स्टारों  का  सरकारी  होगा ?
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 श्री  एम०  alo  कृष्णप्पा  :  हमने  उनसे  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 इसके  लिये  किसी  लाइसेंस  की कहा  है  कि  बंगाल  के  संभरण  के  लिये  वे
 प्रश्न

 आधिक्य  का  कुछ  भाग  धान  के  रूप  में  दिया  इसका  नहीं  र थ  परन्तु  यात्रा  एजेंटों की

 करें  क्योंकि  बंगाल  की  शिकायत  है  कि  उड़ीसा  नियुक्ति  उन  व्यक्तियों  में  से  की  जातीਂ  है

 का  चावल  बहुत  रही  प्रकार  का  होता  है
 ?  अन्तर्राष्ट्रीय वायु  परिवहन  तथा  भारतीय

 वायु  परिवहन  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  कर
 श्री  संगण्णा  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 चुके  हें  ।  भारतीय  वायु  यात्रा  निगम  द्वारा
 कया  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  यदि  धान  का

 निर्यात  किया  जायगा  तो  वे  मजदूर  बेकार  हो
 नियुक्त  किये  जानें  वाले  यात्रा  एजेण्टों  की

 संख्या  भारत  में  ९३  है  तथा  देशों  में  ७३
 जायेंगे जो  मिलों  में  काम  कर  रहे  हैं  ?

 है  ।  भारतीय  नाय  यात्रा  श्रन्तर्रष्ट्रीय निगम

 श्री  एम०  वी०  उड़ीसा  के  जिलों  द्वारा  नियुक्त  किये  जाने  वाले  यात्रा  एजेंटों

 की  क्षमता  केवल  १,५८,०००  टन  की  है  ।  की  संख्या ५७  है  |

 इस  at  बहुत  अच्छी  फसल  होनें  के  कारण  तथा  ।  न  तो  कोई  प्रतिबन्ध
 लगभग  पांच  लाख  टन  कीਂ  प्राप्ति  हुई

 देशों  के  आधार  पर  हें  न  कोई  किसी  प्रौढ़

 है  ।  उड़ीसा के  मिलों  में  यदि  पूरी  शक्ति  से  ग्रा धार पर  हैं  ।

 काम  हो  भी  कुल  उत्पादन  का  पचास

 शत  धान  के  रूप  में  शेष  रह  जायगा  जो  वे  रेलों  में  होने  बाली  पदोन्नतियों

 आसानी  से  wea  राष्ट्रों  को  भेज  हैं  |  * CG.  श्री  नम्बियार :  क्या  रेल  मंत्री

 इसलिये  इस  कारण  कोई  बेदारी  होने  का  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भय नहीं है  ।
 रेल  मंत्री  पने  पुराने  ग्राम  व्ययक

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  चावल के  गुण  व्याख्यान  में  जो  शभ्राइवासन  दिये  fe  एक

 प्रकार में  सुधार  करने  के  लिये  उड़ीसा  राज्य  सीमा  तक  रेलवे  कर्मचारियों  की

 किसी  निर्वाचन  मण्डल  के  निर्देश  के द्वारा  कौन  से  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 की  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  राज्याधीन विषय

 कौन  से  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 हैं  ।  प्रश्नों  का  घण्टा  समाप्त  हो  गया  ।.

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  चतुर  वर्ग  केਂ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  man  पदों  के  लिये  ot  तक  निर्वाचन  का

 यात्रा  की  एजेंसियां
 प्रयोग  किया  जा  रहा  है

 ?

 रेल  यातायात  उपमंत्री *
 ouY.  श्री  अमजद  अली  :  क्या

 संचरण  मंत्री  बताने की  HIT  करेंगे  कि  were
 मैदान )  झ्रावश्यक  weer  जारी  किये

 जा  चुक  हैं  ।  साधारण  रूप  से  २००  रुपये  से  ३००

 दिया  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय वायु  यात्रा  निगम  द्वारा
 रुपये  के  नीचे  की  श्रेणियों  के  पदों  तक  पदोन्नति

 यात्रा  की  एजेंसियों  को  aa  तक  कितने  लाइसेंस
 x  च्  के  लिये  किसी  निर्वाचन  मण्डल  का  प्रयोग  नहीं

 प्रदान किये  गये  हैं  ?
 किया  जायगा  ।  परन्तु  १५०  रुपये  से  २२५

 यह  लाइसेंस  प्रधान  रूप  से  किन  रुपये  वाली  श्रेणी  के  कुछ  विशिष्ट  पद  निर्वाचन

 देशों  के  लिये  प्रदान  किये  गये  हैं  ?
 वाले पद  समझे  जायेंगे  ,  जिनमें  निरीक्षण

 लाईसेंस  प्रदान  करने  पर  कौन  की  आवश्यकता होती  है  या  कुछ  मात्रा  में

 कौन  से  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  ?
 वैयक्तिक  उत्तरदायित्व का  काम  होता  है  ।
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 चतुर्थ  वर्ग  पदों  में  कोई  निर्वाचन  कार्यान्वित  की  जाने  वाली  है  ।  फिर

 वाले
 पद

 नहीं  हैं  यद्यपि  कुछ  श्रेणियां  ऐसी  हैं
 गत  वर्ष  दिल्ली  राज्य  प्रयोगात्मक

 जिन  की  उपयुक्तता  का  निर्णय  विभागीय  उपाय  के  रूप  एक  नमूने  की  बछड़ा  सहायता

 परीक्षा  द्वारा  किया  जाता  है  |  योजना  कार्यान्वित की  जा  रही  हँ  ।  इस  योजना

 के  भ्रन्तर्गत  ग्रामीण  केन्द्रों  में  पैदा  होने  वाले
 रल  की  लाइने

 बछड़ों  के  पालन  में  ५  रुपया  प्रतिमास  प्रति

 *८६७,  श्री  अमजद  अली  :  क्या  रेल
 बछड़े  की  दर  से  सहायता  दी  जाती  है  ।  यह

 मंत्री  १५  सितम्बर  १९५३  के  पूछे  गयें
 सहायता  दूध  हटाने के  पश्चात् दो  वर्ष  तक

 कित  संख्या १२८३  के  भ्रनुपूरक  प्रश्नों  दी  जाती  a  |

 की  प्रो  ध्यान  देंगे  तथा  बताने  की  कृपा  करेंगे
 १००  ।

 किः

 हरियाना  ।

 गिरी  अमलेगा-पाण्डु  (२)  बिलासपुर से  सीधे  इलाहबाद जाने  वाला  डिब्बा

 गोश्रालपाड़ा-पेड़ी-जेगी  घोपा-होगई
 गांव  ¥*Z\90,  सरदार  ए०  एस०  सहगल :

 तथा  (३)  दारंगिरी  से  ब्रह्मपुत्र नदी  के  तट  क्या  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पर  सीधे  रास्ते  से  किसी  ऐसे  स्थान  तक  जो
 कि  क्या  gg  रेलवे  ने  रात  वाली  गाड़ी

 साधारण  रूप  से  सुदूर  हो--इन  तीन  भिन्न

 प्रस्तावों  की  लागत  के  आगणन  का  परीक्षण
 में  बिलासपुर से  सीधे  इलाहाबाद जाने  वाले

 डब्बे की  व्यवस्था  समाप्त  कर  दी  है
 ?

 किया  जा  चुका  है
 ?

 इस  व्यवस्था  को  बन्द  कर  देने

 क्या  श्रीराम  की  सरकार  ने
 का  क्या  कारण  है  ?

 गारो  पंडितों  के  क्षेत्र  से  निकाली  जाने  वाली
 क्या  सरकार  ज्ञात  है  कि रेलवे

 लाइन  का  श्रागणन  करने  के  लिये  भारत
 बिलासपुर-इलाहाबाद  वाला  डब्बा  सुबह  की

 सरकार से  कहा  है  ?

 रल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 गाड़ी  में  लगाया  जाता  है  तथा  कटनी  पहुंचने

 के  पश्चात इस  डब्बे  के  यात्रियों को  छे  घण्टे
 grata  :  नहीं  ।

 नहीं  श्रीमान्
 ।

 से  भी  अधिक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है
 ?

 रेल  तथा  यातायात मंत्री  के  सभा-सचिव

 बछड़ा  सहायता  योजना  शाहनवाज

 से  | *
 ८६९.  श्री  हेमा  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  बताने  की  छुपा  करेंगे
 कि

 R-2o—FEXR  से  लागू  होने

 सहायता  योजनाਂ  की  विशेषताएं  वाले  टाइम  टेबुल
 के  बिलासपुर  से

 कया हैं
 ?

 २  बज  कर  १०  मिनट  पर  चल  कर
 ५

 बज  कर

 कितने  बछड़ों
 के  लिये  वार्षिक  या  २  मिनट  पर  कटनी  पहुंचने

 वाली  ट्रेन  संख्या

 मासिक  वृत्ति  दी  जा  रही  है  ?  ३  बी०  के ०  का  मेल  रोत  में  १२  बज  कर

 ५८  मिनट  पर  छूटने  वाली  केन्द्रीय  रेलवे  ट्रेन खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 अखिल  भारतीय  बछड़ा  योजना  at
 संख्या  ३८६  से  नहीं  होता  है  ।  इस  परिस्थिति

 में  प्रबन्ध  यह  किया  गया  है  कि  बिलासपुर
 तक  तय्यार  नहीं  हो  पाई  है

 जो
 १९४४-४५

 अखिल  भारतीय  ग्रामीण  केन्द्र  योजना  के  art वाले  डब्बे  ट्रेन  संख्या  १  बी०  Fo
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 बिहार  २० से  ले  जाया  जाय  जिस  का  मेल  शाम  को  ६  बज

 nt
 कर  २८  मिनट  पर  कटनी  पहुंच  पगी  t  at  १२०

 संख्या  ३८६  से  होता  है  ।  Yoo

 हाँ  ।  १४०

 उड़ीसा  हँ  डे  ७:

 गल्ला  सूली
 पजाब  gy

 Co.  क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 उत्तर  प्रदेश  qo

 मंत्री  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 बंगाल  ६०

 afar  चावल  वाले  राज्यों  के  हैदराबाद  x4

 खाद्य  अधिकारियों  जो  बैठक  १०  नवम्बर
 मसूर  ६०

 १९५३  को  हुई
 थी

 उस  में
 राज्य

 की  से  पेप्सू  x

 चावल  क्रय  करने  का  जो  लक्ष्य  निर्धारित  २५ तिरुवांकुर  कोचीन

 किया  गया  वह  कितना  है  ?
 Ro

 विन्ध्य  प्रदेश  १५ क्या  गल्ला  वसूली  के  सम्बन्ध  में

 पुरानी  रीतियों  में  कोई  परिवहन  किया  शस्य

 जायगा  ?

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  का  PeRe

 होगा
 ?

 नत करा  दफ्तर
 a

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fezag)

 इस  बठक में  कोई  निश्चित लक्ष्य  निर्धारित  FZ9¢.  श्री  य० क्  एम०  त्रिवेदी
 :

 नहीं  किया  गया  था  ।  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 से  प्रत्येक  आधिक्य  वालें  राज्य  की  चावल  की  क्या  सरकार  का  ध्यानਂ  नौकरी  दफ्तरों  में

 फ़सल  के  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  वार्ता  की  गई  फैले  कथित  पक्षपात  तथा  भ्रष्टाचार  की  कौर

 अर  यह  निश्चित  किया  गया  कि  १९४५४  में  दिलाया  गया  है  ?

 लगभग  २०  लाख  टन  चावल  प्राप्त  किया  जा

 सकेगा  ।  संलग्न  विवरण
 में

 राज्य  क्रमानुसार

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  ऐसे

 मामलों  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 जितनी  फ़सल  की  ara  की  जाती  है  वह

 दिया  gare  ।  क्या  सरकार  इन  नौकरी  दफ्तरों

 तथा  गल्ला
 में  डाक  द्वारा  पंजीयन  की  अनुमति  देती

 वसूली
 की

 वर्तमान  प्रणाली  के  अनुसार  ही
 श्रम  मंत्री  ato  ato  :

 व्यवहार किया  कुछ  दौरों को  छोड़
 शर  जब  कभी  भी  कथित

 ee  जिन  में  विंमान  प्रणाली  के  स्थान  पक्षपात  तथा  भ्रष्टाचार  की  शिकायतें  प्राप्त

 खुले  बाज़ार  से  क्रय  किया  जायगा  |  होती  हे  तो  उन  की  बड़ी  सावधानी  से  जांच

 १९५४  की  चावल  की  प्रत्याशित  गल्ला  वसूली
 की  जाती  है  और  समुचित  कार्यवाही  की

 जाती है  । टनों  में  )

 अन्ध  ३००  जी  हों  ।  उन  झ्ावेंदकों  को

 असाम  १५०
 किसी  नौकरी  दफ्तर  से  age  दूर  परन्तु  उस  के
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 अन्तरगत  राने  वाले  क्षेत्र  में  fi '  14
 कच
 संकर  ते  श्रीराम  के  स्वायत्तशासी  जिलों

 उस  कार्यालय  में  डाक  द्वारा  पंजीयन  कराने  के  कितने  afer  जातियों  के  व्यक्तियों  को

 की  अनुमति  है  ।  अब  तक  सेवामुक्त  किया  गया  है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर )
 तार  सुविधा

 (a)  अपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण

 * Zi9e,  श्री  एम०  त्रिवेदी  :
 लंदन  पटल  पर  रखा  जात  है  ।

 कया  सचरण  मंत्री  रामपुरा  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]
 को  मनासा  तथा  नीमच  से  तार  संचरण

 डाक  सुविचारों  के  विस्तार  के

 सेवा  के  द्वारा  न  जोड़े  जाने  के  कारण  बता
 लिए  ग्रासिम  के  स्वायत्तशासी  जिलों  को  पिछड़े

 हे
 हुए  ज़िलों  की  अ्रनुसूची  में  रखा  गया  है  ।  इन

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  मनासा से  क्षेत्रों  में  खोले  जाने  वाले  प्रत्येक  नये  डाकखाने

 रामपुरा  जिन  के  बीच  की  दूरी  १९  मील  के  लिए  हानि  की  सामान्य  वार्षिक  सीमा  को

 भेजे  गये  तारों  को  पहुंचने  में  २४  घण्टे
 ७५०  रुपये  से  बढ़ा  कर  १०००  रुपया  कर

 लगते  हे  ?
 दिया  गया  है  ।  डाक  खान  वहीं  खोले  जायेंगे

 संचरण  उपमंत्री  राज
 :  जिन  स्थानों  की  सिफारिश  श्रीराम  सरकार

 कारण  यह  है  कि  इसਂ  के  लिए  बीस  मील  करेगी  |  दो  हंजार  की  जन  संख्या  तथा  ग्न्य

 लम्बी  एक  नई  लाइन  बनानी  पड़ेगी  शर  किसी  डाकखाने  की  समीपता  वेसे  सामान्य

 इन  दोनों  स्थानों  के  मध्य  का  संचरण
 लागू  नहीं  होंगी  ।  ३१  १९५६  तंक

 जो  एक  समाचार  प्रति  दिन  से  अधिक  नहीं  आसाम  के  स्वायत्तशासी  क्षेत्रो ंमें  ६०

 इस  अ्रत्यंघिक  व्यथ  के  औचित्य  का  सेन  खाने  खोलने  की  प्रस्थापना  है  |

 नहीं  करता  है  ।
 नपे  तार  घरों  को  खोलने  के  लिए  कोई

 नहीं  ।
 लक्ष्य  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  हानि

 आसाम  के  KT  जिलों में  डाक  १०००  रुपये  प्रति  ag  से  प्रतीक  न  हुई  तो

 संचरण  सभी  सब  डिवीजनों  )
 तथा  तहसील

 203,  श्री  रीडिंग  कपा
 स्थानों  में  तारघर  खोले  जायेंगे  |

 सचरण  मंत्री  देह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  सीबी  भरती  के  द्वारा  भरी  जाने

 अ्रासाम  के  स्वायत्तशासी  जिलों  वाली  रिक्तियों  में  से  पांच  प्रतिशत  स्थान

 में  इस  समय  काय  कर  रहे  डाक  तथा  तार  घरों  अनुसूचित  waiter  जातियों  के  अतिथियों
 के

 की  जिलेवार  संख्या  लिए  सुरक्षित  किये  गये  हें  ।

 उक्त  क्षेत्रों  में  डाक  तथा  तार  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 और  यथासमय  उसे  संद  पटल  पर  रख संचरण  सेवाशर्तों  सुधारने  तथा  उन  की

 दिया  जायेगा  | संख्या  में  वृद्धि  करने  के  लिए  पंच  वर्वीय

 योजना  में  किन  योजभाश्रों  तथा  लक्ष्यों  को  ग्लाईडर  क्लब

 निश्चित  fear  गया  AA AN
 श्री  fara  नाथ  रेड्डी  :

 क्या

 इस  विभाग  में  भरती  के  लिए
 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 आदिम  जातियों  के  व्यक्तियों  को  दी  गई  देश  में
 चल

 रहे  ग्लाइडर  क्लबों  की

 सुविधायें  ai  fad  ;  तथा  संख्या  तथा  वह  कहां  स्थित  हें  ;



 R3CR  लिखित  उत्तर  ११  दिसम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  १३८४

 प्रत्येक  को  सरकार  द्वारा  प्रति  टिड्डी  नियंत्रण

 वर्ष  दी  गई  अर्थ  तथा
 *८९१.  सरदार  लाल  सिह  :  कया  We

 क्या  विश्वविद्यालय  के  faarfaat  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 :

 को  इन  क्लबों  में  रुचि  लेने  के  लिए  प्रोत्साहित

 किया  जाता  है  ?
 गत  चार  वर्षों  में  टिड्डी  नियंत्रण

 के  सिलसिले  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  (१)

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  कीट  नाशक  द्रव्यों  तथा  (२)  उपकरणों  पर

 इंडियन  ग्राइडिंग  एसोसियेशन  किया  गया  कुल

 पुना  तथा  दिल्ली  ग्राइडिंग  नई  दिल्ली  ।

 उपरोक्त  कीट  नापाक  द्रव्यों  तथा
 waft  सुचना  देने  वाला  एक

 उपकरणों  का  कितना  प्रतिशत  भाग  भारत
 विवरण  में  सदन  पटल  पर  रखता  हूं

 में  बनाया
 गया

 था  कौर  कितना  विदेशों  से
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 आयात  किया  गया
 तथा

 यंह  क्लब  प्रारम्भ  से  ही

 विश्वविद्यालय  के  विद्याथियों  सहित  भ्रमित  को  भारत  में  बनाने
 के  लिए

 सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  ,  यदि से  अधिक  सदस्यों  को  भरती  करने  के  प्रयत्न

 कर रहे हे  |  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  को
 की  गई  है

 ?

 अधिक  संख्या  में  malo  करने  के  लिए  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 विशेष  सुविधायें  दिये  जाने  के  प्रशन  की  जांच
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 की  जा  रही  है  ।
 जाता  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 औषधि  अधिनियम  सख्या  ४४]

 *  Ro.  श्री  सच  एन०  मुकर्जी :  बेंज़ीन  हन्सो  क्लोराइड
 ~

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  झ्रौषधि  2&¥o  जिसे  टिड्डी  नियंत्रण  में  मुख्यतया  काम  म

 को  संशोधित  करने  के  लिए  विधान  पुरः  लाया  जाता  एक  झ्रांधारभूत  विष  के  रूप  में

 स्थापित  करने  में  देरी  विदेशों  से  आयात  किया  जाता  है  कौर  फिर

 व्यवसाय  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  व्यक्तियों  की  भारत  में  उस  के  विभिन्न  प्रतिशतों  के

 संस्थानों
 को  बारबार  श्रीनिवासन  दियें  जानें  मिश्रण  तैयार  किये  जाते  हें  ।

 के  के  कारण  बताने  की  कृपा
 जितने  भी  उपकरण  ख  रिले  गये  हें  उन  का

 करेंगी  ?

 पांच  प्रतिशत  भाग  भारत  में  बनाया  गया
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  ay  को  आयात  किया  गया  है  ।

 औषधि  १९४५०  के  प्रस्तावित

 संशोधनों  की  मुख्य  बातें  बहुंत  महत्वपूर्ण  प्रकार  भारत  सरकार  ने  डी०  डी०  टी०

 की  उन  को  अन्तिम  रूप  केवल  राज्य  बनाने  के  लिए  एक  फैक्टरी  स्थापित  कर
 दी

 सरकारों  के  परामर्श  से  ही  दिया  जा  है  ।  विभिन्न  विदेशी  कीट
 नाशकों  के  देश  में

 बनाये  जाने  को  केवल  कीट  नाशकों  की सकता  था  कौर  इस  में  काफ़ी  समय
 लगा  है  ।

 प्रेरित  विधेयक  का  प्रारूपण  किया  जा  रहा  है  fire  श्रेणियों  के  आयात  की  अनुमति  दे  कर

 कौर  झ्शा  की  जाती  है  कि  उस  विधेयक  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा है
 ।

 भ्र नेक ों  भारतीय

 सार्थों  ने  कई  प्रकार  के  कीटनाशकों  को  बनाना को  संसद्  के  अगले  सब्र  में  पुरःस्थापित  करना

 संभव  होगा  ।  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।
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 लौटना  कोयला  खान  में  हड़ताल  नहीं  चला  सकते  थे  ।  इस  छंटनी  लौटना

 (  श्री  ठी
 ०

 बी०  विद्या  राव
 मज़दूर  संघ  से  परामर्श  कर  जो  कि  तक

 #£R2.<  श्री  पी०  सी ०  बोस  :  स्वीकृत  संघ  पांच-दिवस  कार्य

 | sit Fo के०  प्रणाली  को  लागू  कर  के  बचाया  गया  |

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  लोडना
 प्रादेशिक  श्रम  धनबाद

 न  दोनों  पक्षों  के  मध्य  समझौता  कराने  की

 कोयला  खान  के  खनिक  १६  १९५३
 चेष्टा  की  ।  परन्तु  wat  तक  कोई  समझौता

 से  हड़ताल  कर  रहे  हे  प्रौढ़  उन  की  मांग  |

 दिन  के  सप्ताह की  है  ?
 नहीं  हो  सका  है  ।  वह  wa  भी  झगड़े  का

 धारा  कराने के  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।

 यदि  हां  तो  कितने  मजदूर इस

 खदान  के  व्यवस्थापक प्रति  सप्ताह में  भाग  ले  रहे  हें
 ?

 पांच  दिन  का  सप्ताह  कब  से
 एक  दिन  की  बलात  छुट्टी  के  लिए  मज़दूरों  को

 भुगतान  देते  हे  तथा  उस  दिन  की  उपस्थिति  की
 चालू  किया  गया  था  भ्र ौर इस इस  कमी  के  किये

 गणना  उन  सदा  की  ति  लाभांश  प्राप्त जाने के  क्या  कारण हे  ?
 वार्षिक  छुट्टियां  मातृत्व  लाभ

 इस  झगड़े  को  निपटाने के  लिए
 प्राप्त  तथा  छुट्टी  पर  जाने  की  अवस्था

 प्रादेशिक  श्रम  झ्रायुक्ते  द्वारा  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?
 में  रेल  का  किराया  दिये  जाने  के  लिए  कीः

 जाती  है  ।  मज़दूरों  को  भी  यह  मानते  हुए
 किः

 क्या  इस  कमी  के  लिए
 मज़दूरों

 को  कोई  क्षतिपूर्ति  दी  गई  थी  ?
 उन्हो ंने  पूरे  छे  दिन  काय  किया  है  पुरा

 दिया  जाता  है  ।  इस  प्रबन्ध को  ahead

 श्रम  मंत्री  वी०
 संघ  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  था

 |

 जी  लोडना  कोयला  खदान  कम्पनी

 की  बगडिगी  खदान  के  कुछ  मजदूरों  स्टाफ  कारें

 ने  हड़ताल  की  हुई  उन  की  मांग छू
 EAS  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक  :

 दिवस  वाले  सप्ताह  के  लागू  किये  जाने

 की  है  ।
 कया  यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मंत्रिमण्डल  के  मंत्रियों  तथा

 बगडिगी कोयला  खदान  के  ११७८  के  लिए  कितनी  मोटर  कारें  सरकार

 मज़दूरों  में  से  ३१४  मज़दूर  १६  नवम्बर  १९५३  खरीदी गई  हें  ?

 से  हड़ताल  कर  रहे  हें  परौ  १९  नवम्बर को

 उन
 की

 संख्या  बढ़
 कर

 ४१०
 हो  गई  थी  ।

 सन्  १६५१-५२  १६५२-५९

 में  कितनी  मोटर  कारें  स्टाफ  कारों  की  भाति

 पांच-दिवस  वाला
 सप्ताह मई  काम  में  लाई  जाने के  लिए  खरीदी  गई  ?

 १९५३  के  अन्त में  लागू  किया  गया  था  ।

 कोयले  उत्पादन  की  अधिकतम  सीमा  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 निर्धारित  करने  वाले  कोयला  पषंद के ग्रादेश के  रादेश
 थ

 परिणामस्वरूप खदान  व्यवस्थापकों  को

 )  कोई  नहीं  ।

 र्व

 ज्ञात  gar  कि  वहू  बहुत  से  मजदूरों  की  छटनी  सन्  PEN I—URA में  कोई  नहीं

 किये  बिना  कोयला  खदान  को  लाभप्रद  रीति  से  सन्  PEXR—KZ  में  चार  ”
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 स्वास्थ्य मंत्री  का  रुस  का  दौरा  क्या  मंत्रालय  पोषक  तरीके  अभाव  के

 कारण  उत्पन्न  बीमारियों  के  सम्बन्ध  में  झ्रांकड़े 322.0  श्री  alo  पी०

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 :  एकत्रित कर  रहा  है  ?

 सोवियत  चिकित्सा  के  कार्यकरण  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 की  स्वास्थ्य  मंत्री  द्वारा  किये  गये  44.0  पर  पोषक  तत्व  मुख्यतया  राज्य  सरकारों

 अध्ययन
 '

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  भारत  का  विषय  है  |  स्वास्थ्य  मंत्रालय  निम्न

 सरकार  ने  नर्सों  तथा  दाइयों  को  कार्य  करता  है  :

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिए  समाजवादी

 रूस  गणराज्य  संघ  भेजने  की  कोई
 (१)  ऐसे  कार्य  के  लिये  राज्यों  के

 स्वास्थ्य  विदेशियों  के  साथ  सम्पर्क  रखना  |
 योजना  बनाई  तथा

 (२)  जब  राज्य  टेक्निकल  सहायता
 सोवियत  चिकित्सा  की  सफलता

 के  सम्बन्ध
 में

 माननीय  मंत्री  ने  जो  देखा
 कौर  परामशं  तो  उन  को  सहायता

 देना
 कि  जून  PEX3  में  माननीय  मंत्री  द्वारा

 दी  गई  एक  प्रेस
 इन्टरव्यू में  बताया  गया  (३)  राज्य  सरकारों  के  शझ्रभिकरणों

 उसे  ध्यान  में  रखते  हुए  कया  पंच  वर्षीय  योजना  अझर  मान्य  सामाजिक  सेवा  संघों  के  द्वारा

 में  पहले  से  ही  निर्धारित  कर  दी  गई  राष्ट्र  की  बाहर  से  उपहार  रूप  में  प्राप्त  होने  वाले  दूध

 सम्बन्धी  योजना  में  कोई  परिवर्तन  शर  भ्रमण  खाद्य  सामग्री  के  यथायोग्य  वितरण

 किये  जायेंगे  ?  का  प्रबन्ध  करना  |

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारी अमृत
 (४)  ak  पत्रिकाओं  के

 नर्सों  तथा  भाइयों  को  प्रशिक्षण  रेडियो  पर  बातचीत  तथा  पोषक

 प्रदर्शन  में  भाग  लेने  wife  के  द्वारा करने  के  लिए  समाजवादी  सोवियत

 गणराज्य  संघ  भेजने  की  कोई  प्रस्थापना  पोषक  तत्व  सम्बन्धी  ज्ञान  को  हैरान  में सहायता

 नहीं  है  ।  |

 (५)  भअ्रखिल  भारतीय  are  शास्त्र पंच  वर्षीय  योजना  में  कोई

 करने  का  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।
 तथा  लोक  स्वास्थ्य  कलकत्ता

 हम  समाजवादी  सोवियत  गणराज्य  संघ  में
 पोषक  तत्व  अ्रनसन्धान भ  प्रयोगशाला  में

 पथ्य के  नियमों  कौर  पोषक  तत्वों  के  प्रशिक्षण
 प्रणाली  के  अनुसार  ही  are  कर

 ।
 क्रम  की  व्यवस्था  करना  |

 (६)  भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान
 पोषक  तत्व

 परिषद् के  द्वारा  पोषक  तत्वों  सम्बन्धी

 ३८९.  श्री  ato  पी०  नायर :  क्या  भ्रनुसन्धान कार्य  को  बढ़ाना
 '

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 परन्तु  राज्य  सरकारों  द्वारा

 इस  मंत्रालय  के  अधीन  पोषक  इस  प्रकार  की  जानकारी  एकत्रित  की

 तत्व  के  लिये  यदि  कुछ  काय  किया  गया  तो  जाती  वह  समय  समय  पर  मंत्रालय  में  पहुंच

 शौर  जाती है  ।
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 पुना बे  लगांव  गाड़ी  (३)  गाड़ियों  को  पानी  देने  का  उचित

 ३९०.  श्री  कोकोम  आल्वा  क्या  प्रबन्ध  निम्न  विवरण  पत्र  यह  दर्शाता  है  कि

 किन  स्टेशनों  पर  गाड़ियों  की  ऊपर  की  कियां रेल  मंत्री  यहब्बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  छोटी
 भरी  जाती  हैं  ।

 a
 लाइन  पर  पुना  से  बेलगांव  को  जो  गाड़ी  चलती

 ५१  a
 स्टेशन  बीच  का  अन्तर  गाड़ी  नम्बर

 है  वह  (2)  डिब्बों  मकान  के

 पूना  ow  मील  Gok, ६०  Gov
 (3)  जल  सुविधा  ate  (४)  प्रकाश  की

 दृष्टि  से  दोषयुक्त  है  ?
 कोरेगांवਂ  ७६  मील  €  oY,  €०६,  €१०

 मिराज  ८६  मील  Fol से  १०६,  Lok
 क्या  इस  लाइन  पर  द्वितीय

 Ro,  SIV ATT IE €३६
 श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  भोजन  करने  का

 बेलगांव  €०  €०४,  Eo€,
 प्रबन्ध  है  ?

 Yo,
 कौर

 क्या  सरकार  इन  मामलों  के  विषय
 (४)  wet  से  यह  स्पष्ट  नहीं  है

 कि

 में  कुछ  करने  का  विचार  रखती है  ?
 गाड़ियों  प्रकाश  सुविधा  के  किनਂ  परिशेष

 रेल  तथ  यातायात  उपमंत्री  (=tt
 दोषों  का  निर्देश  किया  गया  है  ।  इस  विभाग  में

 गाड़ियों  में  बिजली  को  काश  दि  जात :  बेलगांव से  प्रारम्भ  होने

 वाले  अथवा  वहां  समाप्त  होने  वाले
 पुना-बेलगांव  विभाग  पर  सब

 हुबली  विभाग  पर  कोई  गाड़ी  नहीं  है  ।  बेलगांव  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  खाने  वा  पर्याप्त

 में  निम्न  गाड़ियां  जाती  जाती  हें  :  और  संतोषजनक  प्रबन्ध  है  उत  का  ब्यौरा

 पुना  दौर  बंगलौर  के  बीच  दोनों  कौर  नीचे  दिया  जात  है  :

 मेल  श्र  एक  एक्सप्रैस  गाड़ी  ।  पूना  कौर  (१)  गाड़ी  नम्बर  €०५/४०६-(पुना-

 लोंदा  के  बीच  दोनों  are  एक  यात्री  गाड़ी  लोंदा  यात्री  गाड़ी  )  के  साथ  पूना  wk

 पुना  भर  हुबली के  बीच  दोनों  कौर  त्रेसाप्ता हिक
 बेलगांव  के  बीच  हत्या  ग्रोवर

 एक्सप्रेस  कौर  एक  यात्री  गाड़ी  ।  ara  लिये  एक  उप  झ्राह्मार  डिब्बा  चलता  है  |

 (२)  इसी  प्रकार  पुना  ate  मिराज  के
 (१)  ऊपर  वर्शित  गाड़ियां  इंजन

 के  यात्रा  शर  लोको  के  लिये  मागं  के  ,
 बीच  गाड़ी  नम्बर  €०३/९६०४

 समय  विंमान  भंजनीय री  प्रतिबन्धों
 के  साथ  एक  उप  श्रीमान  डिब्बा

 चलता  है  ।
 इरादी  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  भ्र धिक तम

 संभव  गति  से  चलाई  जाती है  ।  इसलिये  उनके  (३)  मिराज  श्र  बेलगांव

 समस्त  चलने  के  समय  को  पर्याप्त  मात्रा  में  के  स्थानों  पर  निरामिष  आहार  गृह  स्थापित

 कम  करने  का  कोई  प्रचार  नही ं।  जहां  काफी  श्र  चाय

 (२)  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  दोषयुक्त
 मिल  सकती  है  ।

 (४)  प्लेट  फार्म  उप  भ्राता  स्टाल  इन गाड़ियों  में  बैठने  के  स्थान  से  क्या  अभिप्रेत  है  ।

 साधारणतया  गाड़ियों  की  बनावट  विभिन्न  स्थानों  पर  हें  :

 श्रेणियों  में  प्राप्त  यातायात  की  श्रावश्यकंता  पर  सास वाद  रोड  कार नद

 ग्राम  होती  कौर  इस  लिये  प्रत्येक  गाड़ी  अ्रालन्दी  किरलोसकरवाडी

 में  भिन्न  होती है  ।  राज वाड़ी  भिलावा डी
 8  4  P.S.  D.
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 माधव  नगर  जाने  वाली  गाड़ियों  में  अ्रत्यघिक  भीड़  रहती जैजूरी

 are  मिराज  ह ै?

 नीरा  शैवाल  इस  भीड़  से  सुविधा  प्राप्त  करने  के

 वाटर  चिकोडी  रोड  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाई  करना  ध्या  ती चाह

 रोड  घट प्रभ

 कोरेगांव  पच्छपुर

 रहीमपुर  सुधार
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 बेलगांव
 :  कारखानों

 में  कुछ  छुट्टियों

 वाले  दिन  अहमदाबाद  कौर  मेहमान  के
 बीच

 जहां  अल्पाहार  कौर  मदिरा  मिल  सकती
 गाड़ियों  में  ह्वदय  बहुत  भीड़  रहती  है  |

 (a)  अधिक  भीड़  को  कम  करने  के
 भाग  तथा  के  उत्तर

 लिये  इस  समय  निम्न  प्रस्ताव  सम्मिलित  ह
 की  दुष्टि  से  यह  प्रदान  ही  खड़ा  नहीं  होता  |

 (१)  अहमदाबाद  ae  मेहमान  के

 गोरखपुर मेल  में  चोरी  बीच  मार्ग  को  दुगना  करना  ताकि  अधिक

 क्या  रेल ३९१.  श्री  रघुनाथ  fag  गाड़ियां  चल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 (२)  अहमदाबाद  में  सोने  के  स्यान  में

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  गोरखपुर  मेल  में  सुविधाओं  को  और

 विगत  तीन  महीनों  में  चलती  गांड़ी  में  चीरी  की

 (३)  इंजनों  श्र  डिब्बों  की  संख्या  में
 कितनी  घटनायें  हुई

 वृद्धि  करना  ।
 चोरी  की  कितनी  घटनाओं  की

 जांच  हुई  कौर  कितनी  पकड़ी  TE;  तथा  दिल्ली  में  नौकरी  दफ्तर

 कितने  मामलों  में  चोरों  को  दण्ड
 ३९३.  श्री  नानादास  :  क्या  wa  मंत्री

 मिला  ?

 यह  बताने  की  FIT  करेंगे  :

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  r
 पहली  नवम्बर  १९५३  को  दिल्ली

 :  रेलवे  के  पास  adi  तक  के  नौकरी  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरों  में  लिखे

 ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  are  कि  पिछले  तीन  हुए  भ्रनुसूचित  जातियों  के  शझ्रम्पथियों  की

 महीनों  के  बीच  गोरखपुर  मेल  टेन  नम्बर  कौर

 ३०१  अप ग्र ौर  ३०२  डाऊन  पर  कोई  चोरी
 उन  में  से  कितने  घोषित  पदों  के

 की  घटना  हुई  है  ।

 लिये
 अर  कितने  wen  पदों  के  लिये  अभ्यर्थियो

 तथा  (77)  घटन  ही  नहीं  थ
 9 प

 उठते  ।
 श्रम  मंत्री  ato  ato  )

 गाड़ियों  में
 अधिक  भीड़  नवीनतम  संख्या  हयात  Fo- 8 L-H3

 को

 8,945  थी
 R82  श्री  एस०  जी०  पारिख  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू  रजिस्टरों  में  Rome k—¥S

 को  प्रार्थियों  का  श्रेणी  विभाजन  इस  प्रकार क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  कारखानों  में

 था
 छुट्टियों

 वाले  दिन  अहमदाबाद  से  इधर  उधर



 १३९३  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  १३९४
 १

 दिसम्बर  १९५३

 श्रेणी  (  ३०-११-५३  )
 इस  उद्देश्य  के  लिये  महान  पुरुषों

 विभिन्न  श्रेणियों  में  पदों  के  लिये
 का

 चुनाव  करने  का  क्या  AlATS AT था
 ?

 पंजीबद्ध
 प्राणियों

 को  संख्या
 संचरण  उपमंत्री  राज

 :

 १.  १.  महात्मा  गांधी

 अधीक्षात्मक  रोक  उच्च
 २.  कबीर  दास

 टेक्नीकल

 क्लर्की
 रे  तुलसी  दास

 Ro
 ्

 टेक्नीदान्ज़  ११२
 मीरा  बाई

 अध्यापक  &  सूरदास

 अ्रकुदाल  कार्यालय  ग़ालिब द

 दफ्तरी  इत्यादि  ११७  9  रवीन्द्र  नाथ  टैगोर

 ६.  शअ्रकुशल  मजदूर  R,2R2

 ee  et  ete  tet  meet  महात्मा  गांधी  के  टिकट  भारत

 जोड़  R,94s  के  राष्ट्र  पिता  की  स्मृति  में  उन
 की  मृत्यु  के

 दिल-संग्रह  डब्बे  बाद  जारी  किये  गये थे  ।  श्रव्य  छः  टिकट  भारत

 ३९४.  श्री  बड़ी  पी०  वय  के  महान  पौर  कथ्यों  की  स्मृति  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  पंच  वर्षीय  योजना  डाक  के  टिकटों  की  पहली  किश्त  के  रूप  में

 के  अध्याय  २३  की  कण्डिका  २७)  मत्स्य  पालन  जारी  किये  गये  जिन्हों  ने  समय  समय  पर

 योजना  की  प्राथमिकताओं  की  are  निंदा  प्रसिद्धि  प्राप्त  की  ।

 करने  अ्रौर यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 अभ्रक  की  खानें क्या  मत्स्य  पालन  योजना  के

 अधीन  भारतीय  रेलों  पर  शीत  संग्रह  डब्बे
 ३९६.  श्री  नानादास :  क्या  श्रम

 डाले  गये  भर  यदि  तो  कितने  ;  शौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अ्रश्नकਂ  की

 भारतीय  रेलवे  पर  इस  प्रकार  खानों  के  ऐसे  मजदूरों  की  कितनी  संख्या  है

 नवीन  तैयार  किये  गये  शीत-संग्रह  डब्बों  में  जिन  को  सुदूर  अभ्रक  की  खान  के  क्षेत्र  में

 कितनी  अतिरिक्त  मात्रा  में  मछलियां  रखी  पहनने  के  लिये  हेडमास्टर  दिए  गए  हें  ?

 ी
 हें

 ?
 मज़दूरों  को  जेक  हथौड़े  के  aes

 |  श्री खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  और  कोलाहल  से  बचने  के  लिये  कि  प्रकार

 :  इस समयਂ कोई  नहीं  ।  का  हेडमास्क  दिया  जाता  है  |

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 डाक के  टिकटों  पर  चित्र
 श्रम  मंत्री  वी०

 वी०

 तथा  सुदूर  क्षेत्र
 की

 किसी  भी  अभ्रक

 के  a4  श्री  डी०  सी०  क्या  की  खान  में  हेडमास्क  नहों  दिया  जाता  अपितु

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 इस  बनात  के  होते  हुए  भी  कि  छेद  करने  वाली

 उन  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  के  मशीनें  गीले  स्थान  पर  छेद  करती  दो

 जिन  के  चित्र  १५  अगस्त  १९४७  के  पश्चात  खानों  a  feat  करने  वाले  लोग  )  नाक

 जारी  किये  गये  डाक  के  टिकटों  पर  छापे  तौर  मुंह  के  ऊपर  वहीं  बनी  हुई  ऊन  की  गद्यों

 गये  अर
 '

 का  प्रयोग  करते  हें  ।
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 fast"  तार  के  टिकट  शर
 यह  राड  जुदा  हो  गया  श्र  मोड़  पर

 Jig  श्री  भागवत  झा  क्या  मुख्य  पटरी  तथा  सहायक  पटरी  के  बीच

 फंस  गया  जिस  के  फलस्वरूप  टेंडर  तथा  उसके संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  ने  पीछें  वाले  डिब्बे  पटरी  से  गिर  गये  |

 प्रथम  भारतीय  तार  के  टिकटों  के  हैदराबाद की  सोने  को  खानें

 स्मारक  पत्र  जारी  किये  हे ं?  ३९९  श्री  टो०  बी०  पिटठल नद  राव  )  क्या

 यदि  ऐसीਂ  बात  तो  इन
 टिकटों

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 का  क्या  नाम  रखा  गया  है  ?
 यह  सच  है  कि  १३  फुट  की  लम्बाई  &  फुट

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 की  चौड़ाई  वाले  एक  क्वार्टर  में  हैदराबाद के

 a  सोना  खान  समवाय  के  पांच  श्रमिक  रहते  हैं
 ;

 वहां  कितने  क्वार्टर  हैं  ;
 पत्र  पर  बिजली  के  तार  के  एक

 पुराने  चार  जाने  के  टिकट  ,  झूठ  दस  समवाय  उन  श्रमिकों  को  निवास

 ढाई  रुपये  और  पचास  रुपये  के  तार  के  टिकटों  स्थान  देने  के  विषय  में  क्या  प्रबन्ध  करने  का

 के  चिह्न  afer  हैं  ।  प्रत्येक  पत्र  का
 .  मूल्य  विचार  कर  रहा  है  जिन्हें  क्वाटर  नहीं  दिये

 एक  रुपया  रखा  गया  है  ।  गये हैं  ?

 श्रम  मंत्री  ato  ato
 अहमदाबाद-किलोल  शाखा  पर  TATAT

 जी  नहीं  ।  इस  प्रकार  का  एक  क्वाटर  एक
 ३९८.  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेल

 श्रमिक  को  दिया  गया  है  ।

 मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १४  १९५३  को  पश्चिमी  रेलवे
 BQY  ।

 ३१  PEXR  को  श्रमिकों की  भअ्रहमदाबाद-कालोल  शाखा  पर  बेचारा

 के  स्थान  पर  कोई  दुर्घटना  हुई
 थी  ?  की  कुल  संख्या  ११९४५  थी

 ।  इन  में  से  ५६०

 स्थानीय  श्रमिक  हैं  जो  रास  पास  के  ग्रामों में
 कितने  व्यक्ति  मर  गये या  घायल

 हुए  !
 अपने  घरों  में  रहते  हें  ।  अतः  जिन  श्रमिकों  को

 क्वार्टर  चाहियें  उन  की  संख्या  ६३५  है  ।

 दुर्घटना के  क्या  कारण  थे  ?  समवाय  विचार  २००  श्र  गृह  बनाने

 रेल  यातायात  उपमंत्री  (  श्री  का  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  उन्हों  ने  भारत

 सरकार  से  शभ्रौद्योगिक  श्रमिक  सम्बन्धी अलगे दान  जी  हां  ।  १४

 28432  को  लगभग  साढ़े  प्राण  बजे  दाम  सहायता-प्राप्त  गृह-निर्माण  योजना  के  अन्तर्गत

 काजोल-चनाका  छोटी  लाइन  शाखा  पर  सहायता  तथा  उधार  की  मांग  की  है  ।  सरकार

 रोते  और  बेच राजी  स्टेशनों  के  बीच  ने०  नें  हैदराबाद  सोना  खान  समवाय  को  उक्त

 WR  अप  मिक्सड  ट्रेन  गाड़ी  )  पटरी  योजना  की  सुविधायें  देना  स्वीकार  किया  है

 से  नीचे  गिरी  ।
 नये  डाकघर

 दो  व्यक्ति  मर  गये  ak  चार
 Soo.

 श्री  बुच्चिकोर्टय्या  :  कया  संचरण

 बायल  हुए  |  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 प्रत्यक्ष रूप
 से  दुर्घटना  १९५३  में  नये  डाक  घर

 का  कारण यह  था  इंजन  का  ब्रेक  खोले  जाने  का  विचार  है
 उन

 की  राज्यवार

 सम्बन्धी पुल  राड  के  ऊपर  चढ़  गया



 १३९७  लिखित  उत्तर  ११  दिसम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  १३९८

 इन  में  से  wa  तक  खोले  गये  PEXe  से  १९५३  कितना

 डाकघरों की  संख्या  क्या  तथा  लाभ  हुआ  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 :

 ऐसे  तालुका  हेडक्वाटंरों की  संख्या

 क्या है  जहां  तक  तारघर  की  सुविधायें
 REX  C¥,0%3  6०  १५  आने

 PEXR  ११,०२७  रु०  ८  ग्रीन
 नहीं हें  ?  PEXR  १२,०००  Fo

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  za  PEXR  Yoo  रु० च क
 9207२ तथा  एक  विवरण  सदन-पटल  ASAN  Goo

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,
 ReYR  ६००

 PEK  २५,१२८.  रे  ६
 अनुबन्ध  संख्या  ४५]

 १९५२  रे,६६४  १०  AT.

 र  ।  Peyz  प्रभी  परिगणित  नहीं  किया

 बारुद  के  गोलों  की  चोरी  ba
 गया है  ।

 सड़क
 श्री  बीरबल  fag  :

 ल्  थ्रो  रघुनाथ  सिंह :
 ४०३.  श्री  wraran:  :  क्या  यातायात

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५० से

 राज्य में  कितने करेंगे
 :  श्री  तक  प्रत्येक  भाग  ग

 बया  यह  aa  है  कि  gat  रेलवे  के  कितने  मील  की  सड़कें  बनाई  गई  हें  ?

 दुर्गापुर
 कौर  उखरैया  स्टेशनों  के  बीच

 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री

 १६  बारूद  के  गोले  गायब  हो  गये  :  जानकारी  एक  विवरण  में  दी

 यदि  यह  सत्य है  तो  वे  किस  प्रकार
 गई  है  जो  संलग्न है  ।

 गायब हो  गये  तथा
 विवरण

 क्या  इस  विषय  में  कुछ  जांच की  जा  १  १९५०  से  अब  तक प्रत्येक  भाग

 रही
 है  !  राज्य  में  बनाई  गई  दी सड़क

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  श्रीमान ।
 संख्या  राज्य  का  कितने  मील  की  नई

 सड़कें बनाई  गई  हैं
 यह  बारूद  के  गोले  कुछ  बदमाशों

 ने
 उस  डिब्बे  के  फर्द  में  छेद  कर  के  जिस  में

 अजमेर  र

 |  हैं  है  ७३
 यह  रखे  चोरी  किये  ।  म्

 Rk o*

 दलल रेलवे  ष्

 पुलिस  इस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  ower

 कच्छ  YOR
 सीन-क्षेत्र

 रद

 ४०२.  श्री  दशरथ  देव  :  खाद्य  तथा  त्रिपुरा
 विन्ध्य  at  eal  १३६

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 त्रिपुरा  के  रुद्रसागर  के  मीन-क्षेत्रों
 १८२२

 में  Rex,  १९४५२  तथा  PKR  में  कितनी

 धन  राशि  लगाई  इनमें  अधिकतर  २  फुट  तथा
 ¥

 फूट  की

 \  इस  कार्य  पर  कितने  व्यक्ति  लगाये ह  पटरियां  शामिल  हैं  ।

 तथा

 584  P.S.D.



 १३९९  लिखित  उत्तर  ११  दिसम्बर  १९५३  goo

 राजस्थान में  डाक  पहुंचाना  क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रयोजन  से

 श्री  भीखा  भाई
 :  संचरण  टेंडर  बुलायें गये  थे  ?

 मंत्री  ag
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  राजस्थान  में  क्या  किसी  ठेकदार  को  ठेका

 वहू  कौन  से  स्थान  हैं  जहां  की  डाक  ठेकेदारों  दिया  गया  यदि  हां  तो  कितने  का
 ?

 द्वारा  पहुंचाई  जाती  है
 ?

 संचरण  उपमंत्री  राज

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 (*)  नहीं  श्रीमान्

 ।
 थान  सकील  के  उन  ३१  नगरों  तथा

 से  (7)  यह  उत्पन्न  नहीं  होते  !

 ग्रामों  की  सूची  सदन-पटल  पर  रखी  जाती  है

 जहां  डाक  लगी  द्वारा  पहुंचाई  जाती  है
 |  कन्वेयर  विमान

 बाबरपुर  हवाई  अड्डा  ४०६.  श्री  बाददीहह  गुप्त
 :  क्या  संचरण

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भारत  में
 ४०५.  श्री

 गणपति
 क्या

 जो  नये  यह  विमान  सी ०  वीर

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  a
 रहे  उन  का  मूल्य  क्या  है

 ?

 क्या  यह  सच  है  कि  बनारस  के  बाबतपुर  हवाई

 wes में  कारमी  ग्राम  के  निकट की
 जंगले  संचरण  उपमंत्री  (  श्री  राज  :

 की
 तार  हटा  कर  दूसरे  स्थान  पर  ली  जा

 रही है  ?
 सहित

 एक  | ह कनवयर ही  सी०  वी--

 विमान  का  मूल्य  लगभग  32,00,000 यदि  तो  यह  पहली  सीमा  से

 कितने  गज  दूर  ली  जानी  है  ?  रुपये है  ।

 a
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 अनावश्यक  है  ।  श्री  नायर  ने  जो  संशोधन  रखे
 लोक  समा

 हे  वे  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  के  बाहर  हें  ।  वह  कुछ

 हँ
 १९५३

 ऐसे  उपबन्धों  को  निकलवाना  चाहते  हें  जो
 शुक्रवार

 अभी  हाल ही  में  बनाये  गये  ।  नाटय  प्रदर्शन

 eaSC RA  के  विषय  में  तो  में  प्रवेश्य

 सदन  को  ब  ठक  डेढ़  बज  समस्त  हुई  माननीय  विधि  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता

 महोदय  अ्रध्यक्ष-पद  पर  यासीन  ।  हूं कि  क्या  यह  अधिनियम अरब  भी  लागू  है  ।

 प्रश्न  और  उत्तर

 विधि  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री

 भाग  १)  :  नाटय  प्रदर्शन  अधिनियम
 en

 ऐसे  नाटय  प्रदर्शनों  के  सम्बन्ध  में  है  जो

 २-३०  स०  पृ०
 श्रेणी  पूर्ण  या  अदिष्ट  समझे  जायें  |

 निरसन  तथा  संशोधन  विधेयक  इस  प्रकार  के  नाटकों  में  भाग  ले  ने  वाले  व्यक्तियों

 को  इस  अधिनियम  के  arta  अपराधी  समझा

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 परब  सदन  निम्न  प्रस्ताव
 जाता है

 ।  यद्यपि  यह  अधिनियम  १८७६  में

 पर  विचार  करेगा  :
 पारित  gat  तथापि  यह  अब  भी  लागू

 कतिपय  विधानों  का  निरसन
 है  और  उसकी  अज  भी  उतनी ही  प्रा वश्य कता

 करने  तथा  कतिपय  an  विधानों  में  संशोधन
 है  जितनी  कि  पहले  थी  ।  जैसा  कि  आपने  अन्य

 करने  के  लिये  एक  विधेयक  जेसा  दो  संशोधनों  के  विषय  में  यह  संशोधन

 कि  ag  राज्य-परिषद  द्वारा  पारित  किया
 भी  प्रस्तुत  विधेयक  के  क्षेत्र  के  पर ेहै

 ।  जेसा  कि

 गया  विचार  किया  जाये  ।  विधेयक  के  पूरे  नाम  में  कहा  गधा  यह

 संशोधनों  विशेषकर  श्री  ato  पी०  यक  विधानों  तथा  कतिपय  अरन्य

 विधानों  के  के  #  ©  we नायर  द्वारा  रखे  गय  संशोधन  संख्या  २  तथा  सम्बन्ध  में  हूं  ।  इस

 ३  यह  पता  चलता है
 कि  शायद  इस  विधेयक  पदावली  का  निर्देश  कुछ  विशिष्ट  विधानों  से

 के  अभिप्राय प्रौढ़  विस्तार  के  बारे में  कुछ  है  जो  तीन  सूचियों  में  उल्लिखित  हें  ।  इनके

 गलतफहमियां  हें  ।  जैसा  कि  विधेयक  के  अतिरिक्त  ate  किसी  विधान  पर  चर्चा  नहीं

 उद्देश्यों  शौर  कारणों  के  विवरण  में  बताया  की  जा  सकती  ।  यदि  ये  संशोधन  नियमानुकूल

 गया  यह  विधेयक  केवल  उन  विधानों  से  ठहरा  दिये  गये  तो  उस  दशा  में  व्यवहार  प्रक्रिया

 सम्बन्ध रखता  है  जो  अरब  प्रभावी  नहीं  रहे  हैं  संहिता  या  दंड  प्रक्रिया  संहिता  या  निवारक

 या  जो  भ्रश्नचलित  हो  गये  हूं  या  जिनका  पृथक्  निरोध  अधिनियम  का  निरसन  करने  के  संशोधन

 अ्रधिनियमों  के  रूप  मिश्रा  बनाये  रखा  जाना  भी  रखे  जा  सकते  हूं  !  परन्तु  वास्तव  में  ऐसा

 590  PSD



 223.0  तज त्
 ११  दिसम्बर  १९५३  संशोधन  विधेयक  RIO

 नहीं  हो  सकता  ।  इस  सूची  में  विभिन्न  अवस्था  पर  सदस्य  यह  सुझाव  दे  सकते  हें

 नियमों  के  शामिल  किये  जाने  या  शामिल  न॑  कि  कुछ  अर  विधान  इस  सूची  में  शामिल

 किये  जाने  का  फैसला  केन्द्रीय  सरकार  तथा  किये  जाने  चाहिये  थे  ।

 राज्य  सरकारों  के  बीच  पूर्ण  परामर्श  के  बाद  ही  अध्यक्ष  महोदय  परन्तु  में  ऐसा  नहीं
 किया  गया  हैं  ।  इसलिये  इस  सूची  में  ग्र ना यास

 समझता  यदि  यह  सुझाव  देना  ही  है  तो  उचित

 ही  कोई  अ्रघिनियस  विशेष  शामिल  नहीं  किया  तरीका  यंह  होगा  कि  माननीय  विधि  मंत्री

 जा  सकता  ।  इनਂ  निरसन  तय  संशोधन
 से  अलग  विचार-विमर्श  कर  लिया  न

 नियमों  का  उद्देश्य  अ्रप्रचलित  विषयों  को  रह  कि  यह  कि  सदन  में  चर्चा  करके  समय  नष्ट

 बेकार  चीज़ों  को  निकालना  तथा
 किया  जाये  |

 असंगत  विधानों  को  समाप्त  करना  होता  हैं  ।

 श्री  ato  पो०  नायर  :  दूसरा  कौर  तीसरा
 प्रस्तुत  संशोधनों  ले  इनमें  से  एक  भी  शर्तें  पूरी

 नहीं  होती  |  यह  fray  arate  नहीं  है  ;
 संशोधन  एक  tar  टेक्निकल  दोष  दूर  करने  के

 के प
 हो  सकता  पुराना  हो  ;  परन्तु  यह  राज  भी

 लिये  म्रभिध्रेत  है  जो  संविधान  प्रतिकूल  हैं  ॥

 उसी  तरह  प्रचलित  हूं  जितना  कि  पहले  था  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  समझता  कि

 इसकी  कोई  गुंजाइश  हूँ  ।

 थ्रो  ato  पी०  नायर  )
 श्री  वो  पी०  नायर  :  दो  एक

 माननीय
 विधि

 मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  s  उसका

 इससे  कोई  नहीं  हे  क्योंकि  उद्देश्यों  और
 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  में  श्र  एक  द ंड  प्र क्रिया

 संहिता  में  «+  oe  के
 कारणों  के  विवरण  में  ye  स्पष्ट  रूप  से

 खित  हैं  कि  पृथक  झधिनिथमों  के  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  तर्क

 न  करें  ।
 में  उस  उपबन्ध  को  देख  चुका हुं

 ।  इस रूप  में  रखा  जाता  भ्रनावश्यंक  हूं  उनका

 सन  किया  जायेਂ  |  सदस्य  यह  कह  सकते  प्रकार  के  विधेयक  पर  are  विवाद  की

 हे  कि  किसी  विधान  का  रखा  जाना  श्रनावक्यक  alice  रूप  से  कोई  गुंजाइश  नहीं  हे--यद्यपि

 है  या  नहीं  |
 पारिभाषिक  रूप  से  हो  सकता  हैं  ।  यदि  वह

 अनुसूची  में  उल्लिखित  किसी  विधान  के  विषय
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरी  राय  में  इस  अवस्था

 में  कुछ  कहना  चाहते  तो  वह  संक्षेप  में
 पर  अन्य  विधानों  के  गुणावगुण ों  पर  चर्चा  करना

 कह  सकते  ग्रन्थ  नहीं  |  यदि  हम  प्रस्तुत
 उचित  नहीं  होगा  ।

 विधेयक पर  चर्चा  की  कोई  सीमा  faaitea

 श्री  बो०  पी०  नायर  :  तो  क्या  आपका  यह  नहीं  करते  हें  तो  उस  दशा  में  सभी  विधानों पर

 निर्णय  हैं  कि  हम  किसी  ऐसी  चीज़  पर
 भी

 न  चर्चा के  लिये  कहा जा  सकेगा श्रौर इस प्रकार और  इस  प्रकार

 बोलें  जो
 किसी

 ऐसे  कानून  से  सम्बन्ध  रखती  एक  अजीब  सी  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।
 नि

 जि

 है  जो  श्री  भी  लागू  है
 ?

 भी  ato  पी०
 नायर

 :
 यद्यपि  भ्रनुसूची

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 प्रस्तुत  विधेयक  का  क्षेत्र

 से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  विधि

 बिल्कुल  स्पष्ट  है
 ।

 में  नहीं  समझता
 कि

 इस  ने  सन्  १८७६ से  पारित  हुए  कानूनों की  जांच

 विषय  पर  अब  कोई  चर्चा  करने  की  की  हे  परन्तु  वह  इस  दमनकारी  कानून  को

 कता हे  छोड़ गये  ।

 थी  के०  के०  बसु  :  अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  किसी  वाद-विवाद

 मेरा  ख्याल  है  कि  प्रस्ताव पर  विचार  की  की  जरूरत नहीं  हू  ।
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 श्री  बिस्वास  माननीय  सदस्य  मुझे  यद  उन्हें  we  भय  है  कि  यदि  यह  अघिनियम

 ऐसे  अधिनियम  की  सूची  दे  दें  जिनका  कि  वह  निरसित  कर  दिया  गया  तो  न्यायालय  में  यह

 निरसन  चाहते  हैं  ।  में  उस  पर  विचार  करूंगा  |  चुनौती  नहीं  दी  जा  सकेगी  कि  यह  अधिनियम

 दारू  से  ही  दयक्तिपरस्तात्  हूं  ।  परन्तु  यहां
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  दूसरी  बात  है

 श्री  कैप्टन  ।
 हमारा  ताल्लुक  सौदे  के  मान्य  या  अमान्य  होले

 से  नहीं  है  ।  यह  बात  में  इसलिये  कहूं  रहा  हूं

 श्री  केलप्पन  :  पहुंची  दत्त-्य  कि  इस  सम्बन्ध  में  प्रश्न  के  रुणावगुणों  पर

 सूची  से  पा  चलों  ्य  कि  बेसल  मिशन  ट्रेडिंग  चर्चा  करना  रंगत  होगा  |

 कम्पनी  कप  भी  निरसन

 श्री  केलप्पन  :  मुझे  ख़ाक  यह  है  कि  क्या
 किया  जा  रहा  है  ।  यह  afafaa  कतिपय

 इस  अधिनियम  के  निरसन  के  बाद  भी  इसकी
 सौदों  को  मान्य  करने  के  लिये  रेते  किया

 मान्यता  को  fay  में  चुनौती  दो
 गया  था  ।  प्रथम  far  युद्ध  के  पश्चात्  बेसल

 किशन  ट्रेडिंग  कम्पनी  की  मलाबार  तट  पर  जा सकेगी
 ?

 स्थित  सम्पति  भारत  सरकार  द्वारा
 अध्यक्ष  महोदय  :  किसकी  मान्यता  को  ?

 सम्पति  के  रूप  में  जब्त  कर  ली  गई  थी  शौर

 यन  सम्पत्ति
 के

 प्रति  रक्षक
 कोसौंप  दी  weave  att  केलप्पन  :  बेसल  मिशन  ट्रेडिंग  कम्पनी

 अ्रधिनियम  की  मान्यता  जिसने अभिरक्षक  ने  यह  सम्पति  अच्छे  प्रबन्ध  के  लिये

 एक  sate  क़ो  सौंग  दी  ।  व्यावहारिक  नारियों  द्वारा  किये  गये  कुछ  सौदों  को  मान्य

 रूप  से  इस  न्यास  को  एक  सरकारी  निकाय  बर  दधि  था  i

 ही  समझा  जा  सकता  हैं  क्योंकि  इसमें  लघुकाय
 अध्यक्ष  महोदय  ada  अधिनियम

 न्यायालय  के  एक  tala TAT  थे  कौर  राजस्व
 में  उस  सौदे  को  मान्य  करने  की  अपेक्षा  हैं  जो

 बोर्ड  के  सचिव  इस  के  अध्यक्ष  थे  जवा  कि
 उस  अधिनियम  के  श्रन्तगत  किया  गधा  था  ।

 दूसरी  अ्रनुसूची  में  कहां  गधा  यहं  सम्पति
 यदि  ag  सौदा  उस  अधिनियम  के  अन्तर्गत

 एक  इंगलैण्ड  में  रजिस्टर्ड  कामनवेल्थ

 ही  वैध  नहीं  तो  इस  प्रतिवादी  वाक्यांश
 eee  को  हस्तान्तरित  कर  दी  गई

 ्  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उससे  वह  चीज़  मान्य
 ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  इस  प्रकार  की

 नहीं  हो  सकती  जो  शुरू  से  ही  अमात्य  थी  ।
 ग्रैंड  सौदा  इस  प्रकार  के  fare  विधान

 द्वारा  मान्य  किया  जा  सकता  था  या  नहीं  ।  श्री  केलप्पन  :  यह  प्रीमियम  वास्तव  में

 यदि  इसके  विरुद्ध  cura  में  arta  की  कतिपय  संदिग्ध  सौदों  को  मान्य  करने  के  लिये

 जा  सकती  थी  तो  फिर  इस  शअ्धिनिधम  का  बनाया  गया  था  ।  यदि  क्त मान  विधेयक  का

 निरसन  करने  की  ही  क्या  झावव्यकता  थी  ?  प्रभाव  उन  सौदों  पर  नहीं  पड़ता  भ्र  यदि

 इसके  ऐसा  करके  तो  श्राप  न्यायालय  बाद  में  उन  सौदों  की  वैधानिकता  पर  किसी

 में  इसकी  मान्यता  Aah  करने  का  न्यायालय  में  श्रापत्ति  की  साथ  तो  क्या  मूले

 सर  ही  खो  देंगे  ।  अधिनियम  के  निरसन  के  बाद  थी  यह  प्राप़्ति

 न्यायोचित  होगी ?  wa  वह  सम्पत्ति
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  का

 हैल्थ  ट्रस्टी  के  अधिकार  में  है
 ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं

 कि  इस  समय  हमारा  ताल्लुक  इस  बात  से  नहीं  मेरा  कहना  यह  है  कि  यह  alate

 है  कि  बेसल  मिशन  ट्रेडिंग  कम्पनी  अधिनियम  इस  भ्रनुसूची  में
 न

 रखा  जाये  ताकि  बाद  में

 अधिकार  के  श्रन्त॑गंत  है
 या

 भ्र घि कार  के  बाहर  सक्षम  ध्रधघिकारी  इस  पर  विचार  कर  सकें  ।
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 एक  ऐसी  परिस्थिति  उत्पन्न  ह
 कन्या  att  जिस  में  कि

 इस  अधिनियम  विशेष  का  निरसन  करने  की

 कया  जल्दी  है  ?  कोई  व्यक्ति  जो  कि  इस  श्रधिनिथम  के  अ्र्तर्गत

 हुए
 किसी  सौदे  की  मान्यता  को  चुनौती  देना

 अध्यक्ष  महोदय
 :  क्या  माननीय  मंत्री

 चाहता  हो  ऐसा  नहीं  कर  सकता  हैं  ।

 कुछ  कहना  चाहते  हैं  ?

 श्री  बिस्वास  :  इस  उद्देश्य  के  लिये  इस शो  बिस्वास  :  में  यह  निश्चित  रूप  से

 कानून  को  प्रचलित  रखने  की  कोई  ग्रा वश्य कता
 नहीं  कह  सकता  हं  कि  ऐसा  क्यों  किया  Wai

 मेरा  आशय  १८८१  के  बाकी  विधि  प्रीमियम  नहीं  ।  मान  लीजिये  कि  किसी  व्यक्ति  को  किसी

 से  परन्तु  में  अपने  माननीयਂ  मित्र  को  अ्रधिनिवम  के  अन्तरगत  कोई  प्राप्त
 हुमा

 आश्वासन  दे  सकता  हुं  कि  इस  में  कोई  भी  ऐसा  हो  तथा  दूसरा  कोई  व्यक्ति  पचास  waar

 अधिनियम  शामिल  नहीं  किया  गया  जिसे  सौ  वर्ष  के  बाद  उस  हरेक  की  मान्यता  को  चुनौती

 प्रचलित  रखना  झ्रावइ्यक  था  ।  बेसल  मिशन  देना  चाहता  हो  तो  उसकी  सफलता  श्रद्वा

 अघिनियम  को  ही  लीजिये  जिसका  कि  मेरे  सफलता  इस  बात  पर  निर्भर  नहीं  है  कि  ओप्रा

 मित्र  ने  उल्लेख  किया  ह  ।  इस  मिशन  द्वारा  वह  अधिनियम  इस  समय  भी  प्रचलित  हैं

 जिन  सम्पतियों  का  प्रबन्ध  कायें  सम्भाला  श्री  एन०  ato  चटर्जी

 जाता  था  वह  दूसरे  लोगों  को  स्थानान्तरित  पटना  उच्च  न्यायालय  ने  इस  बात  के  सम्बन्ध

 की  गई  हें  ।  यह  मिशन काम  नहीं  कर  रहा  में  अपना  निर्णय  दिया  है  ।  बिहार  जागीर

 हैं  ।  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  साथ  परामर्श  प्रबन्ध  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  इसका  निर्णय

 करने  के  पश्चात  इस  Matra  के  निरख  का
 यह  था  कि  इसका  निरसन  अथवा  इसका

 फैसला  किया  गया  है  ।  जहां  तक  बाकी  विधि  प्रचलित  इसकी  मूल  aa  अथवा

 अधिनियम  का  सम्बन्ध  किसी  भी  राज्य  ने
 अवैधता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  डाल  सकता  है  ।

 इसके  निरसन  के  सम्बन्ध  में  कोई  आपत्ति  नहीं  यदि  वह  ग्र धि नियम  अवैध  हे  तो  उसके  अन्तर्गत

 उठाई  हे  ।  कम  से  कम  फाइल  को  देखने से  की  गई  कोई  भी  वधर्यवाही  अवैध  है  |

 यही  कुछ  पता  चलता है  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  से  स्थिति  स्पष्ट

 अध्यक्ष  महोदय  :  नियम  बात  १९२०  में  हो  जाती हे  ।

 हुई  थी  तथा  इस  समय  हम  बेसल  मिशन  श्री  दामोदर  मेनन  )
 नियम-की  बात  कर  रहे  हें  ।  क्या  अब  यह  कहा  खंड  से  सम्बन्धित  टिप्पणी में  दिल्ली  सड़क

 जाता है  कि  इस  अधिनियम  की  मान्यता  यातायात  प्राधिकार  तथा  वायदा  सौदा

 परस्तार  थी  तथा  इसे  wa  केवल  इसलिये  विनियम  स्रघिनियम  को  जिक्र  आया  है  ।  इस

 यथावत  रखना  चाहिये  कि  लोग  इसके  अ्रन्तगत  बार  में  में  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं
 किये  गये  सौदों  की  मान्यता  को  चुनौती  दे  सकें  ?

 श्री  बिस्वास
 :

 मुझे  गेंद  है
 ।  वास्तव में

 श्री  बिस्वास  :  जो  भी  अ्रधिकार  wear
 दो  मदों  को  हटाया  जाना  चाहिये  था  ।

 ध्रायोग्यताएं  प्राप्त  हुई  वहं  तो  विद्यमान  हें  ।
 जब  यह  विधेयक  राज्य-परिषद  में  प्रस्तुत  कि  या

 वह  सामान्य  खंड  अधिनियम  तथा  बचत  संबंधी
 गया  तो  इस  बात  की  are  ध्यान  दिलाया

 खंड  के  अन्तत AT  जाती  हें  ।
 गया  था  कि  इन  से  विवादस्पद  seq  उत्पन्न

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  का  होते  &  तथा  इसके  लिये  अलग  कानून  होने

 कहना  है  कि  इस  श्रचिनियम  के  निरसन  से  चाहिये  |  इन  मदों  को  ger  लिया  गया  ।  एक
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 के  सम्बन्ध  में  एक  प्लग  जनम  पाए  किया  प्रकन यह हैं कि यह  हैं  कि

 गया  है  तथा  दूसरा  अभी  पास  नहीं  किया  गया  oe R  से  लेकर  ५  तजा  के  सभी  खंड  तथा

 @  |  अनुसूची  में  यह  मद्दे  नहीं  दी  गई  केवल  दूसरी  और  तीसरी  श्रतुसूची  विधेयक

 खंडों  से  सम्बन्धित  टिप्पणी  में  इनका  fam  का  अंग  बने
 |  ी

 ऑ्राया है हैं  ।  खंडों  से  सम्बन्धित  टिप्पणी
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  |

 का  संशोधन  नहीं  किया  गया  परन्तु  इन्हें
 २  से  लेकर  ५  तक  के  सभी  खंड  तथा

 हटाया  जाना  चाहिये  था  |

 दूसरी  तथा  तीसरी  अनुसूची  विधेयक

 के  अंग  बना  लिये  गये  |
 श्री  वो०  पी०  नायर  में

 खंड  १,.  दीपक  तथा  अधिनियमन  सूत्र नियमों  के  नियम  १६  के  अन्तरगत  इस
 भी  यथोचित  रूप  से  के  aa  बना

 विधेयक  का  विरोध  करना  चाहता  हूं  ।  में  ऐसे

 लिये  गये  ।
 तक  देना  चाहता  हूं  जिन  के  आधार  पर  कि  सदन

 को  ag  विधेयक  रद  करना  चाहिये  |
 श्री  बिस्वास  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि
 अध्यक्ष  यदि  ary  बोलते  बोलते

 सीमा  का  उल्लंघन  कर  गधे  तो  में  ७ अराग  बो नने
 विधेयक  पास  किया  जायेਂ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत की  श्रनुर्मात  नहीं  दूंगा  ।

 हुआ  कि  :

 प
 श्री  वो०  पी०  नायर  :  तथास्तु  ।  कल

 ह  विधेयक  पास  किया  जाये

 मंत्री  जी  ने  बताया  कि  यह  एक  म्रौपचारिक
 श्री  के ०  क े०  बसु  हम

 विधेयक  हैं  ।  ऐसे  मामलों  में  उन्हें  संविधि
 इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  चाहिए

 पुस्तक  का  अ्रध्ययन  करके  यह  देखना  चाहिये
 था  क्योंकि  यहं  आवश्यक  है  कि  यदि  कोई  कानून

 था  कि  कौन  से  कानून  हटाये  जाने  चाहियें  ।
 बेकार  हो  जायें  तो  उसे  संविधि  पुस्तक  से

 प्रक्रिया  संहिता  तथा  दंड-प्रक्रिया
 acl  लिवा  जानां  चाहिए  |  परन्तु

 संहित  में  इस  wae  कई  ऐसे  कानून  हूं  जो  कि
 दुर्भाग्यवश  कुछेक  बातों  को  ध्यान  में  रखते

 संविधान  के  अनुच्छेदों  के  प्रतिकूल  हैं  ।  अभी
 हुए  हम  ऐसा  करने  के  लिये  तत्पर  नहीं  ।

 भत  नरेशों  के  अधिकारों  को  ही

 लीजिये  teer  संविधान  के  भ्रन्तर्गत  निर्वाचित  प्रथम

 संसद  का  अ्रभी डेड  वर्ष  भी  नहीं  होने  पाया
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  में

 है  कि  इस  प्रकार  दूसरा  सीधे  यक
 प्रस्तुत ग्राहकों  हिअर  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 किया  गयो  ।  हमें  अरा  थी  कि  संविधान  के
 इस  प्र इनपर

 पर  बहुत  चर्चा हुई  हे  ।  इस  पर  वार

 बार  बोलने  का  कोई  फायदा  नहीं  ।  में  अब
 पास  होने  के  तुरन्त  बाद  ही  सरकार  एक

 प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  रखता  हूँ  ।
 fafa  आयोग  स्थापित  करेंगी  जो  कि

 कुछ

 विधानों  पर  पुनर्विचार  करता  तथा

 उल्लिखित  fara  से  सम्बन्धित  विचार

 प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  रखा  गधा  तथा  सदन
 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  cai  ।

 यू

 ने  इसे  स्वीकृत  किया  ।
 में  इस  प्रकार  का  तक॑  पेश  करने  की  अझ्रतुमति

 माननीय  सदस्य  देश नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 अध्यक्ष  मजीद  संबन्ध  में  मेंने  की  सम्पूर्ण  विधि-व्यवस्था  पर  पुर्नविचार
 समस्त  संसाधन  अनियमित  ठहराये  हैं  ।  करने  की  मांगकर रहे  हूं  |  वर्तमान  विधेयक
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 का  सम्बन्ध  कुछ  बिल्कुल  बेकार  कानूनों
 का  सम्बन्ध  वह  सविस्तार  इन  प्रश्नों  पर

 विचार  करने  में  असमय  पग
 | ९  ।  प्राक्कलन को  हटाने  से  हूं  तथा  इस  बड़े  get  से  नहीं

 यह  मांग  किसी  are  अवसर  पर  की  जा  सकती  समिति  वर्ष  भर  में  ज्यादा  से  ज्यादा  एक

 हूँ  इस  समय  नहीं  |  अरब  में  प्रस्ताव  सदन  मंत्रालय  का  निरीक्षण  कर  सकती

 थ् के  समक्ष  रखता  2  ।  लोक  लेखा  समिति  केवल  प्रशासन  नियंत्रण

 स् त  ।
 wet यह  हे  कि

 की  दृष्टि  से  इनका  परीक्षण  करती

 हम  लोक  लेखा  समिति  के  अलावा  इस  परीक्षण
 विधेयक  पास  किया  जायेਂ  ।

 के  लिये  एक  संसदीय  समिति  चाहते  हैं  जो

 प्रस्ताव  tale  हुआ  ।
 कि

 निगमों  के  कार्य  संचालन  के  सम्बन्ध  में

 सार्वजनिक  निगमों  पर  संसदीय  जांच  करे  |

 नियंत्रण  यह  सदन  इनਂ  उपक्रमों  के  लिये  बड़ी

 बड़ी  धनराशियां  मंजूर  करता  है  तथा  यह अध्यक्ष  महोदय  :  हम  ३  बज  कर  ४५०

 मिनट  तक  इस  पर  चर्चा  करेंगे  |  चार  बजे
 देखना  हमारा  अधिकार  है  कि  वह  धन  किस

 दूसरे
 विषय  पर  विचार  शुरू  होगा  ।  डा०  तरह  से  व्यय  किया  जाता  है  ।  यदि  भारत  के

 कृष्णा स्वामी  |  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  ने  इस  श्रीराम

 की  सिफारिश  की  है  तो  उन्होंने  कोई  अ्रनुचित
 ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष

 बात  नहीं  की  हैं  ।
 पद  पर  झ्रासीन

 मंत्री  जी  ने  बताया  कि  इन  में  से  कुछ
 डा०  कृष्ण स्वामी  :.  राष्ट्रीयकृत  उद्योग

 प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियां  श्रीपति

 पर  संसदीय  नियंत्रण  का  विषय  एक  महत्व
 वाहीਂ  &  रूप  में  स्थापित  की  गई  हैं  ।  परन्तु

 पूर्ण  विषय  हें  ।  सर  विंस्टन  चर्चिल  के
 wet  यह  है  कि  क्यो  इन्हें  प्रारम्भिक  अवस्था

 दादों
 में  इस  पर

 पार्टी बाजी
 के  दृष्टिकोण  पर  ही  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियां  बनाना

 से  विचार  नहीं  होना  बल्कि  यह
 ग्रावश्यक  था  ?  सरकार  ने  इनमें  धन  लगा

 देखा  जाना  चाहिए  कि  यह  काम  उत्तम  ढंग
 कर  एक  तरह  से  इनके  भ्रंश  खरीदे  हें  तथा

 से  कैसे  हो  सकेगा
 नियंत्रक  महा  परीक्षक  का  यह  अधिकार

 faa  मंत्री  जी  ने  कलਂ  इस  सम्बन्ध  में  है  कि  वह  इस  बात  की  जांच  करे कि  कपा

 एक  संसदीय  समिति  नियुक्त  करने  की  यह  धन  मुनासिब  तरीके  से  खर्चे  किया

 पना  का  विरोध  किया  तथा  इसकी  उपयोगिता  जाता है

 पर  संदेह  प्रकट  किया  |  परन्तु  राष्ट्रीकृत  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 उद्योगों  में  हुई  हाल  ही  की  घटनाओं को  ध्यान  वह  इस  समय  ऐसा  करते  हें
 ।

 में  रखते  हुए  हमारे  दिल  में  aia  उत्पन्न  डा०  कृष्ण स्वामी :  में  सुन्दरी  की

 हो  रही  है
 ।  डाक  तथा  तार  जैसे  राष्ट्रीयकृत

 बात  कह  रहा  हूं  ।  हमें  इसे  प्राईवेट  लिमिटेड

 उपक्रमों  के  संचालन  के  सम्बन्ध  में  संसद
 कम्पनी  नहीं  बनाना

 चाहिए
 था  |

 जांच  कर  सकती  हे  ।  परन्तु  निगमों  तथा

 श्री  के०  ato  प्राइवेट  लिमिटेड प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियों  जो

 उद्योग  चलाये  जाते  ह  उन  पर  संसद  का  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  भी  नियंत्रक

 कोई  नियंत्रण नहीं  ।  जहां तक  लोक  लेखा  परीक्षक लेखों  की  जांच  करता है

 लेखा  समिति  अथवा  प्राक्कलन  समिति  सुन्दरी  कम्पनी  तथा  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड
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 के  सम्बन्ध  में  ऐसा  परीक्षण  ्  ह  भ  में  से  जिनमें  कुछ  सरकारी  शिकारी

 नियंत्रक  महा-लेखा  परीक्षफ  द्वारा  होता  हैं  ।  डायरेक्टरों  के  रूप  में  काम  करते  हूं  ।  उनको

 प्रकार  का  उपबन्ध  इन  प्राइवेट  लिमिटेड  सरकार  की  आर  से  श्रतुदेश  दिये  जाते  हें

 कम्पनियों  के  सम्बन्धी  अ्रतुच्छेदों  में  भी  रवा  जिनका  कि  पालन  कराया  जाता हैं  ।  उन

 Tat  हैं  ।  के  इस  कर्नल  से  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  यह

 उतनी  स्वायत्तशासी  नहीं  जितना डा०  कृष्ण स्वामी  :  परन्तु  यह  रिपोर्ट

 संसद  में  पेश  नहीं  की  जाती  है  ।  ws  एक  कि  हमें  बताया  जाता  हैं  ।  दूसरे  शब्दों  में

 अवश्यक  बात  है  जिसकी  श्र  में  ध्यान  शासन  को  हस्तक्षेप  करने  का  अवसर
 मिलता

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  रहता है
 ।  शासन  के  ग्रनुदेश  कई  बार  लोक

 हित  में  न.हों  ।  में  निवेदन  करता  हूं  कि
 श्री  के०  ato  रेड्डी  :  यह  फैसला

 यह  एक  गलत  सिद्धान्त  हैं  कि  हम  उचित

 करना  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  का  काम
 वित्तीय  नियंत्रण  को  लागू  करने  के  fara  में

 है  कि  वह  क्या  कार्यवाही  करना  चाहता  हैं  ।
 केवल  सरकारी  अ्रनुदेशों  पर  निर्भर  रहें  |

 डा०  कृष्णवास्मी  :  में  निवेदन  करना  हमें  सरकारी  अनुदेशों  का  क्षेत्र  सीमित  रखना

 चाहता  हूं  कि  एक  बार  जब  कि  हम  प्राइवेट  होगा  |  विशेषकर  ऐसे  निगमों  के  सम्बन्ध

 लिमिटेड  कम्पनी  स्थापित  करते  हें  तथा  में  जहां  कि  सवाल  बोझ  में  सरकारी

 a.
 सरकारी  परसा  इसमें  लगाते  हैं  तो  स्पष्टतः  अधिकारी  हों  |

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  दूसरे  प्रकार  के  नियम  भी  ag  ठीक  हैं  कि  यह  निगम  झपती  वार्षिक

 बनाने  चाहिए  ।  उदाहरणतः  लेखों  की  जांच  रिपोर्टे  संसद  को  पेश  करते  |  परन्तु

 का  काम  एक  चार्टेड  एकाऊंदेंट  को  दिया  जहां  तक  dada  नियंत्रण  का  संबन्ध  हैं

 जा  सकता  क्योंकि  व्यवसायिक  फर्मों  इनका  महत्व  क्या  है  ?  संसद  यह  रिपोर्ट

 का  संचालन  facade  सरकारी  विभागों  कभी  कभी  पार्टी बाजी  का  विषय  बन  जाती

 के  संचालन  से  भिन्न  होता  हैं  ।  में  ने  यह  लोगों  को  यह  मालूम  नहीं  पड़ता  है
 कि

 बात  केवल  इसलिये  कही  कि  हम  इस  मामलं  क्या  ag  ऐसे  किसी  निगम  की  आलोचना

 पर  रिक  स्पष्ट  रूप  से  विचार  कर  सकें  ।  करते  हे  अयव  मंत्रालय  की  |  इस  तरह

 यदि  सरकार  द्वारा  कोई  प्राइवेट  लिमिटेड  से  सारा  उद्देश्य  ही  खत्म  हो  जाता  है  ।

 कम्पनी  स्थापित  की  जायें  ।  तो  इस  कम्पनी  वाचिक  रिपोर्टों  पर  ग्रनिश्ववित  रूप  से  चर्चा

 को  देयर  बाज़ार  में  आकर  धन  प्राप्त  करना  करके  हम  किसी  बड़े  उद्योग  कार्यक्षमता

 चाहिए  उसे  wat  लेखे  शादी  एक  तथा  प्रगति  पर  विचार  नहीं  कर  संकते

 चाटेंगे  एकाऊंटेंट  को  पेश  करने  चाहिए  ।  ह्

 इस  के  बाद  एक  संसदीय  समिति  द्वारा  इस
 ae  बड़ी  बड़ी  संस्थायें  हूं  जिन्हें  कि  एक

 qt  नियंत्रण  रखने  कीਂ  व्यवस्था  की  जानी  प्रकार  का  एकाधिपत्य  प्राप्त  है  ।  इस

 चाहिए  ।
 कारण  से  इन  पर  सार्वजनिक  नियंत्रण  रखना

 मंत्री  जी  ने  बताया  कि  बड़े  बड़े  व्यवसायिक  और  भी  आवश्यक  है  ताकि  यह  लोक  हित

 तथा  औद्योगिक  उपक्रमों  को  सक्षम  रूप  से  के  लिये  काम  करती  रहें  ।  अब  प्रदान यह  है

 चलाने के  लिये  इन  निगमों  आदि  को  कि  लोक  हित  की  देखरेख  कौन  अच्छी  तरह
 ae

 यंत शासी  जाना  चाहिए  ।  परन्तु  कर  सकता  है  ?  dae  अथवा  मंत्री  में

 इन  उप  1
 इसक  साथ  हीਂ  उन्होंने  कहा  कि  ब्  wt  क्र  समझता  कि  संसद ही  इसकी  दावेदार हू

 ॥
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 छण्णस्वामी

 में  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  किसी  ऐसी  इसे  उनकी  स्वायत्तता  में  हस्तक्षेप  नहीं

 संस्था  की  कार्य  क्षमता  उपयोगिता  आदि  कहा  जा  सकता
 |

 राज  जानकारी  न  होने  से

 के  सम्बन्ध
 में

 संसद  ही  का  फैसला  ates  हम  उनके  विषय  में  प्रश्न  भी  नहीं  रख

 हो  सकता  है  |  जनता  भी  यह  चाहती  है  परन्तु  जब  वें  संसद  के  प्रति  उत्तरदायी  हो

 कि  संसद  इन  मामलों  में  दिलचस्पी  ले  ।  तो  हम  सम्बन्धित  सातंक

 एक  संसदीय  जिसके  विचार  विषय  पूछ  रोक  जनसाधारण

 जिनके  प्रति  हम  उत्तरदायी  यह  जान स्पष्ट  नीति  के  सम्बन्ध  में  तथा  नियोजक

 शर  कमकरों  के  वापसी  सम्बन्धों  के  बारे  संकट  कि  इस  faa  लोक  सभा  में  कुछ

 में  विभिन्न  विषयों  पर  विचार  कर  सकती हैं  ।  महत्वपूर्ण  काम  हो  रहा  है  ।

 श्री  गाडगिल  :  दामोदर
 मत  शीघ्र  ही  एक  संसदीय  समिति

 घाटी  निगम  कौर  सुन्दरी  फैक्टरी के
 नियुक्त  की  जानी  चाहिए  ate  उस  स्मिति

 का  काम  केवल  पीछे  से  शव-परीक्षा  करना  घाटन  से  प्रमुख रूप  में  सम्बन्धित  रहने  के  कारण

 मेरे  विचार से  में  इस  सम्बन्ध में  अधिकार
 ही  न  होना  चाहिए  ॥  बड़ोदा  के  माननीय

 पूर्वक  कुछ  कह  सकता  हूं
 ।

 सरकार  यह  नहीं मित्र  के  शब्दों  में  हम  व्यापारियों  जैसी

 चाहती  fe  सुन्दरी  ai  विशाखापटनम
 दक्षता  चाहते  पर  हम  अपने  उपक्रम

 इरादी  जैसे  उपक्रमों  के  ऊपर  संसदीय  नियन्त्रण
 उस  रूप  में  नहीं  चलाना  चाहते  |  हम  चाहते

 न  रहे  ,  मप्र  यह  हूं  कि  उस  नियन्त्रण का
 हें  कि  हमारे  पैसे  का  पूरा  सदुपयोग  हो

 ।
 क्षेत्र  क्या हो  ?  क्या  मांग  यह  है  कि  छोटी

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  राष्ट्रीय

 से  छोटी  योजना  मशीनों  छोटे  से  छोटे करण  के  इस  प्रारंभिक  युग  में  हम  प्रोथेरो  में

 मार्ग  खोज  रहें
 पया  ।  उनसे  मेरा  निवेदन  पुरखों  या  सरकार  द्वारा  किये  जाने  वाले

 झौतों  की  एक  एक  बात  पर  संसद  का  नियन्त्रण
 हें  कि  यही  समय  2  जब  हम  संसदीय  समिति

 नियुक्त  कर  जो  इनकी  कार्यदक्षता  पर
 थ

 ध्यान  रखे  श्र  बाद  में  alae  भ्रनुभव  के  सभापति  महोदय :  में  इस  चर्चा को

 श्लाघा  पर  हम  यह  नियंत्रण  ढीला  कर
 ४

 बजे  समाप्त  करना  चाहता  हूं  और  २-५०

 सकते  हं  ।  संसद  के  प्रति  इनका  सीधा  To  पर  पर  माननीय  वित्त  मंत्री  को  बुलाऊंगा

 माननीय  सदस्य  दस  मिनट  से  अधिक
 area  निश्चित  कर  देने  के  बाद  ही  wear

 उठ  सकेंग े।  राष्ट्रीय  fat  ं  के

 विषय  में,संसदीय  समिति  का  सम्बन्ध  केवल  श्री  गाडगिल  :  तो  क्या  इसमें  सब  सहमत

 राय-व्यस्क  से  रहे  ।  लोगों  को  सस्ते  मूल्य  हूं  कि  छोटे  छोटे  विवरण  सदन  की  चर्चा  के

 में  बेचने  की  झ्रावश्यकता  की  दुष्टि  विषय
 न

 बनें
 ?  डा०  क्ष्णास्वामी  द्वारा  कही

 में  सुन्दरी  जैसे  उपक्रमों  में  हमें  घाटे  से  संतोष
 गई  यह  बात  ठीक  नहीं  हें  कि  मंत्री  दलगत

 करना  पड़ेगा  ।  पर  इस  घाटे  का  निश्चय
 रूप  में  इसका  बचाव  करते  हैं  ।  संसदीय

 मंदी  भली  भांति  कर  सकेगी  शर  वह  प्रजातन्त्र  में  सब  कुछ  तत्कालीन सरकार  क

 हमें  wee  सुझाव  देगी  car  संसदीय  चर्चा  उत्तर-दायित्व  पर  करती  है  ak  सन्तोष  न

 और  मंत्रालय  को  दिये  गये  सुझाव  विशेषज्ञों
 होने  पर  संसद  या  जनता  सरकार  को  बदल

 के  बरामदा  से
 श्रनुप्रित  रहेंगे

 ।
 वे

 की
 सकती  है

 ।
 पूंजी  सम्बन्धी  आयव्ययक  वित्त

 भातिं  wee  पौर  साधारण  न  रहेंगे  ।
 विधेयक  की  चर्चा  के  समंय  संसंद  को  पूरा
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 अवसर  मिलता  है  ।  यह  ठीक  है  कि  उस  समय  डा०  लंका

 विशिष्ट  आलोचना  नहीं  पर  क्या  श्राडनेंस  कारखाने  wie  चितरंजन  भी

 वार्षिक  प्रतिवेदन  भी  सदन  पटल  पर  रखे  इसमें  शामिल  होगा  ?

 जाते हैं  ।  दा०  घी
 ०

 निगम  के  वार्षिक  प्रतिवेदनों
 श्री  गाडगिल  :  वें  सरकार  द्वारा  प्रत्यक्ष

 से  में  तीन  वर्ष
 तक

 संबद्ध  रहा  हूं  कौर  सदन  में

 अ्रने कों  बातें  उठाई  गई  परन्तु  अन्त  में  सदन

 को  पूरा  सन्तोष  होता  रहा  ह  |

 करना  अ्रपेक्षित  नहीं  है  ।
 सुन्दरी  जैसे

 खानों  में  जहां  सरकार  का  प्रमुख  हाथ

 वार्षिक  विवरण ही  काफी  नहीं  उनका  एक

 डा०  लंका  सुन्दरम  द्वारा  सुझाई  गई
 संगठित  प्रतिवेदन  भी  रखा  जाना  चाहिये  ॥

 मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  जैसा  दा०  घी
 समिति  ara  संसदीय  समितियों  की  ही  aria

 होगी  ।  क्या  वह  हस्तक्षेप  करेगी  तौर
 निगम  या  उदयन  नियन्त्रण  आदि  के

 कालीन  उपाय  सुझाएगी या  केवल  बचत  की
 नियमों  में  उपबन्ध  वार्षिक  विवरणों  के

 अलावा  सरकार  की  विनियोजन-स्थिति  का
 ही  दृष्टि  से  कार्यदक्षता  के  area  रखेगी  ?

 किसी  राजदूतावास को  कम  व्यय  करने  पर
 स्पष्ट  चित्र  भी  संक्षिप्त  रूप  में  सदन  के  सम्मुख

 रखा  जाना  चाहिये  ।  संसदीय  समिति  हस्तक्षेप
 नहीं  बल्कि  दूसरे  देश  से  सत्संबंध  बनाए  रखने

 पर  ही  कार्यदक्ष  कहा  जाता  है  ।  क्या  उत्पादन  ही  करेगी  उससे  लक्ष्यपुति न  हो  पकेगी  ।

 यह  सम्बन्धित  पदाधिकारियों  are  माननीय
 लागत  कम  उपभोक्ता  के  लिये  दाम  कम

 तथा  श्रम  झर  प्रबन्धकों में  सु संबंध
 मंत्री  के  स्वविवेक  के  ही  ऊपर  छोड़  दिया  जाना

 बनें  रहना  कार्यदक्षता का  प्रयोग है  ?
 चाहिये ।  समय  से  पूर्व  चर्चा  या  प्रचार होने

 से  गड़बड़ी ही  बढ़ेगी  । ये  कुछ  परीक्षण  हैं  ।  कुछ  रुपयों  के  गलत  रूप

 में  या  अ्रधिक  व्यय  होने  की  चिन्ता  न  करके
 अतः  यद्यपि  यंह  मानी  हुई  बात  है  कि

 संसद्  को  यही  देखना  चाहिये  कि  उसकी  नीति
 वविंजनिक  निधि  से  होने  वाले  विनियोजनों

 शर  उपक्रम  का  लक्ष्य  पुरा  हो  रहा  है  या  नहीं  |
 पर  संसदीय  नियन्त्रण  तथापि  संसदीय

 प्रतीक  रुपए  की  बरबादी  भी  नीति  का
 समिति  यह  काम  न  कर  सकेगी  ।  आरा

 ही  wet  है  ।  यदि  लक्ष्य  पूरा हो  रहा

 तो  संसद  को  विवरणों  में  न  जाना  चाहिये  ।

 सरकार  इन  सुझावों  पर  विचार  करेंगी  |

 at  एन०  Ato  चटर्जी

 अरब  हमने  संमिश्र  भ्रम-व्यवस्था  अपनाई  प्रतीत  होता  है  कि  वित्त  मंत्री  की  अपेक्षा

 है  शर  अधिकाधिक  उत्पादन  हमारा  लक्ष्य  पूवे  मंत्री  को  सरकार  faa  प्यारी  है
 ।

 है  ।  राज  के  स्राव  देखने  राज्य-उपक्रमों  के  संसद् ने  यह  कभी  नहीं  सुझाया  कि  वह

 स्थान  पर  कल  ७०-८०  राज्य-उपक्रम  बनेंगे  |  मोटे  विवरणों  तक  पर  नियन्त्रण करना  चाहती

 तो  क्या  उन  सब  के  विवरणों  में  समय  नष्ट  है  ।  क्या  माननीय  भूतपूर्व  मन्त्री  ने  लोक  लेखा

 करके  सदन  शरीक  महत्वपूर्ण  बातों  को  न  समिति  का  प्रतिवेदन  या  महा  लेखा  परीक्षक

 भुला  बैठेगा
 ?

 प्रशन  यह  है  कि  किस  प्रकार  की  टिप्पणी  पढ़ी  है  कि  सार्वजनिक  निधि  पर

 का  नियन्त्रण  समय  की  मांग  के  प्रतिकूल  है  ।  संसदीय  नियन्त्रण  कम  हो  रहा  है  |  संसद्  को

 मेरे  दो  सुझाव  हें  :
 एक  तो  वित्त  मंत्री  इन  के  va  होना  चाहिये  fe  उसने  नियन्त्रक  एवं

 महालेखा  परीक्षक  को  उच्चतम  न्यायालय

 इनकी  विशिष्ट  orate  की  जा  सके  ॥  केਂ  एक  न्यायाधीश  के  समकक्ष  प्रतिष्ठा  दी



 प १२९९  सार्वजनिक  नगमों  ११  दिसम्बर  १९५३  पर  संसदीय  नियंत्रण  १३००

 एन०  सी०  चटर्जी
 ]

 इस  प्रक्रिया  को  अपना  लेने  में  हमारी और  उस  पद
 पर  राज  एक  ऐसा

 योग्य  ate  निर्भीक  व्यक्ति  जो  सत्य  बात  क्या  हानि  है  ?  इससे  ब्रिटिश  उद्योग  धराशायी

 कहने  में  संकोच  नहीं  करता  ।  उनका  कहना  है  नहीं  हो  गए  |  इंगलेंड  की  भारती  यह  व्यवस्था

 कि  सरकारी  उपक्रमों  के  प्रबन्ध  के  लिय  निजी  भारत  में  भी  सफल  हो  सकेगी  |  CEE  सदस्यों

 समवायों  का  बनना  समवाय  अधिनियम  श्र  वाला  यह  सदन  दैनिक  विवरणों  को  यह

 भारत  के  संविधान  की  प्रवंचना  है  ।  इसका  कोई  नहीं
 ।

 पर  वैसी  समिति  नियुक्त

 अर्थ  यह  है  fe  अप  संविधान  में  मौखिक  न  होने  पर  हम  अरपना  कत्तव्य  नहीं  निभा  सकते  |

 श्रद्धा  रखते  हैं आँ  उसकी  भावना  का  उल्लंघन  प्राक्कलन  लोक  लेखा  समितियों  को

 करते ंहैं  ।  संचित  निधि  से  बने  उपक्रमों  को  इतना  नहीं  मिला  हे  कौर  वे  अपना

 fast  समवायों  में  बदल  देना  स्वेता  aaa  कत्तव्य  पूरी  तरह  नहीं  निभा  सकी  हैं
 ।

 यदि

 हे  में  गलत  कह  रहा  sts  तो  माननीय  मंत्री

 मेरी  बात  करार  सकते  हैं  ।  फिर  लोकलेखा

 राष्ट्रीयकरण  या  समाजीकरण  करने
 समिति  दो  वर्ष  बाद  शव-परीक्षा करती  है  ।

 वाले  प्रत्येक  देश  को  इस  समस्या  का  सामना
 हमें  इंगलड  वाली  प्रक्रिया  अरपना  लेनी

 करना  पड़ा  है
 |

 इंगलेंड  ने  जब  युद्धोत्तर  काल  में  चाहिये  ।  इसमें  समाचार  उड़ाने  या  दलगत
 उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  तो  उनको

 नीति  कां  कोई  cea  नहीं  हे  ।  यह  सब  गोप्य

 पता  चला  fe  उनको  विशेष  सड़क  रहना
 रखा  जायेगा  कौर  प्रचार  नहीं  होगा  ।  इससे

 पड़ेगा  watt  ब्रिटिश  संसद  ने  एक  समिति
 सरकार  पौर  उपक्रमों  दोनों  का  लाभ  होगा  |

 नियुक्त  की
 i

 उस  समिति  नें  देखा  कि  यदि
 निगम  बनने  पर  दाम  या  मजूरी  के

 संसद सदस्य  इन  उपक्रमों  के  प्रशासन  में  हाथ
 निर्धारण  में  उसे  स्वायत्तता  दे  देने  पर  वह

 नहीं  रखते  ,  तो  वे  अपना  करतें
 व्य  नहीं  निभाते  ।

 कुछ  भी  कर  सकता  हैं
 ।

 जब  तक  हम  इस  ददा  में  कुछ
 न  इस  सदन

 को  सर्वेप्रभुत्वसंपन्न  कहना  या  सदस्यों  को
 संसदीय  प्रजातन्त्र  कौर  अपने

 प्रारंभिक  उत्तरदायित्व &  हित  में  मेरा  माननीय
 जनता  का  चौकीदार  बताना  व्यथ  है  ।

 मंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  एक  मित्र  आलोचक

 इस  नियन्त्रण  और  स्वायत्तता का  स्वरूप
 द्वारा  दिये  जाने  वाले  इन  रचनात्मक  सुझावों

 पर  ध्यान दें  ।
 श्र  सम्बन्ध  निर्धारित करने  के  लिए  उन्होंने

 एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  उस  समिति  की  श्री  के०  के०  बसु  :

 विशिष्ट  प्रयोजनों  से  बनने  वाले  सार्वजनिक सिफारिश थी  कि  हाउस  श्राफ  कॉमन्स

 wa  समिति  नियुक्त  निगमों की  कार्यप्रणाली  में  लचकीलापन  होना

 जो  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  की  जांच  का  काम  चाहिये  |  उनका  समाज  के  लिये  भी  महत्व  है  ।

 लोक-लेखा-समिति  के  हाथ  में  से  ले  ले  शर  पर  उनमें  व्यय  होने  वाली
 विशाल

 राशि
 की

 इस  समिति को  केवल  पिछले  वित्तीय-सौदों  दृष्टि  में  उन  पर  संसद  का  नियन्त्रण  भी  अत्यन्त

 के  निरीक्षण की  ही  शक्ति  न  बल्कि  श्रावक है  ।  हमारी  प्राक्कलन कौर  लोक

 वर्तमान  वित्तीय  स्थिति  sie  wet  wis
 देखा  समितियों  के  लिये  इन  निगमों  की

 के  विषय  में  भी  उसका  हाथ  उस  समिति  में  विधि  पर  नियन्त्रण रखना  कठिन  है  ।  सदन

 को  विदित है  कि  ato  ato  निगम की

 कौर  एक  पेशावर  लेखापाल  भी  प्रणाली  की  जांच
 के

 लिये  नियुक्त  की  गई  एक



 2208.0  सार्वजनिक  नगमों  ११  दिसम्बर  १९५३  पर  संसदीय  नियंत्रण  9302.0

 समिति  का  हैं  कि  वहां  एक  बांध  पर  के  विनियोजनों  की  कैसे  जांच  कर  सकती  है  ।

 ही  एक  करोड़  रुपए  बचाए  जा  सकते थे  क्योंकि  हमारी  योजना  के  श्रन्तगत  १४०

 लोक-लेखा  समिति  का  भी  कहना  हे  कि  करोड़  रुपये  के  उद्योगों  के  लिये  तथा  ५४०

 कुड  में  बहुत  रुपया  बचाया  जा
 सकता

 था  |  करोड़  रुपये  बहु  प्रयोजनीय  परियोजनाओं

 योजनाओं  में  केन्द्र  और  राज्य  द्वारा  के  लिये  रखे  गये  ह  ।  इन  राष्ट्रीय  उपक्रमों

 व्यय  किये  जाने  वाले  लगभग  Yvo  करोड़  पर  संसद  का  किसी  प्रकार  का  नियन्त्रण  होना

 रुपयों  की  दृष्टि  में  ,  संसद  का  नियन्त्रण  अत्यन्त  चाहिये  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :
 में  समझता

 हमने  प्रत्यारोपों  को  सुना  है--ग्रोस  हम
 हूं  कि  इस  वाद-विवाद  में  दो  कमियां  हें  ।  एक

 तो  यही  कि  हम  इस  महत्वपूर्ण  बात  के  केवल
 नहीं  जानते  कि  वे  कहां तक  ठीक  हें--कि

 एक  पहलू  पर  ही  ध्यान  दे  रहे  हें  कौर  दूसरी  यह
 हिन्दुस्तान  केबुल  फैक्टरी  कार्यक्रम  के  अनुसार

 a  |  समाचार  पत्रों  में
 हे  कि  यहां  पर  कुछ  गलत  समानता यें  उपस्थित

 काम  नहीं  कर  रही  ट
 की

 गई  हैं  ।  इसका  सामान्य  प्रदान
 राज्य  उपक्रमों रिपोर्टो  राती  हें  कि  विशेषज्ञ  उचित  प्रकार

 से  काम  नहीं  कर  रहे  हें  जिसके  परिणामस्वरूप
 के  कुशलतापूर्वक  चलाये  जाने  के  सम्बन्ध  में

 a
 a  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  बात  पर  पूर्णरूपेण

 सरकार  को  ४००  करोड़  रुपये  का  काबुल
 वादविवाद  होना  चाहिये  कि  राज्य  द्वारा  चलाये

 मंगवाने  का  श्राडंर  देना  पड़ेगा  |  सुन्दरी
 जानें  वाले  इन  उद्योगों  का  किस  प्रकार  प्रबन्ध

 फैक्टरी  में  विनियोजन  १०  करोड़  रुपये  से
 किया  जाना  चाहिये  ।

 बढ़  का  १७  करोड़  रुपये  हो  गया  हे  ।  इस  १७

 करोड़  रुपये  के  विनियोजन  से  भी  मुशिकल  से
 संसदीय

 नियंत्रण  महत्वपूर्ण  बात  के  होते

 १  प्रतिशत  लाभांश  मिल  रहा  हे  ।  अंगधारी  हुए  भी  ,  सामान्य  प्रश्न  का  एक  पहलू  है  ।

 के  रूप  में  राष्ट्र  को  वह  लाभांश  नहीं  मिल  रहा  सरकारी  प्रवक्ता  के  लिये  क्रौप  नियंत्रण

 है  जो  इसे  सुन्दरी  से  मिलना  चाहिये  था  ।  पर  संसद  के  उत्तरदायित्व  की  श्रमेक्षा  प्रबन्ध

 में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  इस  तथा  अन्य  व्यवस्था  कार्यकुशलता  से  अत्याधिक

 सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  ,  उदारणाथं  जहाज  सम्बन्धित  कुछ  बातों  का  उत्तर  देना  कठिन  है  ।

 बनाने  के  उद्योग  पर  ,  जिसमें  मजदूरों  के  साथ
 मुझे  दूसरी  बात  यह  कहनी  है  कि  इंगलैण्ड

 किये  जाने  वाले  व्यवहार  का  प्रशन
 में  राष्ट्रीयकृत  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  प्रवर

 भोक्ता  के  मूल्य  व्यवस्था  या  इससे
 समिति  ने  जो  सिफारिशें  की  थीं  उन्हें  वहां  की

 हित  हो  रहा  हे  या  नहीं  इन-बातों  पर  तथा
 संसद  ने  स्वीकार  नहीं  किया  हैं  ।  इसीलिये

 जिन  मामलों  में  बहुत  अधिक  ऋण  दिया
 ta  यहां  कहीं  गई  इन  बतों

 पर
 कि  उनके

 गया  हो  उन  सब  पर  संसद  का  कुछ  नियन्त्रण
 प्रनुसार  सन्तोषजनक  काय  हुमा  है

 होना  चाहिये  ।  मं  मानता  हुं  कि  संसदीय
 बहुत  श्राइचर्य  मरा  |

 समिति  सभी  विस्तृत  बातों  पर  विचार  नहीं  कर

 सकती  है  किन्तु  हमें  मालूम  होना  चाहिये  कि  मेरी  dade बात  यह  है  कि  नियन्त्रक

 सार्वजनिक  निगम  कहां  ate  किस  प्रकार  धन  महालेखा  परीक्षक  ने  अपने  विचार  प्रकट  करते

 व्यय  कर  रहे  हें  ।  जब  ये  निगम  झ्रात्मनिभर  समय  जो  बात  उठाई  थी  उसका  महत्व  सीमित

 हो  जायेंगे  तो  इन्हें  स्वायत्तशासी  बनाया  जा  है  ।  उन्होंने  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  उठाई

 सकता  हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  यह  पता  लगाना  थी  र  सदन  भी  उनकी  बातों  से  यहं  समझ

 चाहिये  कि  स्थायी  संसदीय  समिति  इस  प्रकार  सकता  है  कि  हम  इन  बातों को  भली  भांति  तय
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 सी०  डी०

 कर  रहे  हें  ।  जहां  तक  इस  मामले  को  नियमित
 श्री  बी०  दास  )

 करने  का  प्रदान  त्व  मेंने  पहले  ही  बताया  हमें  इसकी  पुरी  जांच  करनी  होगी  कौर  जल्दी

 न मी
 कि  हम  समवाय  fata  में  कुछ  संशोधन  ग

 सी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  जाना  च।हिये  ।

 या  राज्य  निगमों  के  fear  के  सम्बन्ध  में  श्री  सो०  डो ०  यही  तो  में  कह

 हम  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  ।  faieqa  तथा  रहा  हूं  कि  जहां  उद्योगपति  शामिल  हों  उस

 ग्र वस् या  में  हम  समवाय  को  qq  करेंगे  ॥
 महालेखा  परीक्षक  ने  जो  कठिनाइयां  बताई

 यह  सब  काम  सरकार  के  कार्यपालिक  कार्य
 अहम  उन्हें  दूर  करेंगे  |

 केरूप  में  है  ।  में यह  नहीं  समझें  पाता  कि

 सुन्दरी  पर  होने  बाले  og  के  महत्व  तथा  सेना
 लेखा  परीक्षा  के  सम्बन्ध  में  जो  विभिन्न

 पर  होने  वाले  oe  के  महत्व  में  क्या  अन्तर  हू  ।
 उपबन्ध  पहिले  से  विद्यमान  अर्थात

 नियन्त्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  को  लेखा
 सेना  पर  ET  २००  करोड़  रुपये--पूंजीगत

 परीक्षा  करने  का  अधिकार  उन्हें  दुहरा
 sya  प्रतिवर्ष  sta  कर  रहे  हें  ।  फिर

 भी  संसद  को  इस  कार्य  के  परीक्षण  करत  के
 कर  में  सदन  का  GTA  नहीं  लेना  चाहता  |

 बहुत  कम  अवसर  मिलते  कौर  संसद  को
 अभी  हाल  हो  में  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम

 प्रश्न  करने  के  aaa  श्षवकार  हैं  ।  fry
 नियम  में  संशोधन  fear  गधा  है  ।  उसमें

 तथा  समुदायों  के  बार  में  भी  संसद  कोई  भी
 हमने  इसका  स्पष्ट  रूप  से  उपबन्ध  किया

 fear  या  सूचना  मांग  ज  तता  हैं  और  सरकार
 है  कि  नियन्त्रक  तथा  परीक्षक  को

 लेखा-परीक्षा  करने  का  अधिकार  होगा  ।
 FATES  वहू  सुचना  संत  को  देगी  ।  किन्तु

 संसद  किन्ही  विशेष  अवसरों  पर  तथा  विशेष

 प्रकार  से  ही  tar  करेगी  ।  यह  कार्य  विधिक

 राज्य  द्वारा  चलायें  जाने  वाले  उपक्रमों  राय-व्यथा  पर  होने  चर्चा  के  समय

 तथा  कार्यपालिका  के  प्रयास  के  सामान्य  या  किसी  विशेष  चर्चा में  किया  जा  सकता  @

 कार्य  जो  अन्तर है  उसे  IST  चढ़ा  कर  कहा  या  इस  TC  प्रश्न  अ्रौर  उतर  हो  सकते  हैं  ।

 ह जा  सकता  है  |  किन्तु  वें  दोनों  एक  हैं  ।  कुछ  श्री  य०  सी०  पटनायक  ea

 कारणोंवश  रेलवे  और  डाक  तथा  तार  विभाग
 इन  निगमों  के  वॉक  पथ-न्यूक  संसद  के

 जेसी  लोकोपयोगी  सेवाओं  में  निगम  नहीं
 समक्ष  प्रस्तुत  नहीं  किये  जाते  हूं  ।

 बनाये  गये  |  |  उन  पर  सदा  ही  सदन  का

 नियन्त्रण  रहता  हूं  ।  ग्रन्थ  कार्यों  के  लिये  श्र  श्री  सो०  डो०  दीवाने  यदि  संसद  चाहे

 तथा  कथितਂ  कार्य  प्रबन्ध के  कल्पित  लाभों  के  कि  इन  निगमों  के  झ्ाय-व्थथक  संसद  के  समक्ष

 लिये  हम  निगम  या  समवाय  बना  रहे  प्रस्तुत  किये  जायें  तो  में  समझता  हूं  कि  ऐसा

 a  ।  हमने  तभी  तक  यह  निचय  नहीं  किया  कोई  कारण  नहीं  कि  उस  बारे  में  झ्रावश्यक

 है  कि  निगम  बनाना  उत्तम  होगा  या  समवाय
 सुचना  न  दी  जाब  ।  यह  तो  निगमों  को  निर्देश

 बनाना  ae  इसलिये  इन  दोनों  में  से  किसे  चुना  जारी  करने  का  मामला  हें  ।  गैर-सरकारी

 ।  इसमें  हम  अपनी  सुविधा  का  ध्यान  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  जो  विधेयक  ह्म

 रखेंगे  ।  में  समझता  हूं  कि  सरकार  को  तो
 प्रस्तुत  करना  चाहते  हें  उसमें  हम  इसकी

 दोनों  में  ही  लाभ  रहेगा  ।  इस  लिये  ऐसा  हो  व्यवस्था  कर  देंगे  |  संशोधन  में  इस  बात

 सकता हे  कि  हम  उस  संशोधन  में  निगम  का  उपबन्ध  कर  सकते  हें  कि  अन्य  बातों  तथा

 समवाय  दोनों  ही  के  लिये  उपबन्ध  करें  ।  समवाय  विधि  के  कुछ  खण्डों  से
 विमुक्ति  दिये
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 संसदीय  नियंत्रण  नियोजन  विधेयक

 जाने  के  अ्रतिरिक्त  तथा  कम्पनियों  के  लिये  अब  गैरसरकारी सभापति  महोदय

 निर्धारित  किये  गये  कर्तव्यों  के  अतिरिक्त  सदस्यों  के
 विधेयक

 प्रस्तुत  किये  जायेंगे  ।

 gee  ऐसा  विवरण  भी  देना  चाहिये  जिस

 में  अपेक्षित  सूचनाएं  दी  गई  क्योंकि  उनमें
 विश्वविद्यालय  राज्य  या

 जन्नत  का  धन  लगा  होता  हैं  ;  और  उसको
 राज्यों  में

 नियन्त्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  द्वारा

 विधेयक
 परीक्षा  त्रीनिदाद  होगी  ौर  यें  रिपोर्ट  संसद

 a
 को  भेजी  जायेंगी  तर  लोक  लेखा  समिति  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  में

 इनकी  जांच  करेंगी  |  मुझे  इत  बातों  के  बारे  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  किसी  राज्य

 के  विश्वविद्यालय  के  क्षेत्राधिकार  का  किसी में  कोई  कठिनाई  नहीं  दिखाई  देती  ।  यह

 मामला  सरकारी  प्रशासन  प्रशासनिक  अन्य  राज्य  या  राज्यों  तक  ,  जो  कि  इससे

 कार्य  कुशलता  की  तथा  राज्य  द्वारा  चलाये  भाषा  द्वारा  या  कि  किसी  अरन्य  कारण  से

 जाने  वाले  उपक्रमों  के  संचालन  की  दो  रिपोर्टो  सम्बन्धित  विस्तार  करने  के  लिये  तथा

 में  दिया  gut  हैं  ।  श्री  गोशाला  की  रिपोर्ट  उससे  सम्बन्धित  अन्य  मामलों  की  व्यवस्था

 के  पृष्ट  १६  तथा  १७  में  इस  मामले  का  निर्देश  के  लिये  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 है  तथा  श्री  एप्पलबी  की  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  ४५  की  अनुमति  दी  जाय  |

 तथा  ५६  में  भी  इसका  उल्लेख है  ।  गरब
 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 यह  हैं  कि  क्या  इस  समग्र  इस  प्रकार  की  एक  किया  गया  तथा  स्वीकृत  FAT  |

 समिति  की  आवश्यकता  है  या  नहीं  |  में  समझता
 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  में  विधेयक  को

 हूं  कि  अभी  हमें  थोड़ी  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये
 पुरःस्थापित  करता हूं  |

 और  देखना  चाहिये  कि  हम  किस  प्रकार  की

 चाहते  हें पौर  हमें  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 अनुभव  प्राप्त  होते  ह  ।  संसद  को  प्रइन  करने  भाग  राज्य  बासन  संशोधन

 तथा  सुचना  मांगने  का  पूर्ण  अ्रधिकार  है  ।  विधेयक

 art  पर  किसी  ऐसे  निकाय  को  जो  में
 थ्री  दीदार  देव  में

 समझता  हुं  कि  इन  निगमों  के  मामलों  तथा
 प्रस्ताव  करता हूं

 कि  भाग  ग  राज्य
 लेखों  की  जांच  करने  के  लिये  लोक  लेखा  समिति

 शासन  अ्रघिनियम  ,  १९४१  में  tae
 तथा  अराक  समिति  का  एक  मिला  जुला  रूप

 घन  करने  के  हेतु  एक  fagquay  को  पुर
 स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।

 नहीं  होगी  |  वास्त  में  लोक  लेखा

 समिति  कुछ  मामलों  के  लिये  उप-समित्तिथां
 सभापति  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  गया  तथा  स्वीकृत  त्र  ।
 नियुक्त  करती  रही  है  ।  यह  एफ  weg  उपाय

 श्री ददा रथ  देव  में  विधेयक  को  पुर:स्था- @  जिसे  अपनाया  जा  सकता  है  ।  इसलिये  में

 हूं  कि  सरकार  की  सम्मति  में  यह
 पित  करता हुं  ।

 नहीं  है  ।  यदि  इस  मिलें  में  हम

 are  करेंगे  तो  डर  यह  है  कि  इसके  दोषों  प्रशिक्षण  तथा  सेवा  नियोजन  विधेयक

 को  दूर  करते  करते  कहीं  हम  इसके  गुणों  को  श्री डी०  ato  शर्मा  :

 थी  हाथ  से  न  खो  बैठें  ।  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सेवा
 नियोजन

 तथा
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 )  विधेयक  परिरक्षण  विधेयक

 डी०  सी ०

 सेवा-नियोजन  के  प्रशिक्षण  की  तथा  एक
 के  हेतु  एक  विधेयक  को

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी
 व्यापक  युवक  सेवा-नियोजन  सेवा  की  व्यवस्था

 जाये  1.0
 करनें

 के  हेतु  एक  विधेयक  ar  पुरःस्थापित

 करने  की  ग्र नम ति  दी  जाते  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 श्री  सी०  आर०  में  विषयक  को
 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 गया  तथा  स्वीकृत  FAT  ।  पुरःस्थापित
 करता  हूं  ।

 श्री  डी०  alo  sal  में  प्रस्ताव  को
 ae

 पुरःस्थापित  करता  हुं  ।
 भारतीय  पशु  परिरक्षण

 a य  बयपपडन्नण
 ०  क

 r
 ta {  |  कन

 बेकारी  निवारण  विधेयक  सभापति  सदन  अब  सेठ  गोविंद

 दास  द्वारा  प्रस्तुत  faa  गये  इस  प्रस्ताव  पर
 श्री  वी०  पी०  नायर

 मेरा  प्रस्ताव हैं  कि  बेकार  मजदूरों  को  सहायता
 विचार  करेगा

 देने  के  लिये  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  के  दुधारू  तथा  द्घ भ  न  देने  वाले

 करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।  पशुओं  के  परिरक्षण  करने  के  हेतु

 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह  हैं
 एक  पर  किया

 मजदूरों  को  सहायता  देने

 के  हेतु  एक  विधेयक  को  सेठ  गोविन्द  दास

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  :  सभापति  २७  नवम्बर  को  जब

 जाय  ।
 में  ने  अपना  विधेयक  विचार  करने  के  लिये

 उपस्थित  किया  उस  समय  में  ने  आरम्भ  में  यह प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 श्री  alo  पी०  नायर  :  में  विधेयक  को  कहा  था  कि  जो  लोग  यह  समझते  हें  कि  हम

 पुरःस्थापित  करता  ह  ।  रूढ़िवादी  हम  सम्प्रदाय वादी  वे  हमरे

 बलकपपयनण
 साथ  अन्याय  करते  हूं  ।  अपने  इस  कथन  के

 प्रमाणस््वरूप  मं  अप  के  सामने  इस  देश  के

 कुछ  महापुरुषों  के  वचन  उपस्थित  हुं  । चारों  एकाउन्न्टेट

 विधेयक  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  ने  यह  कहा

 ag  में  गोरक्षा  का  प्रश्न  स्वराज्य  से
 श्री  सो०  ato

 नसीहत
 :

 मेरा  प्रस्ताव है  कि  aires  waster  किसी  प्रकार  भी  कम  नहीं  ह  ।  कई  बातों म  तो

 १९४९  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  के
 मे

 इसे  स्वराज्य से  भी  बड़ा  मानता हूं  ।  जब

 तक  हम  गाय  को  बचानें  उपाय  ढूढ  नहीं हेतु  एक  विधेयक को  पुरःस्थापित करने  की

 अनुमति दी  जाये
 निकालते  तब  तक  स्वराज्य  अफंदीन  कहा

 जायगा
 ।

 देश  की  सुख  समृद्धि  गौ  और  उस  की
 सभापति महोदय  :  प्रदान  यह  है

 सन्तान  की  समृद्धि के  जुड़ी हुई  है  1”
 एकाउन्टन्ट

 हमारे  जो  आज  राष्ट्रपति  डाक्टर  राजिन्द्र

 १९४९  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  प्रसाद  उन्हो ंने  कहा  में
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 गायों  के  लिये  इस  तरह  की  भावना है
 कि  राष्ट्रपति  राजेन्द्र  प्रसाद  जी  सन्त  विनोबा

 उन  को  मारना लोग  पसन्द  नहीं  करते  ।  भावे  जी  कोई  भी  या

 यह  जों  बहादुरी  की  साह  दी  जाती  ह  कि  वादी  नहीं  कह  सकता  ।  इस  सम्बन्ध  में जब

 जितने  खराब  जानवर  ह  उन  को  कत्ल  हमें  ऐसे  विशेषणों  से  विभूषित  किया  जाताਂ

 दिया  जाय  में  समझता  हुं  इस  में
 बह  दुरी  है  तो  हम  लोगों  के

 और
 हम  लोगों के

 साथ  ही  अपितु  राष्ट्रपति  डाक्टर ज्यादा ह  बुद्धिमानी  नहीं  ।  यदि  हम  इस  काम

 को  करना  चाहेंगे  तो  अपन  खिलाफ  एक  बड़ी  राजेन्द्र  प्रसाद  जी  के  सन्त  विनोवा  जी

 जना  अत  पदा  कर  ॉ ग्य पं  इस  समय  महात्मा  के  साथ  और  स्वर्गीय  महात्मा  गांधी  के  साथ

 ्र गांधो  के  जो  सत्र  से  बड़े  शिष्य  सन्त  विनोबा  भी  अन्याय  कियाਂ  जाता  |

 भावे  हैं  उन्हों  ने
 हाल

 ही  में  इस  सम्बन्ध में  जो

 डा०  एन०  बी ०  खरे कुछ  लिखा हूँ  उस  के  म॑  दो  उद्धरण  अ.प के

 सामने  उपस्थित  करता  हूं  ।  सर्वोदय  के  १२३  यह  अन्याय  कौन  है  ?  जरा  मुझे

 १९५१  के  अंगों  उन्हों  ने  far  मालम  नहीं  है  ।

 क  देश  में  गौ  हत्या  नहों  चल  सकती  |

 सेठ  गोबिन्द  दास  :  अब  प्रश्न यह  है  कि हमारे  समाज  में  दाखिल  हो  गप

 घ्  गोवा  सिंधी  बन्द  क्यों  हो  ?
 स  सीधा  प्रश्न  यह  है  fi  आप  को  देश  का

 रक्षण  करना  है  या  नहों  ।  यदि  करना है  तो
 हम  गोवध  सबका  बन्द  क्यों  करना  चाहते

 गोवा  भारतीय  संस्कृति  के  अनुकूल  नहीं  इस  सम्बन्ध में  में  आप  के  समने  कुछ  बातें
 आता  ।  इस  if  अप  को  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 उपस्थित  करता  हूं
 ।  सब

 से  पहले  तो
 में  आप

 गो  हत्या  जारो  रही  तो  देश  म  बगावत  होगी  ।
 के  सम्मुख  अपने  संविधान  की  धारा  ४८

 गोहत्या  बन्दी  भारतीय  जनता  का  मैन डेट
 उपस्थित  करता  हुं  ।  यह  धारा  अनेक  बार

 हूं  और  प्रधान  मंत्री  महोदय
 पढ़ी  गई  लेकिन  जब  तक  इस  देश

 में

 को  इसे  मानता  चाहिए  ।''  हरिजन  सेवकਂ
 गोवध  जारी  तब  तक  यह  धारा  सदा  पढ़ी

 के  २२  १९५३  के  अंक  म  सन्त  विनोबा
 जायेगी  |  इस  धारा

 में  यह  कहा  गया  हैं  =

 लिखते  हे  :

 कृषि  तथा  पशुपालन  को

 में  गोरक्षा  stay  चाहिये  ।
 निक  और  वैज्ञानिक  प्रणालियों  से  संघटित

 ATT  गोरक्षा  नहीं  होती  तो  कहना  होगा  कि
 करने  का  प्रयास  करेगा  तथा

 गायों
 हम  ने  अपनी  आज़ादी  खोई  और  इस  को  और  बछड़ों  तथा  अन्य  दुधारू  और  वाहक

 सुगन्ध  गंवाई  ।  में  ने  कुरान  और  बाइबिल
 ढोरों  की  नस्ल  के  परिरक्षण  और  सुधारने

 का
 गहराई  से  और  अत्यन्त  प्रेम

 के
 साथ

 के  लिए  तथा  उन  के  वध  का  प्रतिषेध  करने
 अध्ययन  किया  ge  |

 मे  मुसलमान  और  ईसाइयों
 के  लिए  अग्रसर  होगा  ।''  इस  धारा  का

 को  ओर  से  उन  का  प्रतिनिधि  बन  कर  कहता
 बहुत  बार  ऐसा  अथ  लगाया  जाता  है

 हूं  कि  उन  दोनों  धर्मों  में  ऐसी  कोई  बात  नहों
 जो  wd  में  का  aa  नहों है  ।

 है  कि  गाय
 का  बलिदान हो

 ।
 में  कहता हूं

 में  यद्यपि  आजकल  यहां पर  अपनी  राष्ट्रभाषा

 कि  हमारी  सेक्यूलर  स्टेट  में  गोरक्षा होनी
 गबर  राज्यभाषा  हिन्दी  में  बोलता  हूं  पर  गये

 चाहिये  a
 ३०  वर्षों  से  में  इस  सभा  का  सदस्य रहा  हूं

 और  पहले  अंग्रेज़ी  में  ही  बोलता  था  ।  मेरी सभापति  में  शाप  से  निवेदन

 करता  चाहता  हूं  कि  महात्मा  गांधी  अंग्रेज़ी  कभी
 बुरी  नहीं  मानी  गई

 ।  थोड़ी  बहुत
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 का पार
 गोवि  ्य  aia]  जानवर भ  से  है  और  भैंसें  जो  faces  एंड

 डाइट  केवल  में  आते
 हं  उन  का  वध  नहीं

 अंग्रजी  में  जानता  हूं  और  में  निवेदन  करना

 भमवगघन अन्तिम  किया  जाना  चाहिये  |  जो  हमारे  दूध  के  या  खेती
 हूं कि  इस  धारा के  जो

 विशेषण  हें  fae  एंड  ड्राफ्ट  ्3े ह कटल  के  काम  में  आते  हे  उन  दूसरे  जानवरों
 क

 वध  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  गायों  और
 इन  विशेषणों  को  काग़ज़  और

 prey  के  साथ  नहों  लगाया  जा
 बछड़ों  में  यह  विशे  षण  नहों  लगाये  जा  सकते  |

 सकता  |  क्यों  नहों  लगाया  जा  सकता  वह
 तरह  का  AF  खोंचातानी  करना

 म  अप  को  बताना रहता  हूं  ।  पहले तो  आप
 हमारे  संविधान के  अथ  का  अनथ  करना  हैं  ।

 कब्ज  शब्द  को  N artaa  |  अब  कब्ज  न  तो
 फिर  यह  संविधान  की  धारा  क्यों  बनी

 fact  ही  होते  हें  और
 न  ड्राफ्ट ही  होते  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भी  में  कुछ  कहूंगा  ।  हमारी
 कब्ज  दाऊद  के  पहले  शब्द  आया  है

 सरकार  और  संसार  की  सभी  सरकारें
 यानी  एंड  कर्ज  एंड  अदर  मिर्च  एंड

 विशेषज्ञों  की  राय  के  अनसार  चलती
 site  काल  ye  आप  यह  देखिये  कि

 मिला
 विशेषज्ञों  की  इस  सम्बन्ध  में  पहले  एक  कमेटी

 ऐंड  कैटल
 मक़सद  हुई  ।  उस  का  नाम  है  काल  rq  शन

 विशेषण  करके  साथ  नहों  लग  सकते
 एंड  डेवलेपमेंट  कमेटी  |  १९  १९४७

 तो  फिर  वह  काग़ज़  के  aa  कैसे  लग  को  यह  कमेटी  नियुक्त  हुई  और  यह  कमेटी
 सकते  हू

 ?  अगर  इस  संविधान  का  अभिप्राय
 निय  वत  हुई  हमारे  कृषि  मंत्रालय के  एक  प्रस्ताव

 और  अदर  डॉट  कैटलਂ  को
 के अनसा  ।  वह  नेता  भी  आप  के  समने

 ही  बचाने  का  होता  तो  कमीज़  एंड  काव्य
 पढ़ना  चाहता  हुं  ।  प्रस्ताव  यह

 इन  दोनों  शब्दों  को  रखने  की  ही  आवश्यकता

 ही  नहीं  थी
 ।

 उस  तो  यह  इस  में  लिखा
 It  has  been  brought  to  the  notice  of  the

 Government  of  India  that  large  numbers

 steps  fox  preserving
 of  Cattle  are  annually  slaughtered  in  this

 country  for  meat,  that  1115  slaughter  is  often
 arid  improving  the  breeds  and  indiscriminate,  that  it  includes  animals  of

 all  ages  and  qualities  and  that  the  slaughter
 prohibiting  the  slaughter  of  results  in  short  supplies  of  milk  and  work

 bullocks  and  in  the  depletion  of  the  country’s
 milch  and  draught  cattle  wealth.  There  has  been  considerable

 agitation  in  the  press,  on  the  platform  and
 इतन  ही  एंड  ड्राफट  में  ही  on  the  fioor  of  the  Legislature  in  regard  to

 गाये  भी  आ  बैल  भी  आ  भेस  भी
 this  matter,  and  Government  has  been  urged
 to  take  immediate  steps  to  prohibit  slaughter

 भा  और  भेसे भी भी  आ  जाते  ।  लेकिन  by  legislation.  As  this  is  a  complicated
 socio-religious  subject  the  Government  of

 जब  इस  में  काग़ज़  एंड  कब्ज  पहले  लिखें
 India  have,  after  careful  consideration,
 decided  to  appoint  an  Expert  Committee

 गय  और  उस  के  बाद  fara  एंड  ड्राफ्ट  of  officials  and  non-officials  to  consider  the

 question  in  all  its  aspects  and  to  recommend
 लिखा  गया  ह  ।  जो  भाषा  के  विशेषज्ञ  a  comprehensive  plan  of  action  which  can

 be  put  into  immediate  effect  for  preserving
 उन  के  सामन  इस  संविधान  को  रखा  जाय  the  cattle  wealth  of  the  country  and  for

 promoting  its  development
 और  उन  से  पूछा

 जाय
 कि  इस  संविधान की

 धारा  का  अथ  क्या  होता  है  ।  मेरा  निश्चित  इस  प्रस्ताव  पर  यह  कमेटी  बनी  ।  इस

 कमेटी  ने  क्या  सिफारिशें  की  वह  भी  आप
 मत  हैं  कि  यदि

 कोई  विशषज्ञ  अपना  निष्पक्ष

 निर्णय  देंगे  तो  स्पष्ट  रूप  से  यह  निर्णय  देंगे
 को  चाहता  हूं  ।

 व  गायों  और  बछड़ों
 का  तो  वध

 तुरन्त
 बन्द

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 कमेटी  के  मं  अबरान

 कौन थे  ? होना  afer  और  के  ate  जो  दूसरे
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 सेठ  गोविन्द दास  :  मेम्बरान  के  नाम
 धारा  बनाई

 गई  ।
 फिर  इस  की  सिफ़ारिशों a

 eo . ह्  के  कुछ
 अंश

 पूरी  को  तो  सरकार ने
 स्वीकार  भी  किया  और  २४  १९४९

 सरदार  बहादुर  दातार  राय  बहादुर
 उस  समय  कृषि  मंत्री  श्री  जव रामदास

 पी०  एन०  श्री  एंड  बी०  हठ

 दौलतराम  उन्हों  ने  यहां  पर  उस  संबंध
 ज़ाल  आर०  श्री  हरदेव  सहाय

 में  क्या  कहा  था  वह  म॑  आप  के  सामने  रखता
 राय  बहादुर  ज०  एन०  सरदार

 वह  कहते  हैं
 बहादुर  हरचन्द  गुरू  प्रताप  श्री

 The  Hon’ble  Shri  Jairamdas  Daulatram
 चम  लाल  श्री  सतीशचन्द्र  दास

 (Minister  of  Food  and  Agriculture)  during
 debate  on  demands  for  Food  and  Agriculture श्री  महावीर  प्रसाद  श्री  नाला
 on  the  10901  March,  1949,  the  Hon’ble

 सेनापति  सरकारी  और  सेठ  गोविंद  दास  |  Member,  Seth  Govind  Das  referred  to  the

 question  of  improvement  and  welfare  of
 cattle  and  the  need  of  governmental  action

 अब  उन्हों  ने  जो  सिफ़ारिश  इस  सम्बन्ध  in  regard  to  the  question  of  slaughter  of
 cattle  In  the  course  of  my  reply  I  dealt

 में  की  वह  म  आप  के  सामन  रखता  हूं  with  this  matter  and  announced  the  interim
 decision  of  Government  on  the  report  of

 Committee  is  of  opinion  that  Cattle  Protection  and  Preservation  Com-
 slaughter  of  cattle  is  not  desirable  in  India  mittee  But  as  the  discussion  had  to  close
 under  any  circumstances  whatsoever,  and  at P  my  statement  had  to  be
 that  its  prohibition  shall  be  enforced  by  very  briefandI  understand  from  the  Hon
 law.  The  prosperity  of  India  to  a  very  ble  Member  that  it  would  be  helpful
 large  extent  depends  on  her  cattle  and  the  if  the  decision  of  the  Government  was  more
 soul  of  the  country  can  feel  satisfied  only  clearly  indicated
 if  cattle  slaughter  is  banned  completely

 उस  के  बाद  उन्हों  ने  कैटिच  प्रज्जवलन

 फिर  आग  चल  कर  इस  ने  इस  सम्बन्ध
 कमेटी  की  जो  सिफ़ारिशें  जिन्हें  में  ने

 में  और  कहा  अभी  पढ़ा  वे  पक्षों  और  उस  के  बाद

 1.  The  first  step  which  has  to  be  given  ने  यह  कहां  कि  चौदह  ag  की  उम्र  के  नोचे
 ffect  to  immediately,  should  cover  the

 total  prohibition  of  slaughter  of  all  useful  के  पद् न  मारे  जायें  और  उपयोगी पर  भी  न
 cattle  other  than  as  indicated  below

 मारे  जाये  ।  इस  विषय  में  वह  कहते  हं
 (a)  Animals  over  14  years  of  age  and

 unfit  for  work  and  breeding,  most  of  opinions  received  from  tie

 (b)  Animals  of  any  age  permanently  provinces  are  generally  in  favour  of  action

 unable  to  work  or  01९60  owing  to  age
 suggested  in  the  first  two  recommendations

 injury  or  deformity.
 of  the.  committee,  Government  have  de-
 cided  to  accept  those  recommendations

 2.  Unlicensed  and  unauthorised  slaughter  and  will  take  early  suitable  action  to  have
 of  cattle  should  tbe  prohibited  imme-  them  implemented.”’
 diately  and  it  should  be  made  a

 cognizable
 offence  under  law.  यह  आश्वासन  हम  को  २४  मान  १९४९

 The  law  for  prohibiting  slaughter  of  को  मिला  ।  उस  के  बाद  पंचवर्षीय  योजना
 cattle  totally  should  be  enforced  as  early  as

 possible  की  जो  पहली  आवृत्ति  उस  में  भी  इस  विषय

 तो  a  आप  से  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  पर  प्रकाश  डाला  गया  और  वह  क्या  कहते

 ag  संविधान  की  ४८वीं  धारा  कुछ  आप  से  वह  में  आप  को  बतलाता  हूं
 :

 आप  आस्मान  से  नहीं  टपकी  |  इस  ¥cayt
 As  the  normal  slaughter  of  cattle  does

 not  make  any  significant  impression  on  the

 धारा  के  निर्माण  के  पहले  एक  विशेषज्ञों  की  problem  and  the  whole-sale  slaughter  of
 useless  animals  is  not  a  practical  proposi-

 कमेटी  नियुक्त  की  गई  उस  कमेटी  में  tion,  some  other  remedy  has  to  be  thought
 out  to  meet

 <n
 situation.  One

 कौन  कौन  यह  में  ने  आप  को  पढ़  कर  such  remedy  the  opening  of  large

 camps  in  areas  where  the  fodder  supply  to-
 उस  कमेटी  की  क्या  सिफ़ारिशें  थीं  day  is  unutilised.  The  old  and  useless

 cattle  are  transferred  to  these  camps  through
 यह  में

 ने  आप  को  बतलाया  और  sa  कमेटी  the  Pinjrapolesand  thus  pressure  on  existing
 fodder  supply  is  reduced.  Suitable  arrange-

 की  राय  के  अनसार  संविधान  की  cay  ments  can  be  made  at  these  camps  for  the

 §90  PSD
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 गोविन्द

 utilisation  of  the  manure  of  these  cattle
 कह  लीजिये  कि  हम  बेकाम  पशुओं  को  मार

 and,  their  hides  etc.,  after  their  natural
 jeath.

 लेकिन  यह  बात  इस  देश  में  नहीं हो
 The  problem  of  dry  cows  in  cities  is  also  सकती  |  अगर  हम  सब  को  मंजूर  करते  ह

 important  from  the  point  of  view  of  pre-
 It  is  observed servation  of  good  cattle.

 that  good  milch  cows  are  brought  to  the
 और  गो सदनों  की  योजना  बनाते  तो  हम

 bigger  cities  like  Bombay  and  Calcutta  and  को  गोसदनों  की  योजना  बना  कर  इस

 houses.
 wnen  they  get  dry  they  are  sent  to  slaughter

 गोवध  को  कतई  बन्द  करना  AT  फिर

 यह  सिफ़ारिश  है  पंचवर्षीय  योजना  की  और  हम  गोवध  की  बात  और  आगे

 इतनी  दूर  हम  क्यों  जायें  |  अभी  हाल  में  हमारे  खानों  की  स्थापना  करें  और  जितनी  गायें

 जो  कृषिमंत्री  श्री
 क़िदवई  wal  ने  सन्  यहां  पर  हूँ  उन  को  काटने  को  तैयार  हो  जायें  ।

 १९५२  में  २४  दिसम्बर  को  पटना  में  जो  दो  में  सेएक  रास्ता  हमें  चुनना  होगा  ।  इन

 कहा  वह  भी  सुन  लीजिये  :  के  अलावा  और  किलो  दूसरे  रास्ते  पर  हम

 Mr.  Rafi  Ahmed  Kidwai,  India’s  Food
 चल  नहों  सकते  |

 Minister,  said  here  today  that  when  there
 was  such  an  overwhelming  sentiment  in  एक  बात  और  बराबर  कही  जाती  हूँ  कि

 favour  of  prohibition  of  cow-slaughter,  it
 must  be  respected  because  that  was  the  आधिक  दृष्टि  से  इन  गायों  को  रखना  किसी

 way  in  which  democracy  functioned.
 प्रकार  भी  उचित  नहीं  हैं  ।  यह  दूसरी

 डा०  एन०  बी०  इस  सब  के
 खिलाफ  फ़हमी  है  ।  आर्थिक  दृष्टि  से  यह  जो  पशु

 बेकाम  कहे  जा  रहे  यह  यथार्थ  में  बेकार  हैं कौन  यह  तो  बतलाइए  |

 या  इस  पर  हमें  विचार  करना  होगा
 सेठ  गोविन्द  दास  :  यह  जो  कृषि  मंत्री

 और  इस  विषय  पर  आप  के  सामने  बिहार
 जी  का  हाल  का  वह  ने  आप  को  सं

 सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  एक  रिपोर्ट  a  +

 बतलाया  ।  फिर  सरकार  ने  १६०  गो सदनों
 Tour  of  European  countries  by

 के  स्थापना  की  योजना  बनाई  |  अगर  सरकार
 DharmaLal  Singh,  Secretary,

 पूरा  गोवध  इस  देश  में  बन्द  नहों  करना
 Bihac  State  pinjra-

 तो  गो  सदनों  की  योजना  न  बनता  कर
 pole  Federation,  Pacna.

 कसाई  खानों  को  योजना  बनानी  चाहिये  ।
 दूसरी  गो संवर्धन  अंक  हूँ  उत्तर  प्रदेश  के  पंचायती

 हम  लोग  कहों  न  कहों  किसी  स्थान  पर  तो
 राज्य  का  और  तीसरी  यह  पंचवर्षीय  योजना

 या  इसी  प्रकार  सारे  मामले  ऑटो  उसे
 रखना  चाहता  हूं  ।  इन  सब  में  इस  विषय  पर

 रहेंगे  ।  इस  के  लिये  दो  ही  रास्ते  हो  सकते

 ्  बहुत  कुछ  कहा  गया  ह्  अगर  में  उस  सब

 ट  ।  या  तो  जिस  तरह  से  हमारी  कुटिल
 को  यहां  पर  पढ़ने  लगूं तो

 शायद  दो  घंटे  मूझे
 प्री जवे शन  कमेटी  ने  और  उस  के  अधार

 उस  सब  के  पढ़ने  में  लग  जायेंगे  ।  इसलिये
 पर  हमारे  संविधान  की  धारा  बनी  उस  के

 में  उस  का  एक संक्षिप्त  जो  में  ने  बनाया

 अनुसार  हम  अमर  करें  और  उस  के  बाद
 सदन  के  सामने  पढ़  देना  चाहता  क्योंकि

 हमारी  पंचवर्षीय  योजना  में  गोसदनों  की
 उस  मैंकु  अंक  दिये  गये  हूं  और  उन  अंकों

 बात  कही  गई  और  रहो  अहमद  क्रिदवई
 को  मौखिक  पढ़ना  सम्भव  नहीं  हँ

 ।

 साहब  ने  इस  बात  को  कहा  कि  अगर  हमें  इस

 देश  में  प्रजातंत्र  चलाना  तो  हमें  लोगों  के  अब  आप  देखिये  कि  इन  सब
 प्रामाणिक

 मत  को  ध्यान  रखना  इस  के  अनुसार  ग्रंथों  के  आधार  पर  एक  पर  कितना

 काम  करें  ।  बहादुरी  की  बात  चाहे  जितनी  व्यय  होता  है  ।
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 गोसंवद्ध॑न  कौंसिल  के  अनुमान
 कहलाने  वाला  पशु  भी  हानिकारक  नहीं

 लाभदायक  है  |
 के  अनुसार  एक  पशु  को  गोसदन  में  रखने

 का  आरम्भिक  व्यय  १५  रुपये  और  प्रति
 यह  तो  व्यय  के  हिसाब  से  अब

 वर्ष  १०  रुपये  निगरानी  इत्यादि  पर  व्यय
 आय

 के  हिसाब  से  देखिये  ।
 आता  यदि  एक  वृद्ध  और  अपंग  पद

 अधिक  से  अधिक  ५  वर्ष  जीवित  रहे  तो
 पंचवर्षीय  योजना  के  १८वें  अध्याय  के

 उस  पर  औसत  aa  १५  रुपये  प्रति  ag  उन्नति  की  कुछ  समस्यायेंਂ  के  २३वें

 होगा  |  इस  पशु के  मरन  पर  चमड़े  हड्डी  पैराग्राफ  में  लिखा  है  कि  साहस  १९५१  की

 इत्यादि  से  यदि  कम  से  कम  ५  रुपये  आथर
 पशुगणना  के  हिसाब  से  ८०००  लाख  टन

 हो  तो  १०  रुपया  प्रति  प्रति  वर्ष  व्यय
 या  २२  अरब  ५०  करोड़  मन  गोबर

 हुआ  ।
 वार्षिक  होता  है  ।  इस  में  से

 आधा
 यानी  सवा

 ग्यारह  अरबर  मन  खाद  के  काम  और  आधे
 भारत  सरकार  की  वैज्ञानिक  पत्रिका

 के  करीब  जलाने  के  काम  अता  है  ।  सिंदरी

 साइंस '  ऐंड  ऐनिमल  हस्बे डरी  के  कारखाने  के  एऐमोनियम  सल्फेट  का  भाव

 कैटिच  १९४१  के  प्रकाशित  एक  लेख  में
 जिस  में  २०प्रति  दत  नाइट्रोजन

 बताया  गया हे  कि  औसत  गाय  को  स्वस्थ
 होता  २८०  रुपये  प्रति  टन  या  १०  रुपये

 रखने  के  लिये  ५  सेर  नित्य  या  aq  में
 प्रति  मन  है  ।  गोबर  का  खाद  अमोनियम

 ३६  मन  सूखा  चारा  चाहिए  जिस  का
 सल्फेट  से  निस्सन्देह  अच्छी  चीज़  है  पर  उस

 मूल्य  अधिक  से  अधिक  २  रुपये  प्रति  मन  के
 में  नाइट्रोजन  कम  से  कम  २  प्रति  शत  हैँ  |

 हिसाव  से  १०८  रुपये  वार्षिक  आत है
 ।

 इस  हिसाब  से  नाइट्रोजन  के  अनुपात  को  देखते

 इस  हिसाब  में  वह  चारा  जो  पशु  वर्षा  के
 हुए  गोबर  १  रुपया  मन  पड़ता  है  अर्थात

 दिनों  में  या  अन्य  दिनों  में  गोचर  भूमियों  वर्षीय  योजना  के  लेखकों  के  अनुमान  के  अनुसार
 में  चरता है  वह  कम  नहीं  किया  गया  है  ।

 जो  गोबर  खाद  के  काम  आता  है  उस  का  मूल्य
 सब  खरच  लगा  लिया  गयां है  ।  तो  अधिक

 १२  अरब  रुपये  होता  है  ।  ईन्धन  के  काम
 से  अधिक  १०८  रुपये  के  चारे पर  एक  पशु

 आने  वाले  गोबर  का  मूल्य  खाद  के  काम
 ad  रहता  है  ।''

 आने  वाले  गोबर  के  बराबर  नहीं  पर
 कम  से

 जसा  कि  आय  के  हिसाव  में  बतलाया  गया  कम  एक  चौथाई  के  तीन  अरब  रुपये

 हूं  एक  पैसे  १२५  रुपये  वार्षिक  आय  होती  अवध्य है  ।  इस  हिसाब  से  खाद  और

 है  ।"  वह  आगे  में  आप  को  बतलाऊँगा  |  और  जलाने  प्रकार  के  गोबर  का
 मूल्य

 १५

 में  रखने  से  १५  रुपये  तथा  घर  में  अरब  रुपये  से  कम  नहों  ।

 रखने  से  १०८  रुपये  वार्षिक  व्यय  पड़ता  है  |  सभापति  यह  आप  के

 इस  हिसाब  से  गोसदन  में  रखा  जान  वाला  वर्षीय  योजना  के  विशेषज्ञ  स्वीकार  करते  हैं  |

 ११०  रुपये  वार्षिक  और  घर  में  रखा  जाने

 इसी  पैरे  २३  में  लिखा  हूँ  कि  गो-मूत्र  का
 वाला  १८  रुपये  वार्षिक  लाभ  देता है  ।  यदि

 सरकार  और  जनता  दोनों  गोबर  और  गो  अनुमान  इस  गोबर  में  नहीं  लगाया  गया  ह  ।

 मूत्र  को  ठीक  ठीक  उपयोग  में  लावें  और  मरे  सन्  १९५०-५१  की  पशु  संख्या  और

 हुए  पशु  के  चमड़  और  हड्डी  का  ठीक  ator ्  है  हग  पद  विशेषज्ञों  के  अनुमान  के  अनुसार
 सब

 अरब  मत्त उपयोग  हो  तो  एक  अनुपयोगी  पशु  धन  से  साढ़े  ६  waa  नच  गो-मूत्र  मिलता
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 हैं  ।
 इस  में  से  कम  से  कम  दो  अरब  मन मूत्र  पशुओं  को  दिया  जाता है

 ।  में
 ने  अनेक  वार

 खाद  के  काम  आता  है  और  दोष  व्यथ  जांता  निवेदन  किया  है  और  फिर  आज  आप  से

 है  ।  गो-मूत्र  में  नाइट्रोजन  अधिक  होता  है  कहना  चाहता  कि  आप  इस  देश  में

 फिर  भी  इस  का  कम  से  कम  मूल्य  ५  अरब  एक  सिरे  से  दूसरे  सिरे  तक  रेल  में  चले

 रुपये  होता हे
 ।  गोबर  और  गो-मूत्र  दोनों  से  जाइये  ।  आप  को  दोनों  तरफ  ऐसा  चारा

 २०  अरब  रुपये
 आय

 होती  है
 ।

 देश  में  कुल  जो  किसी  काम  में  नहीं  आता  हैँ  ।

 wal  धन  और  भेस  १६  करोड़  जाड़े  में  शीत  से  जल  जाता  गर्मी  में

 है  ।  इस  हिसाब  से  प्रति  पशु  से
 कम

 से
 कम  गर्मी  से  जल  जाता  है  और  बरसात  में

 २५  रुपए  वार्षिक  गोबर  और  गो-मूत्र  से  पानी  से  सड़  जाता  यदि  गोसदन  स्थापित

 मिलते  हैं  ।  इस  हिसाब  में  वह  गो-मूत्र  किये  जायें  तो  इस  चारे  को  पुरा  उपयोग  हो

 लित  नहीं  है  जो  काम  में  लाया  जा  सकता  हू  सकता  है  जो  कि  व्यथें  जाता  हे  ।

 पर  व्यथ  जाता  है  ।  ईन्धन  के  स्थान  पर  जला  इसलिये  जो  यह  बात  बार  बार  कही  जाती

 दिये  जाने  गोबर  का  मूल्य  भी  कम  है  कि  जब  आदमियों  को  खाना  नहीं  मिलता

 लगाया  गया  ह  ।  तो  पशुओं  के  लिये  कहां  से  जब  अच्छे

 में  आप  के  सामने  यह  सिद्ध  करने  का
 पशुओं  को  खाने  को  नहीं  मिलता  तो  va

 पशुओं  के  लिये  कहां  से  चारा  यह
 प्रयत्न  कर  रहा  था  कि  जो  यह  कहा  जाता

 बड़ी  गलत  बात  हैਂ  ।  दो  हजार  पशुओं  के

 है  कि  यह  पशु  बेकार  ये  आधिक  दुष्टि
 गोसदन  पर  कितना  खच  होता  हे  के

 से  रखने  के  काम  के  नहों  यह  बिल्कुल  गलत

 सरकारी  अंक  मेरे  पास  मौजूद  ह  ।  १६०
 बात  है  ।  पहले  में  आप  से  यह  निवेदन

 गोसदनों  की  योजना  सरकार  ने  बनाई  है
 करूंगा  कि  पशुओं  में  कोई  बेकाम  पशु  z  ही

 a  और  उस  में  यह  रखा  गया है  कि  एक  एक a
 नहीं  ।  फिर  उन  के  ऊपर  जो  ्  होता

 गोसदन  में  दो  दो  हजार  पुरखों  जा  सकते

 और  उन  से  जो  नाय  होती  है
 उस  का

 अव  इन  गो सदनों  का  जो  नान

 हिसाब  भी  में  ने  अभी  प्रस्तुत  किया  ।  उस  से
 यानी  जो  हमेशा न  चलने  खच  है  वह

 यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  उन  पर  जो  ae
 ५०  हजार  रुपये  रोता  और  जो  लगातार

 होता  हैं  ag  उन  से  जो  आय  होंगी  हैँ  उस  से
 खर्च  लगेगा  वह  होता है  २०,०००  रुपये  |

 बहुत  कम  हैं  ।
 जो  सरकार  अपनी  दूसरी  योजनाओं  में  करोड़ों

 एक  और  श्याम  इस  सम्बन्ध में  हे  कि  जब  रुपये  लगा  सकती  जिस  ने  सिंदरी  फैक्टरी

 आदमियों  को  ही  खाना  नहीं  अच्छे  में
 अभी  करोड़ों

 रुपये  जिस
 ने  ट्रे पटरों

 पशुओं  के  लिये  ही  चारा  नहीं  मिलता  तो  इन  में  इतना  धन  खच  वह  सरकार  क्या

 पशुओं  के  लिये  खाना  और  चारा  कहां  से  इस  प्रकार  के  गोसदन  नहीं  बना  सकती  जिस

 आयेगा  ?  में  आप  से  निवेदन  करना  चाहता  में  कि  केवल  उतना  धन  खच  करना  पड़ेगा

 हूं  कि  इस  से  ज्यादा  ग़लत  बात  और  कोई  जितना  कि  में  ने  अभी  आप  से  निवेदन

 नहीं  हो  सकती  ।  पहले  तो  जो  बेकाम  पशु  और  जहां  पर  पशु  को  रखने  के  aaa  मशूहर

 कहे  जाते  हें  उन  को  हम  दाना  नहीं  देते  ।  दृष्टि  से  उपयोगी  सिद्ध  होंगे  gator  यह  कहना

 वह  पशु  केवल  चारा  खायेंगे  और  वह  चारा  कि  इस  के  लिये  धन  नहीं  है  ग़लत  है
 ।  इस  के

 भी  ऐसा  चौरा  नहीं  होगा  जो  कि  काम  के  लिये  इच्छा  नहीं  उनकी  कमी  नहीं  है
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 मदि  इच्छा  हो  तो  धन  तो  हम  को  पर्याप्त  खरीदे  |  तमाम  लंगड़े  और  रोगी

 मात्रा में  मिल  सकता  है  ।  ढोरों की  रक्षा  राज्य को  करनी  चाहिये  (1

 डा०  एन०  बी०  खरे :  नेहरू  जी  क्या
 आर्थिक  दृष्टि  से  यह  ्  कभी  भी

 कहते  हूं  यह  कहते  क्यों  डरते  हो  ?
 हानिकारक  नहीं  हो  सकते  ।  लेकिन  अगर

 कुछ  चीजें  आर्थिक  दृष्टि  से  हानिकारक  हों  भी
 सेठ  गोबिन्द  दास  :  आप  अधीर  न

 तो  क्या  हमें  उन्हें  करना  नहीं  चाहिये  ।  जिस
 वह  भी  में  आप  को  बतलाऊँगा  ।  उस  के  पहले

 इस  देश  से  अफ़ीम  चीन  को  जाती
 में  अपना  भाषण  पोत  करने  वाला  नहीं  हूं  ।

 उस  वक्त  क्या  हम  को  उस  से  मुनाफ़ा  नहीं  श्री  ato  आर०  नसीहत  :

 था  ?  उस  अफ़ीम  का  चीन  भेजना  हम  ने  क्यों
 सभापति  औचित्य  प्रदान  के  सम्बन्ध

 बन्द  ?  अभी  नगद  दिन  हुए  हमारी  में  में  यही  पुछना  चाहता  हुं  कि  यह  विषयਂ

 राज्य  सरकारों  को  दाराब  से  कितनी  अधिक
 किस  सूची  में  ह--संघ  सूची  में  या  समवर्ती

 आमदनी  हम  ने  उस  शराब  को  बन्द  क्यों

 सूची  में

 ?

 अगर  धन  ही  कमानों  ह  तो  सरकार

 सभापति  महोदय  :  औचित्य  प्रश्न  क्या
 और  भी  ऐसे  काम  कर  सकती  हूं  जिस  से  धन

 a
 हे

 ?
 कमाया  जा  सकता  हँ  और  जो  कि  नैतिक

 दृष्टि  से  ठीक  नहीं
 आज  हम  ने  अफीम  का  किसी  आर०  नसीहत  :  यह  विषय

 भेजना  बन्द  हम  ने  शराब  कों  बन्द
 संघ  सूची  में  है  या  समवर्ती  सूची में  ?

 हम  ने  नमक  कर  को  उठाया  ।  नमक  कर  का

 उठाना  आखिर  लोगों  की  जो  भावनायें  थीं
 सेठ  गोविन्द  दास  :  सभापति  जब

 उन्हीं  के  अनुसार  तो  हुआ  |  अगर  हम  इस  सन्  १९४९  में  में  ने  यह  विषय  उपस्थित

 प्रजातंत्र  को  चलाना  चाहते  हे  तो  क्या  हम
 किया  था  at  अनन्त शय नम्  जी  ने  अपनी

 को  लोगों  की  भावनाओं  की  तरफ  ध्यान  नहीं  रूलिंग  )  दी
 थी  ।

 आप  ने  उस
 समय

 इस  विषय  को  उठाया  था  और  कहा  था  :
 देना  चाहिये

 ?
 में  ने  बार  बार  इस  बात  को

 in  regard  to  the  question  of  whether कहा  है  कि  आप  इस  देश  में  रिफरेन्डम
 the  Bill  15  ultra  vires,  reference  has  been
 made  to  the  Statement  of  Objects  and आप  इस  सम्बन्ध  में  जनता
 Reasons,  My  humble  submission  is

 में  मतगणना  कर  लीजिये  और  देखिये  कि  that  the  Statement  of  Objects  and
 Reasons  alone  does  not  furnish  the

 लोगों  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  मत  और
 Bill  is  ultra  vires  or
 only  basis  for  considering  whether  the

 intra  vires.  Tn
 में  आगे  बढ़  कर  यह  भी  कहना  चाहता  g  कि  fact,  if  we  look  to  the  Body  of  the  Bill,

 it  seeks  to  create  an  offence  of  the  nature
 आधिक  दुष्टि  से  यदि  गोवा  निषेध  which  is  to  be  found  in  the  Indian

 Penal  Code. कारक  भी  हालांकि  में  इसे  नहीं
 Under  the  Penal  Code,

 maiming  or  killing  of  certain  animals
 तो  भी  हमें  लोगों  की  भावनाओं  के

 अनुसार
 of  the  value  of  1५.  50.  or  more  is  a

 free  from  doubt  whether  these  entries
 criminal  offence  and  therefore,  it  is  not

 काम  करना  ही  होगा  ।
 which  have  been  referred  to  by  Dr.
 Ambedkar  will  apply  to  the  case  or  not.

 इस  विषय  में  में  आप  के  सामने  फिर
 These  entries  have  special  reference  to
 Provincial  subjects  I  know,  but  at  the

 महात्मा  गांधी  ने  जो  कुछ  कहा  वहीं  रखना
 same  time  if  this  Billis  considered  to
 be  one  which  creates  an  offence  then  my

 चाहता  हूं  ।  गांधी  जी  ने  यह  कहा  :  humble  submission  is  that  the  Provin-
 cial  as  well  as  the  Central  Legislature
 have  both  got  jurisdiction  in  regard  to

 में  बिकने  आने  वाली  तमाम  criminal  matters.  For  instance,  entry
 1  of  List  II  relates  to  such  criminal

 गाये  ज्यादा
 से

 क़ीमत  दे  कर  राज्य  offences  and  if  those  criminal  offences
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 are  such  as  are  included  in  the  Indian  और  इस  के  बाद  में  ने  अपना  भाषण  दिया  । penal  Code,  then  my  humble  submis-
 sion  is  that  it  cannot  b2  said  absolutely
 #hat  this  is  barred.’  सभापति  अब  तक  में  ने  आप  के  सामने

 The  Deputy  Speaker  then  said:  यह  रखा
 कि  इस  ta  में  seq  गोवध  क्यों

 hon.  Member  wants  the  hon.  Agricul-  बन्द  होना  चाहिये  ।  अब  इस  के  बाद  में  आप ture  Minister  to  reinforce  his  argument,
 So  far  as  this  particular  point  is  concern-  के  सामने  उस  विषय  को  उपस्थित  करना

 occasion.
 ed,  it  has  been  ruled  on  more  than  one.

 It  is  not  open  to  the  Chair
 चाहता  हूं  कि  जिस  से  उपयोगी  पशुओं  का to  enter  into  this  vexed  question.  As

 a  matter  offact,  I  mayr2fer  to  a  decision  सम्बन्ध  और  मं  आप  से  निवेदन  करना
 reported  on  page  32  of  the
 from  the  Chair’’

 हूं  कि  जहां
 ae  उपयोगी  पशुओं

 During  the  discussion  on  the  Multi-  के  कत्ल  का  विषय  है  उस  में  कोई  मतभेद  नहीं
 Unit  Co-operative  Societies  Bill,  Shri
 K.  C.  Neogy  raised  a  point  of  order  as  हो  सकता  |
 to  the  jurisdiction  of  the  Legislative
 Assembly  on  subjects  mentioned  in  the  तब  प्रश्न  उठता  हे  कि  कम  उपयोगी

 in
 Federal  and  Provincial  Legislative  lists

 the  Goverment  of  India  Act,  पशुओं  का  वध  रुका  हुआ  है  ।  मेरा  दावा  हूँ
 1935,  whereupon  the  President  observed.

 ढ्
 कि  आज  सब  से  अधिक  उपयोगी  पशुओं  का

 a  point  oforder,  g2nerally  speak-
 ing,  related  to  mattcrs  which  concern  ही  वध  होता है  और  जब  में  यह  कहता हु  तो
 the  proper  conduct  of  the  proceedings
 of  the  House.  The  question  whether  में  अपने  व्यक्तिगत  अनुभव  के  आधार  पर  यह
 the  Assembly  is  c-m  detent  to  entertain
 a  cértain  proposal  for  legislation  is  of

 बात  कहता  हूं  ।  आप  बम्बई  के  कसाईखाने

 it  is  for  the  House  to  come  to  a  con-
 great  importance,  and  in  my  opinion  को  जा  कर  आप  कलकत्ते  के

 clusion  on  that  n>int,  as  well  as  other  खाने  को  जा  कर  आप  मद्रास  के
 points  submitted  to  the  House  on  the
 question  whether  the  Bill  should  be  कसाईखाने  को  जा  कर  देखिये  और  ये  देखिये
 passed  or

 कि  वहां  पर  उपयोगी  मारे  जाते  ह  या
 Certainly  it  is  for-the  House  to  take  into

 consideration  the  objections  that  have  अनुपयोगी  पशु  मारे  जाते  हे  ।  इन  उपयोगी
 been  raised  that  it  is  not  competent
 for  the  House  to  consider  a  legislation  पशुओं  का  वध  बिना  गोवध  को  क़तई
 of  this  kind.

 बन्द  किये  रुक  नहीं  सकता  ।  सरकार  ने  इस
 if  the  House  is  willing,  it  may

 accept  the  present  Bill;  otherwise  it
 may  throw  it  out.  छह  is  for  the  courts

 का  बहुत  wat  किया  ।  उपयोगी  पशुओं  के

 ay  को  *रोकने  का  प्रश्न  आज  ही  नहीं  उठा to  decide  whether  this  legislature  is
 1  am  not competent  or  not  competent.

 in  a  position  to  say  at  this  stage  that  he  है  ।  सरकार  ने  इस  के  कई  प्रयत्न  किये  हैं
 is  out  >of  crder.  It  is  for  the  hon.
 Member  to  take  whatever  decision  he  लेकिन  उन  प्रयत्नों  का  कोई  नतीजा  नहीं  निकल

 thinks  iit,  haying  regard  to  the  point
 of  orl  r  raised,  and  if  it  ultimately

 सका  |  सब  से  पहला  प्रयत्त  इस  सम्बन्ध  में
 turns  out  that  it  is  a  futile  piece  of
 legislation  that  has  been  passed  by  this  हुआ  था  तारीख  ११  १९४४

 House,  he  will  take  the  consequences. It  is  for  him  to  decide.’’  जब  कि  स्वराज्य  की  स्थापना  नहीं  हुई  थी  ।

 उस  वक्त  सरकार  ने  उस  समय  की  अंग्रेजी
 मने फिर  कहा  :

 सरकार  ने  एक  आज्ञापत्र ज़ारी  किया था  कि
 भ्प्तु  am  not  willing  to  withdraw  the  Bill

 and  I  shall  now  make  my  दस  साल  के  नीचे  की  उम्र  के  पशु  न  मारे

 जायें  |  वह  आज्ञापत्र  इस  प्रकार  था
 :

 डिप्टी  स्पीकर  ने  फिर  कहा  :

 ब्प्वू  am  notasking  the  hon.  Member  to  with-  am  directed  to  say  that  the  present
 draw  the  Bill.  There  is  absotutel  Callie rattle

 shortage  has  been  causing  con-
 such  suggestion  from  the  Chair.  Itis  siderable  anxiety  to  the  Government
 for  him  to  do  what  he  likes.”’  of  India  for  some  time  past.  This
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 shortage  is  probably  due  to  the  increased
 demand  for  cattle  for  cultivation,  trans-  पढ़  चुका  हूं

 ।  उस
 पर  श्री  जयरामदास्

 port,  milk  and  meat.  It  is  considered  राम
 जी  ने  जो  कुछ  कहा  वह

 भी
 में

 आप  को that  one  of  the  ways  of  dealing  with  the

 problemis  to  preventas  far  as  practicable  बतला  चुका  हूं  ।  अब  देखनें  की  बात  यह  है
 the  slaughter  of  useful  cattle,  particu-
 larly  such  animals  as  are  used  as  कि  जय रामदास  जी  की  उस  घोषणा  के
 Or  likely  to  be  used  as  working
 cattle,  and  those  which  are  suitable  जिस  घोषणा  के  अनुसार  १४  ag  की
 for  bearing  offspring.

 के  नीचे  के  पशु  का  वध  रुकना  चाहिये
 2.  It  has  accordingly  been  decided

 in  respect  of  the  slaughter  of  cattle  by  the  कहां  पर  क्या  हुआ  ?

 army  authorities
 that  :

 उत्तर  प्रदेश  और
 (a)  the  slaughter  or  sale  for  slaughter

 0  the  following  classes  of  cattle  will  दिल्ली  में  कुछ  भी  नहीं  हुआ  ।  आसाम  में
 be  prohibited  ,

 (4)  cattle  below  3  years  of  age,  क़ानून  पर  लागू  नहीं  किया  गया  ।

 सन्  १९५०  में  बंगाल  और  है  दराबाद
 (it)  male  cattle  between  3  and  10  years

 of  age  which  are  used  or  likely  में  क़ानून  पर  दो  साल  यों  ही  लागू
 to  be  used  as  working  cattle,

 नहीं  हुए  सन्  १९५२  तक  ।
 और

 जब
 लागू (iit)  all  cows  between  3  and  10  years

 of  age  which  are  capable  of  pro-  हुए  तब  भी  क्या  हुआ  वह  सुनिये  ।  पूरे  प्रान्त
 ducing  milk,  other  than  cows  which
 are  unsuitable  for  bearing  offspring  में  वह  कानून  लागू  नहीं  किये  गये ।  बम्बई
 an

 और  बंगाल  में  चौदह  चौदह  म्युनिसिपल  बोर्डों
 (tv)  all  cows  which  are  pregnant  or  in

 MIUIK,  में  और  है  दराबाद  २२  में  लागू  किये  गये  |

 सन्  १९४४  में  सरकार  ने  इस  आज्ञा  को  इन  के  बाहर  बम्बई  में  १४  म्युनिसिपल

 जारी  किया  था  ।  इस  का  कोई  फल  नहीं
 बोर्डों  के  बंगांल  में  १४  म्युनिसिपल

 निकला  ।  इस  का  क्या  नतीजा  उस  बोर्डों  के  बाहर  और  हैदराबाद  में  २२

 निसि पल  बोर्डों  के  बाहर  क़त्ल  हो  सकता है  । सम्बन्ध  में  ब्रह्मा  में  क्या  हुआ  यह  में  आप  को

 बंगाल में  फिर  १५  १९५२  को  ईसाइयों बताना  चाहता  क्योंकि  ब्रह्मा  उस  समय

 भारतवर्ष  का  एक  हिस्सा  था  ।  के  आन्दोलन  पर  यह  रोक  दिया  फिर

 ?  फरवरी  को  लगाया  गया  ।  फिर  क्योंकि
 the  aim  of  restricting  the  slaughter

 of  useful  cattle  as  much  as  possible  इन  क्षेत्रों  के  बाहर  गोवध  हो  सकता  था
 Government  promulgated  last  year  an
 order  under  the  Defence  of  Burma  इसलिये  क़ानून  की  मंशा  पुरी  नहीं  हुई  ।
 Rules  confining  slaughter  to  special
 categories.  It  is,  however,  regretted  केवल  हमारे  प्रान्त  में  ही  यह  क़ानून  बना
 that  no  perceptible  improvement  in
 the  cattle  population  has  been  observed  जिस  के  द्वारा  गोवध  बन्द  किया  गया  ।  अब
 due  to  these  restrictions.  It  is  known
 to  Government  that  useful  cattle  and  जहां  गोवध  पहले  बन्द था  और  हमारे  यहां
 even  calves  are  surreptitiously  जो  बाद  में  यह  गोवध  बन्द  किया  गया  तो
 slaughtered  for  meat  and  hide

 वहां  पर  एक  गश्ती  चिट्ठी  पहुंच  गई  भारत
 ब्रह्मा  सरकार  के  अतिरिक्त  हमारे  यहां

 सरकार  की  ओर  से  ।  उस  गश्ती  चिट्ठी  में
 दूसरे  प्रान्तों  में  भी  इस  का  कोई  नतीजा  नहीं

 क्या  लिखा  गया  ?
 निकला  ।  इस  के  बाद  डिफैंस  आफ  इंडिया

 रूल्स  समाप्त  होते  ही  यह  आंध्र  भी  खत्म
 श्री  झुनझुनवाला

 आप  का  कौन  set से  मतलब  है  ? हो  गया  ।  उस  के  उपरान्त  स्वराज्य की

 प्राप्ति
 के  बाद  सन्  १९४७  में  नवम्बर में  जो  सेठ  गोविन्दਂ  दास  :  मध्य  प्रदेश  की  बात

 कैटल  प्रज्जवलन  कमेटी  बनाई  उस  ने  में  कह  रहा  था  ।  एकमात्र  केवल  मध्यप्रदेश है  ,

 कुछ  कहा  वह  में  आप  के  सामने  अभी  सारे  देश  कि  जहां  स्वराज्य  के  बाद  गावर
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 गोविन्द

 बन्द  किया  गया  ।  कुछ  प्रान्तों  में  यह  गोवध  काव्य  का  सवाल  है  वहां  तक  प्राणी

 पहले  से  बन्द  था  ।  अब  जिन  प्रान्तों  में  यह  बिशनਂ  होना  चाहिये  और  जहां  तक  दूसरे

 पहले  से  बन्द  था  और  जहां  मध्यप्रदेश  में  यह  जानवरों का  सवाल  हू  वहां  fares  एंड  ड्राफ्ट

 बाद  में  बन्द  किया
 गया

 वहां  यह  गद्दी  कैटल  का  वध  बन्द  होना  चाहिये  |

 चिट्ठी  पहुंची
 ।  २०  १९५० को  यह  अब  आगे  देखिये  कि  इस  गति  चिटठी

 भर्ती  चिटठी  भारत  सरकार  की  ओर  से  गई
 में  लिखा हूं

 am  directed  to  say  that  it  has  ccme  to
 the  notice  of  the  Government  o.  India  Regarding  the  economic  aspects  of  the

 that  some  States  have  imposed  2  com-  matter,  a  complete  ban  on  the  slaughter

 plete  ban  on  slaughter  of  cattle  scme  of  cattle  would  appear  to  be  wasteful
 other  are  contemplating  imposing  a
 similar  ban  In  this  connection  it  is  इस  का  उत्तर  भी  में  आप  को  दे  चुका हूं  और
 necessary  to  consider  both  the  legal
 aspects  of  the  matter  So  far  as  the  यह  आप  के  सामने  सिद्ध  कर  चका  कि  यह
 legal  aspect  of  the  matter  is  concerned,
 it  appears  that  some  States  are  under  प्रश्न  आर्थिक  हानि  का  प्रशन  नहीं  ह
 the  impression  that  the  spirit  of  the
 Constitution  is  to  stop  the  slaughter  of

 It  will  not  be  out
 फिर  जो  असली  बात  जिस  से

 cattle  completely
 of  place  to  mention  that  Article  48  थैले  में  से  निकलਂ  आती  हैँ  वह  में  आप  को
 in  part  IV  of  the  Constitution  relating
 to  the  directive

 principles
 of  State  policy,  बतलाना  चाहता  हूं  ।

 reads  as  under

 इस  सम्बन्ध  में  म॑  आप  को  बालन  चका
 the  export  point  of  view  also,  the

 problem  has  considerable  significance.
 Hides  from  slaughtered  cattle  are  mucl

 हूं  किसंविधान  की  उस  धारा  का  मेरे  अनुसार
 superior  to  hides  from  fallen  cattle
 and  fetch  a  higher  price  In  the  absence भी  यहीं  मतलब  ह  ।  और  of  slaughter,  the  best  type  of  hide  which

 और  बछड़ों  के  सम्बन्ध  में  उस  धारा  fetches  good  price  in  the  export  market
 should  no  longer  be  available

 का  स्पष्ट  मत  है  ।  वह  म  ने  आप  के  सामने  In  view  of  whatis  stated  above,  the  Gov-
 ernment  of  India  hope  that  the  adverse

 पढ़  कर  बतला  दिया  ।  अब  आगे  हे  effects  of  a  total  ban  on  the  slaughter
 of  cattle  will  be  realised  by  the  States clear  from  the  above  Article  that
 and  in  the  larger  economic  and  other what  is  really  intended  is  not  a  total

 prohibition  of  all  cattle  interests  of  the  country  no  legal  res-
 trictions  on  the  slaughter  of  useles,

 यहां  में  सहमत हूं  आल  कालपी  and  unproductive  cattle  willbe  imposed.»

 प्रोहिबिशन  आफ़  fact  ace  इसके  wit  fer  देखिये :

 अब  देखिये  कि  यह  जो  गश्ती  चिट्ठी
 State  which  have  already  passed

 legislation  totally  banning  slaughter  are
 accordingly  requested  to  take  early

 गई  वह  भी  कैसी  विचित्र  चिट्ठी  ह  steps  to  reconsider  it

 is  clear  from  the  above  Article  that
 what  is  really  intended  is  not  a  tota

 सौभाग्य  की  बात  है  कि  इस  सर्कुलर  के

 prohibition  of  ail  cattle  slaughter  जाने  के  बाद  भी  मेरे  प्रान्त  में  इस  सम्बन्ध  में
 but  prohibition  of  slaughter  cow  and
 calves  and  other  milch  and  draugh
 cattle  कुछ  नहीं  किया  गया

 सभापति  महोदय  :
 क्या  सेकुलर  विदा

 ठीक  प्रोहिबिशन ATH  स्लाटर  काग़ज़
 नहीं  कर  लिया  गया  है

 ?

 एंड  कब्ज  एंड  अदर  freq  एंड  ड्राफ्ट  कैटलਂ  ।

 ठीक
 जो

 चिट्ठी  जाती  हँ  उस  का  भीਂ  सेठ  गोविन्द दास  :  में  नहीं  जानता  कि

 यही  मतलब  जो  में  ने  संविधान  की  धारा  वह  सरकुलर विदड़ा  किया  गया है  या

 का  बतलाया कि  जहां  तक  और  बे लेकिन  जहां  तक  मझे  ८६  qe  कौंसिल  aT
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 सेठ  गोविन्द  दास  : स्टेट  में  हाल  ही  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्न  में  यह  जानना

 पूछा  गया  श्र  उस  समय  हमारे  कृषि  चाहता  at  सभापति  कि  उन  के

 मंत्री  जी  ने  फिर  इसी  सेकुलर  लेटर  का  हवाला  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  क्या  कहते  हैं  यह  उन  को

 दिया  था  जिस  का  wa  यह  होता  है  कि  watt
 भी  नहीं  मालूम

 ?

 तक  facet  नहीं  किया  गया  २०  श्री  बी०  जी०  देशपांडे  :  परन्तु  केन्द्रीय

 REXo  का  पत्र  प्रौढ़  २४  FEXR  सरकार  की  नीति  कया  है  ?

 को  कृषि  मंत्री  महोदय  ने  जो  पटना  में  घोषणा
 सेठ  गोविन्द  दास  :  यह  जो  सेकुलर  भेजा

 की  वह  में  ने  पढ़ी  ।  हाल  ही  में  कौंसिल  ग्राफ़
 गया  वह  अभी  भी  मौजूद  है  या  वह  उठा

 स्टेट में  जो  कुछ  कहा  गया  वह  भी  में  ने  बताया
 लिया  गया  है  ?

 चूंकि  इस  समय  सौभाग्य  से  श्री  किदवई
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 यहां  मौजूद  इसलिये  में  उन  की  घोषणा

 को  फिर  पढ़े  देता  हूं  :
 सीधा  प्रशन  पूछें  और  माननीय  मंत्री  उस  का

 उत्तर  देंगे  ।

 Mr.  Kidwai,  India’s  Food  Minister  said
 here  today  that  when  there  was  such  a  सेठ  गोविन्दਂ  दास  :  तो  में  कृषि  मंत्री  से
 overwhelming  sentiment  in  favour  of

 prohibition  of  cow-slaughter,  it  must  be  पूछना  चाहता  हूं  कि  Yo  दिसम्बर  को  जो
 respected,  because  that  was  the  way
 in  which  democracy  functioned.  करती  पत्र  गया  अब  उस  पत्र  की  क्या  few fa

 अगर  वह  कह  दें  कि  उन्हों  ने  उस  गती
 है

 ?
 वे  कुछ  उत्तर  ही  नहीं  दे  रहे  हूं

 ।
 मझे

 बड़ा  दुःख  है  कि  शायद  किदवई  साहब  भी
 चिट्ठी  को  विदा  कर  लिया  oo क  we

 ag  नहीं  जानते  कि  वह  पत्र  महसूस  हुसना

 सभापति  महोदय  :  पूर्ववर्ती  माननीय  नहीं  ?

 मंत्री  द्वारा  बताया  गया  था  कि  इसे  वापस
 दयामनन्दन  सहाय

 ले  लिया  गया  है  ।
 पता  लगायेंगे  । मध्य

 )

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 सेठ  गोविन्द  दास  :  हम  ने  यह  देखा  कि
 मुझे  याद  नहीं  है  ।  यदि  ऐसा  है  तो  यही  समझा

 सरकार  ने  इसਂ  बात  का  लाख  प्रयत्न  किया जाय
 कि  इसे  वापस लिया  जा  चुका है

 कि  उपयोगी  जानवर  न  मारे  पर  वे

 सेठ  गोविन्द दास  :  बहुत  खुशी की  बात  सब  प्रयत्न  निष्फल  हुए  कौर  अनाज  भी  उपयोगी

 है  ।  अभी  कौंसिल  स्टेट  में  एक  प्रदान  जानवरों  का  वध  हो  रहा  है  ।  मामला

 का
 जवाब  देते  हुए  कृषि  मंत्री

 जी
 ने  जो  कहा  है  सभापति  कौर  झाग  बढ़  गया  अब

 कि  वह  at  विदा  हो  ऐसा  कसाईखानों  में  ही  वध  नहीं  होता  बल्कि

 समझ  लेना  चाहिये  att  में  उन  को  इसके  लिए  घरों  में  भी  वध  होने  लगा  है  ।  इस  के  सम्बन्ध

 हृदय से
 धन्यवाद

 देता  हूं  ।  में  समय  समय  पर  समाचारपत्रों  में  कई  ख़बरें

 छपती  हैं  कौर  इस  सम्बन्ध  में  कितने  ही  मुकदमे प्रभी  कौंसिल  श्राफ  स्टेट  में  इसਂ  सम्बन्ध
 चलते  हेंस  लोगों  को  सजायें  होती  हैं  ।  में

 मे ंजो  प्रदान  पूछा  गया  था  उस  के  उत्तर में  श्री

 किदवई  ने  इसी  सेकुलर  को  वहां  पर  बतलाया
 बाप  को  उन  स्थानों  के  नाम  बता  देना  चाहता

 था  नहीं  बतलाया  था  ?  जहां  इसਂ  प्रकार  की  कार्यवाई  हुई  है  जो

 अखबारों  में  छपी  जहां  मुकदमे  चले  हैं

 श्री  किदवई  :  जब  यह  प्रश्न  गया  र  जहां  लोगों  को  सजायें  हुई  हैऔर  जहां

 था  में  वहां  नहीं थाਂ  ।  ara  भी  मुकदमे  चल  रहे  हूं  ।  यह  जगहें  हूं
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 १३  १९४५३  की  मीटिंग  में  श्री

 अल्मोड़ा  ASEM  Nt तल सिरा  मं  सरावगी  ने  कहा
 :

 गुड़गांव  कौर  जींद  |

 प्राज्ञ  दें  तो  में  इन  सब  जगहों  के  हाल

 पढ़  कर  भी  सुनाऊं  ।
 The  problem  of  illicit  slaughtering  is  yet

 to  be  solved.  What  is  happening  is
 that  round  about  Calcutta  cows  are

 फिर  बम्बई  श्र  कलकत्ते  इस  सम्बन्ध  slaughtered  and  the  meat  is  surreptiti-
 ously  supplied  to  the  market,  otherwise,
 how  to  account  for  the  fact  that  although में  क्या  हो  रहा  वह  में  अप  को  बतलाना
 cow  slaughter  is  on  the  decrease  at  the
 Corporation  slaughter  house  at  Tangra चाहता हुं  ।  सेब  से  ज्यादा  गोवध  यदि  कहीं  there  is  no  decline  at  811  171  beef  supply?
 When  this  aspect  of  the  matter  was हो  रहा  तो  वह  मद्रास
 brought  to  the  notice  of  the  Commis-

 इरादी  में  हो  रहा  है  ।  बम्बई  में  भ्र भी
 हाल  ही  sioner  and  the  Deputy  Mayor  they  took

 with  the  result  thata prompt  action
 में  श्री  मुरार  जी  देसाई  से  एक  शिष्टमंडल  lorry-load

 from
 of  be:f  which  came

 मिला  था  शौर  इस  शिष्टमंडल  में  श्राप  को
 an  unauthorised  source

 and  which  was  the  product  of
 illicit  slaughtering  somewhere

 यह  सुन  कर  खुशी  होगी  कि  कसाई  भी
 outside  Calcutta,  was  seized  at  the  en-

 गये  थे  ।  उस  शिष्टमंडल  का  थोड़ा  सा  हाल
 trance  of  the  Hogg  Market  as  it  was
 about  to  be  smuggled  in  and  our  Health
 Officer,  Dr.  J.  P.  Chaudhury,  helped बतला  दूं  :
 in  this  seizure.  But  this  incident  is  a

 ‘A  deputation  cf  representatives  of  pointer  to  what  is  happening  behind

 Bombay  Humaniterizn  League,  Cattle
 the  scenes  and  I  shall  not  be  surprised
 to  learn  that  this

 Butchers’  Asscciaticn  of  Bandra,  sort  of  traffic  in  the

 Kurla  and  butchers  of  Baroda,  led  by
 flesh  of  cattle  illicitly  slaughtered  out-

 Shri  J.  M.  Manekar,  waited  upon
 side  Calcutta  is  widespread  in  this  city.

 the  Chief  Minister,  Shri  Morarji
 Desai  and  Shri  Hiray,  Minister
 for  Revenue  Agriculture  and  Forests  में  ने  श्राप  को  यह  बताने  का  प्रयत्न
 on  the  7th  and  8th  October  1952  res-

 in  with  the pectively  connection  किया  fe  केवल  उपयोगी  पशुओं  का  व्य
 question  of  unlawful  slaughter  going
 on  a_  large  scale  in  Bombay  and  other  कसाईखानों  में  किया  जाता  है  इतना  हो
 towns  of  the  State.  The  deputationists
 submitted  that  under  the  existing  muni-  लेकिन  यह  वेब  अनेक  दायरों  में  ने  श्राप  को
 cipal  law  any  slaughter  of  cattle
 done  outside  the  licenced  slaughter  house  पढ़  कर  बढ़  रहा  है  ।  बम्बई  और
 is  an.  offence.  Similarly  under  the
 Bombay  State  Animal  Preservation  Act  कलकत्ते  में  यह  कितनी  दूर  तंक  हो  रहा
 of  1948,  slaughterof  cattle  without

 मेंने  श्राप से  wal  निवेदनਂ  किया  ह ै1 certificate  of  a  Veterinary  Officer,  es-

 pecially  appointed  for  the  purpose  is
 अब  उपयोगी  ०+* फ्शु् झ  कैबरे  का  प्रधान  कारण considered  to  be  una.  thorised  slaughter.

 In  spite  of  this  at  many  places  in  the  में  श्राप  को  केवल  दो  वाक्यों  में  कहना
 City  of  Bombay,  especially  in  Sankli
 Street,  Madanpura,  Mirza  St.,
 Umarkhadi,  Kambekar  Street  and  else-

 चाहता  इस  के  सम्बन्ध  में  ।  इस  का  प्रधान

 where,  slaughter  of  useful  milch  cattle  कारण  है  मांस  का  निर्यात  शर  चमड़े  का
 and  agricultural  cattle  and  young  calves
 is  being  done  in  private  houses  during
 night.  Several  complaints  were  made

 निर्यात  |  मांस  के  निर्यात  के  तीन  बन्दरगाहों

 to  the  municipal  authorities  as  well  के  अ्रांकड़े  मेरे  पास  हं  ।  यहां  २२  बन्दरगाह
 as  to  the  police  to  stop  these  unlicensed
 and  unauthorised  slaughter.  Yet,  maid  सी  पोर्ट स  |  इस  देश  के  २२
 either  for  want  of  sufficient  powers  or

 due  to  indifference  the  crimes  are  eve  गाहों  से  कितना  मांस  बाहर  जाता  है  इस  के
 on  the  increase.’’

 झांकने  मेरे  पास  नहीं  हें  क्योंकि  वह  मुझे  मिल

 यह  बम्बई  का  हाल  है
 ।  कर्ब  कलकत्ते  का  नहीं  सके  लेकिन  जिन  तोंग  बन्दरगाहों  के

 हाल  सुनिये  ।  कलकत्ताਂ  कार्पोरेशन  की  आंकड़े  मिले  व  म  ड्राप  के  सामन  रखना  चाहता
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 wot i  ण यह  तीन  बन्दरगाह  हें  क  फिर  चमड़ा  भी  बाहर  जा  रहा  है  ।  इस

 और  मद्रास  |  इन  के  श्रांकडे हे हैं
 :  के  बारे  में  भी  में  अप  को  बतलाऊँ  कि  १०

 बम्बई  से  32,48, RR  रुपये  का  गो  वर्ष  पहले  कितना  चमड़ा  बाहर  जाता  था  शौर

 १  QeURa से
 ३०  १६५

 े
 अराज  कितना  चमड़ाਂ  बाहर  जाने  लगा है  ।

 तक  देश  के  बाहर  गया  |  इस  के  लिये  यह  कहा  जायेगा  कि  चमड़ा  जो

 कलकत्ते  से  RZ, RE, AVY  रुपये  का  गो  बाहर  जा  रहा  है  वह  बेकाम  पशग्रों ऋ  का

 पहले  मं  ड्राप  से  यह  निवेदन  कर  दूं  कि  जिस
 मांस  बाहर  गधा  ।

 प्रकार  बेकाम  पुत्रों  मांस  श्रद्धा  नहीं
 मद्रास  से  RFE, 2IE  रुपये  क  गो  मांस

 होता  उसी  प्रकार  बेकाम  पत्थरों  का  चमड़ा

 बाहर  |
 भी  wear  नहीं  होता  ।  कौर  wat  जो  में  ने

 कुल  मिला  कर  ५६,३८,४५२  रुपये  का  श्राप  के  सामने  पंच  वर्षा  योजना  कौर

 गो  मांस  बाहर  गया  |
 दूसरी  चीजें  उस  से  भी  श्राप  को  पता

 aft  वो०  पो०  नायर  )
 लगेगा  कि  अच्छे  चमड़े  से  हम  को

 क्या  माननीय  सदस्य  कम  से  कम  श्रांकड़े  अधिक  दाम  मिलें  इसलिये  हम  अधिकतर

 अंग्रेजी  में  बतायेंगे  ?  हम  was  समझ  नहीं  अच्छे  जानवर  मारते  हूं  ।  श्राप  बड़े

 वरों  को  छोड़  दीजिये  श्राप  बछड़ों  को था  रहे  हें  ।

 बछड़ों  के  लिये  तो  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 सेठ  गोविन्द  दास

 कि
 वे  बेकाम  हें  कौर  मारे  जायें  ।  सन्  PEVR-¥3

 बम्बई  ३१,६९,९६६  रुपये
 में  केवल  ढाई  लाख  खालें  इस  देश  से  बछड़ों

 कलकत्ता  २१,६६९,  309.0  रुपये

 १६४६-४७  में  जब
 मद्रास  Bee  LIE  रुपये

 की  बाहर  सन्

 स्वराज्य  उस  वक्त  १  लाख  २०  हजार
 ह tS

 खालें  बाहर  गईं  ।  यह  जो  ins  में  ग्रुप  को

 कुल  ५६,३८,४५२
 रुपये

 दे  रहा  हूं  यह  मार्केटिंग  इन

 इंडियाਂ  तर  ऐंड  एग्री

 एक  वर्ष  में  केवल  फोन  बन्दरगाहों  से  यह  गो  नामी  पुस्तकों  से  दे  रहा  हूं  ।  ्र  श्राप  देखिये

 मांस  बाहर  गया  है  ।  श्री  करमरकर  को
 में  नें  कि  सन्  REVYX—VB  में  ढाई  सन्  Revgm

 ४७
 में  १  लाख २०  हजार  पौर  सन्  १९५२-५३

 यह  wins  दिय ेथे  |  उन  को  इन  आंकड़ों  को

 देख कर  श्राइचयं  हुमा  ग्रोवर  उन्हों ने  मुझ  से
 में  २०  लाख  १८  हजार  बछड़ों  को  खालें

 कहा  कि  वे  इस  का  पता  लगा  रहे  हूं  कि  अखिर  इस  देश  से  बाहर  गई  |  यह  alas  में  अपनी

 क्या  बात  है  ।  लेकिन  कई  मही ने  तक
 प्रती  क्षा

 तरफ  से  नहीं  दे  रहा  बाप  के  सामने  यह

 करने  पर  भी  wa  तक  इस  का  कोई  पता  नहीं  पुस्तकें  हैं  ौर  में  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी

 यक्ति  सरकार  के  महकमे  का  इन  पुस्तकों लगा  ।  यह  तो  में  ने  मांस  के  उस  निर्यात  के

 झांकड़े  के  सामने  रक्खे  जो  निर्यात  हमारे
 को  देखे  और  बतलाये  कि  यह  सही  हें  या  नहं

 देश  के  २२  बन्दरगाहों  में  से  केवल  तीन
 कि  सन  में  ढाई  लाख  खालें

 बन्दरगाहों  में  प  से  निवेदन  बाहर  सन्  १६४६-४७  में  १  लाख  २०

 हजार  खालें  कौर  सन्  १६५२-४३  में  २०  लाख
 करना  चाहता हूं  कि  बिना  अच्छे  पशुओं  को

 १८  हंजार  खालें  गईं  |

 मारे  अच्छा  मांस  नहीं  मिल  तर  अच्छा

 मांस  ही  बाहर  जा  रहा  इस  लिये  प्रधानता  फिर  जो  गायों  का  चमड़ा  यहां  से  सन्

 अच्छे  परा  यज़दां  पर  मारे  जा  रहे  हैं  ।  प्  में  बाहर  गया है
 वह  भी  देख  लिया
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 जाय  ।  वह  भी  कम  नहीं  है  ।  कुल  गायों  का  बढ़ते  बढ़ते  REV, GE, ONY  पौंड  तक

 चमड़ा  गया  है  ४६  ६  हंजार  कौर  पहुंचा  यानी  आठ  बरस  में  उन्हों  ने  इतना

 १७३  प्रौढ़  इस
 की  कीमत  हुई  9,40,0€8,  १७३  खर्चे  किया  जिस  का  मतलब  यह  होता  है  कि

 रुपये  ।  यह  कुल  गाय  का  चमड़ा  बछड़ों का  Yo  करोड़  रुपया  खड़े  किया  ।  श्राप  देखें  कि

 चमड़ा इस  से  है  ।  हम  अपनी  wee  योजनाओं  पर

 यथाथे  में  जो  हमारे  यहां  उपयोगी  पात्रों
 लाखों  रोक  करोड़ों  रुपया  खर्चे  कर  रहे  हैं

 का  वध  होता  वह  इसलिये  होता  है  कि  हम  लेकिन  इस  बात  पर  हम  कुछ  खर्च  करने  को

 गो  मांस  का  निर्यात  करते  हम  चमड़े  का  तैयार  नहीं  तो  जब  est  गायें  मार

 निर्यात  करते  हें  शौर  इस  के  लिये  उपयोगी  डाली  जायेंगी  तो  बुरी  तो  बचेंगी  ही  ।  जब  हम

 ही  काम  में  झरा  सकते  जो  पशु  बेकार
 उन  पर  कुछ  खच  नहीं  करेंगे  तो

 हो  जाते हूँ  वह  काम में  नहीं  ord  हैं ।  उन  कीਂ  उन्नति  कैसे  हो  सकती  है  ।  यह  कहना

 सभापति  मेरी  दुष्टि  से  गो  वध  कि  गो  भक्षक  देशों  में  तो  eat  गायें  हैं  कौर

 कतई  बन्द  हुए  बिना  यह  प्रश्न  हल  नहीं  होगा  ।  हमारे  यहां  बुरी  गायें  हूं  यह  दलील  गोवध

 बार  बार  एक  बात  और  कही  जाती  है  कि
 करते  रहने  के  लिए  कोई  ठीक  दलील  नहीं

 गाय  इस  देश  में  निकम्मी  क्यों  हें  जब  कि

 अरन्य  देशों  में  अच्छी  ह  जो  अरन्य  देवा  T-AatH  फिर  जो  चीजें  गाय  से  उत्पादित  चीज़ों

 हैं  वहां  पर  तो  गायें  बहुत  भ्रमणी  हें  कौर  हमारे
 को  खराब  करने  वाली  हू  उन  को  अप  जारी

 यहां  निकम्मी  हूं  ।  हमारे  देश  में  गाय  के  रखना  चाहते  सभापति  इतनी

 निकम्मी  होने  का  पहला  कारण  तो  यहां  पर  बार  ने  यहां  पर  वनस्पति  के  लिए  विधेयक

 रंगरेजी  राज्य  का  रहना  था  ।  ग्रंगरेज्ञों  ने  उपस्थित  करने  का  प्रयत्न  किया  लेकिन

 गाय  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  ।  शंगरेज्ञों  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  gar  afar

 खेती  की  तरफ  ध्यानਂ  नहीं  दिया  श्र  इसी
 भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  ने  इस  सम्बन्ध  में

 प्रस्ताव  पास  किया
 ।

 कुछ  भी  नहीं  gar  ।
 कारण  यहां  पर  गाय  की  उन्नति  नहीं

 खेती  की  उन्नति  नहीं  हुई  ।  दूसरा  कारण
 बार  बार  हम  से  कहा  गया

 कि  हम  रंग  बनाने

 का  प्रयत्न  करते  हमारे  वैज्ञानिक  ऐटम  बम
 गायों  के  अच्छी  न  होने  का  यह  है  कि  अच्छी

 गाय  को  कत्ल  कर  दिया  जाता  है  |  जब  अच्छी  कैसा  चीज़ें  तो  बना  सकते  हें  लेकिन  उन

 वनस्पति के  लिए  रंग  बनाने  में  अब  तक
 गायें  कत्ल  की  जायेंगी  तो  बुरी  बचेंगी  ही  ।

 फिर  हम  गाय  को  अच्छी बनाने  के  लिये  सफलता  नहीं  मिली  |

 कितना  बचें  कर  रहे  यह  भी  श्राप  देखिये  |  att  किदवई :  रंग  है  ।

 हम  दो  पैसा  प्रति  ag  प्रतिਂ  पशु  खड़े  करते  सेठ  गोविन्द  दास  :  तो  हम  वनस्पति

 शौर  में  श्राप  को  इंग्लैंड  का  उदाहरण  दूंगा
 कि  को  जारी  रखना  चाहते  हें  ।  हम  मूंगफली

 वहां पर  कितना  खर्चे  किया  जाता  था  ।  वहां  का  दूध  बनाना  चाहते  न  जब  इस  तरह की

 पर  ४  रुपये  खर्च  किया  जाता  था  ।  इंगलेंड  में  चीजें  होंगी  तो  फिर  गाय  के  वंश  की  उन्नति

 जो  कुछ  किया  गया  था  वह  भी  में  ड्राप  को
 होगी  ।  इस  पर  स्वयं  सरकार  को  विचारਂ

 बतलाता
 is

 करना  चाहिए  ।

 उस  पर  उन्हों  ने  R54, eV, usr  पौंड  जसा  कि  मेंने  निवेदन  किया  मुझे  कहना

 खर्चे  किये  शुरू में  ak  फिर वह  aq  तो
 बहुत  कुछ  लेकिन  मत्त  में  में  एक  बातਂ
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 जो  लोग  इस  देश  में  गोवध  बन्द  करना कहना  चाहता  हूं
 ।

 इस  सारी  पृष्ठभूमि में  जो

 कि  में  ने  अभी  ग्रुप  से  निवेदन  जब  att  चाहते  हें  उन  रूढ़िवादी

 हाल  ही  में  पंडित
 जवाहर  लाल  जी

 का  उन  को  सम्प्रदाय वादी  कहना  बड़े  से  बड़ा

 दिया  gov  कृषि  मंत्रियों  की  सभा  में  भाषण  न्याय  में  यह  नहीं  कहता  कि  रूढ़िवादी

 में  ने  पढ़ा  तब  मुझे  बड़ा  दुःख  ग्रा  |  उस  और  सम्प्रदाय वादी  गोवध  बन्दी  नहीं  चाहते  ।

 में  सामाजिक  रूढ़ियों  को  प्रगति  के  उन  में  से  जो  गोवध  के  नारे  को  बुलन्द  करना

 रास्ते  में  बड़ा  रोड़ा  बताते  हुए  श्राप  ने  चाहत ेहें  कई  लोग  रूढ़िवादी  हें

 देश  में  मवेशियों  काफी  वादी  हूँ  लेकिन  लोग  गोवध

 बड़ा  सवाल  है  ।  सारे  देश  में  मवेशी  पूजा  बन्द  कराना  चाहते हूं  वह  सब  सम्प्रदाय वादी

 की  निगाह  से  देखे  जाते  हे  are  निकम्मे  हो  वे  सब  रूढ़िवादी  हें  यह  कहना  हम  लोगों  के

 जाते  हैं  ग्न्य  देशों  में  मवेशियों  की  पूजा  प्रति  wears करना  है  ।  कम  से  कम  में  एप्रॉन

 नहीं  होती  पर  वह  अच्छे  होते  है  ।  मवेशियों  निस्बत  ड्राप  से  कह  सकता  हूं  कि  art  तक

 को  मारने  का  कानूनਂ  बनाने  का  आन्दोलन  इन  ३३  वर्षों  के  सावेजनिक  जीवन  में

 होता  है  ।  यदि  कानून  बन  गया  तो  दुगने  में  किसी  भी  संप्रदायवादी  संस्था  का  एक

 मवेशी  मरेंगे  पै  प्रा पने  कैसा  निक  क्षण  के  लिए  भी  सदस्य  नहीं  रहा  हूं  ।  में  कांग्रेस

 दिमाग़  से  काम  लेकर  सामाजिक  रूढ़ियां  नहीं  में  रहा  ।  यहां  पर  चुनावों
 का

 नहीं  है
 ।

 बदली  गईं  तो  हमारा  सारा  पैसा  लूले  में  ने  इस  प्रश्न को  सब  से  पहले तू  PERR

 मवेशियों  कौर  ग्रामीणों  के  पोषण  पर  समाप्त  में  काउंसिल  श्राफ  स्टेट  में  उठाया  था  ।  उस  के

 हो  बढ़ने  के  स्थान  पर  मुल्क  तबाह  बाद  न  जाने  कितने
 चुनाव  हो  गये  कौर  न  जाने

 हो  जायगाਂ  |  आपने  चुनाव  में  कितने  चुनाव  होते  जायेंगे  ।  में  उन

 कि हारने  के  डर  से  कोई  बात  न  यदि  वहं  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 ईमानदारी  से  सच  उन  की  यह  घोषणा  है  ae  न  तो कहेंगे  चुनाव

 हारने  की  भी  संभावना  नही ंहै
 प  पंडित  हम  लोगों  के  प्रति  न्याय  करने-की  घोषणा

 जवाहरलाल  जी  का  जहां  सम्बन्ध  नਂ  उन  की  यह  घोषणा  हमारे  संविधान  के

 है  इस  देग  में  जो  भी  उन  को  अधिक
 अ्रनुपार  है  ।  न  उन  की  यह  घोषणा  उपयोगी

 से  alas  सम्मान  श्र  इज्जत  कीਂ  दुष्टि  से
 पत्रों  की  रक्षा  करने

 में
 काम  आ  सकती

 देखत ेहू  उनसें  से  में  भी  एक  ह  में  22
 में उन

 से  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं

 मानता हूं  कि  इस  देश के  लिए  इस से  बड़े  शर  कृषि  मंत्री  जी  जो  यहां  बैठे  हुए  हैं  में

 सौभाग्य  की  कोई  नहीं  हो  सकती  कि  उन  की  AIHA  उन  से  निवेदन  करना  चाहता

 पंडित  के  azar  हमारे  नेता  हें  और  हम  हूं  ।

 भगवान  से  agar  करते  हें  हमारे

 वह  उन  के  प्रतिनिधि  हं  ।  वह  इस  बात  से
 वेदों  में  जो  शत  ae  की  झ्र  कही  गयो  है

 वह  पंडित  जी  को
 प्राप्त  हो  और  वे  इत  देश  इन्कार  नहीं  कर  सकते  कि  ag  उन  के  प्रतिनिधि

 को  ard  नेतृत्व भें
 wet  इस  देश  के  केरूप  में  यहां  बैठे  हुए  हैँ  ।  तो  में  उनਂ  की  मौत

 सम्मान  की  जिस  प्रकार  से  उन्हों  ने  विदेशों  उन  से  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  में

 में  वृद्धि  की  है  उसी  प्रकार  से  वृद्धि  करते  रहें  ।  यह  समझता  हूं  कि  कोई  हर  विषय  में  पारंगत

 लेकिन  यह  सब  होते  हुए  भी  मेरा  एक  निवेदन  नहीं  हो  विशेषज्ञ  नहीं  हो  सकता
 ।

 अवद्य है  कौर  में  चाहता  हूं  कि  उन  के  पंडित  जी  को  गौ  के  मामले  में  में  कोई  विशेषज्ञ

 grat  यह  निवेदन  पहुंचा  दिया  जाये  |  नहीं  मानता  ।  तो  इस  विषय  को  वे  विशेषज्ञों
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 गोविन्द

 सभापति  महोदय  :  यह  विषय  एक
 के  सुपुर्दे  करें  ।  वे  इस  विधय  को  उन  के  सामने

 समिति  के  age  गया  था  ।  क्यो
 रखें  wie  देखें  कि  उन  का  मत  इसਂ

 माननीय  सदस्य  कोई  कौर  समिति  चाहते
 सम्बन्ध में  ठीक

 या  हमारा  मत  इस  सम्बन्ध
 ?

 में  ठीक  जेसा  में  ने  अप  से  ह

 निवेदन  ३३  वर्षो ंसे  यह  मेरा  विषय
 सेठ  गोबिन्द  दास  :  में  चाहता  हूं  कि

 ७
 रहा  में ने  निरन्तर इस  धारा  सभा में  शर

 अगर  उत  को  उस  कमेटी  से  संतोष  न  हो
 काउंसिल  श्राफ  स्टेट  में  इस  के  लिए  प्रयत्न

 वह  दूसरी  कमेंटी  बना  लें  ।  मेरा  तो  यह  मत

 किया है  में  ने  देश में  एक  एक  कसाईखाना
 है  कि  मेरा  यह  विधेयक  ठीक  है  ।  लेकिन  में

 घूम  घूम  कर  देखा  है  |  ग्रन्थों  में  ड्राप  के  सामने
 पंडित  जी  और  कृषि  मंत्री  जी  से  निवेदन

 कुछ  चित्र  उपस्थित  करना  चाहता  हूं  कि
 करना  चाहता  हं  कि  यदि  उन  को  जो  कुछ

 जिंन  से  श्राप  को  यह  बात  ज्ञात  होगी
 हम  ने

 पेश
 fear  है  उस  पर  संतोष  नहीं  है

 कि  याय  में  किस  तरह  की  गायें  मारी  जा
 तो  वे  एक  कमेटी  कौर  बना  सकते  हें  ।  में

 रही  हें  ।  में  चाहता  हूं  कि  किदवई  साहब
 घण्टे  का  समय  र  चाहता  था  ।  में  कहना

 इन  चित्रों  को  देखें  ate  इस  बात  का  पता
 चाहता  था  कि  इस  देश  में  कृषि  ate  दूध  की

 लगावें  कि  यह  उपयोगी  पशुओं  क्या  ददा  है  ।  में  वह  ग्रां कड़े  राज  के  सामने

 का  वध  हो  रहा  है  या  निरुपयोगी  पत्थरों  का
 उपस्थित  करना  चाहता  था  ।

 वध  हो  रहा  हैं  ।  कि में  चाहता  हूं

 ग्रह  सारी  धारा  sar  इन  चित्रों  को  देखे  श्र  परन्तु  में  समाप्त  कर  रहा  हूं  कौर  आशा

 इस  बात  पता  लगावे  कि  यह  उपयोगी  करता  हूं  कि  इस  धारा  सभा
 के

 सब  दलों

 gent  के  चित्र  हें  निरुपयोगी  carat  के  के  लोग  मेरे  इस  विधेयक  का
 समर्थन

 करेंगे  ।

 चित्र  यह  चित्र  हैं  जो  में  श्राप  के  सामने  सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 उपस्थित  करता  हूँ  |  में  चाहता  किय  गया

 हूं  कश्मीर  satis  में  यह  चित्र  छुप  सकते
 के  दूधिए  तथा  दूध  न  देने  वाले

 होता  इन  को  छापा  जाप  शौर  जो  रुपया
 की  रक्षा  करने  के  हेतु

 इनके  ब्लाक  बनाने  में  खच  होगा  में  उसको

 एक  विधेयक  पर  विचार  किया भ देने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 जाय  a

 में  चाहता  हूं  कि  एक  बार  इस  का  att  वी ०  जी>+  देशपांडे  :  में  एक  संशोधन

 पूरा  हस  नैस  निकाल  ate  रखना  चाहता  ।

 यह  देखा  जाय  कि  लोग  यह  कहते
 सभापति  महोदय  :  जी  श्री  देशपांडे  ।

 हूं  कि  कतई  गोवध  बन्द  हुए

 उपयोगी  cath  की  रक्षा  नहीं  हो  श्री  ato  जो०  देशपांडे  :  हिन्दी  अपनी

 सकती  वे  सही  हैं या  जो  लोग  यह  राज्य  भाषा  किन्तु  इस  के  च्  भी

 कहते  हैं  कि  ag  बात  नहीं  है  वे  सही  हमें  विधेयक  at  सूचना  कभी तक  सदन

 इस  सम्बन्ध  में  हमारे  पंडित  के  मंत्रालय  से  हिन्दी  में  नहीं  कराती  भ्रौर  wast

 हमारे  कृषि  मंत्री  विशेषज्ञों  की  .  एक  में  ही  सूचना  wa के  कारण  में  ने
 अंग्रेजी में

 में

 कमेटी  बनायें  कौर  सारे  प्रदान  को  देखें  कौर  पढ़ना  आरम्भ  किया  ।  इस  का  भाषान्तर

 निर्णय  करें  |
 करते  हुए  जो  सुचना  है  वह  में  पढ़ता  हूं  कि



 PRve  भारतीय  पशु
 99 4a  ff f= aa  ख़बर  १९५३  परिरक्षण  विधेयक  BIR

 के  साथ  ag  नाम  लिया  जाय  तो  बरच्छा  है

 जिस  के  यह  सदस्य  हों  :  लेकिन wae  हिन्दू  का  नाम  लिया  जाय

 सेठ  गोविन्द  श्री  पुरुषोत्तम  दास  तो  वह  बुरा है  ।  किसी  ने  कहा  है  कि  यह

 श्री  जी०  डी०  श्री  नन्द  लाल  कहा  जायगा कि  गाय  की  रक्षा  करनी  चाहिये

 श्री  चोइथ  पी०  तो  पंडित  जी  कहेंगे  कि  यह  सम्प्रदाय वाद है  ।

 श्री  पी०  Udo  श्री  उमाशंकर  इसलिये  शायद  सेठ  गोविन्द  दास  जी  शादी

 समझते थे  कि  यदि  गाय  के  साथ  भेस  तो
 मूलजिभाई  श्री  शंकर  शान्ता  राम

 सब  साथ  गये  इस कौर  प्रस्तावक  |

 को  पंडित  सम्प्रदाय वाद  नहीं  कहेंग े।
 यह  सूचना  में

 कर
 रहा  हूं

 ।
 यह  सूचना

 लेकिन  मैं  तो  स्पेड  को  स्पेड  ही  कहना  ठीक
 करते  वक्त

 समझता  हूं  कौर  सभापति  में  समझता हूं
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  ने  कि  यदि  सब  सदस्य  अपने हृदय  पर  हाथ

 वह  तिथि  बताई  है  जब  तक  प्रतिवेदन
 रख  कर  देखें  तो  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि

 a  जाना  चाहिये  सब  के  हृदय  में  यही  भावना  है  ।  वह  प्रात

 श्री  alo  जी०  देशपांडे  :  श्र  प्रवर  समिति  हृदय  में  समझते  हैं  कि  हम  को  निर्वाचन

 का  प्रतिवेदन  १  १९५४  पूर्वे
 |

 के  लिये  ददा  में  जाना  जनता  के  पास  जाना

 इस  सदन  के  उपस्थित  किया  जाय  ्  है  ।  वोट  की  बड़ी  चिन्ता  उन  के  हृदय  में  है  ।

 मेरे  हृदय  में  वोट  की  चिन्ता  तो  नहीं एक  माननीय  सदस्य  बस ?

 लेकिन  हिन्दुस्तान के  ३५  करोड़  हिन्दू इस श्री  वो०  जी०  देशपांडे  :  मुझे  बोलना
 विषय  में  कया  सोचते  हें  यह  अपन  हृदय  पर

 है  ।

 हाथ  रख  कर  श्राप  देखें  तो  मालूम  होंगा  कि

 सभापति  सेठ  गोविन्द  दास  जी  ने
 यह  ३५  करोड़  जनता  गाय  की

 रक्षा
 के

 यह  प्रस्ताव  बड़े  प्रदीर्घ  रूप  में  सदन  के  सामने  ही  मांग  करेगी  ।

 रखा  है  ।
 में  समझता  हुं  कि  इस  प्रस्ताव  को

 स्पष्ट  रूप  से  मान्यता  देनी  चाहिये  ।  इस  कारण  में  इस  गौ  रक्षा  के  प्रश्न  पर  यह  दृष्टिकोण

 से  मान्यता  देनी  चाहिये कि  यहां  पर  जानवरों
 नहीं  रखता  हूं

 कि
 उस  की  क्या  हो  कौर

 की  जो  व्याख्या
 की  गई  इस  प्रस्ताव में  पशु  वह  दूध  देने  वाली  होया  नहीं

 ।
 यह  मेना

 की
 जो  व्याख्या की  गई  उस  में  गाय  दृष्टिकोण नहीं  है  ।  गोरक्षा  हिन्दुओं  का  मान

 बेल  के  साथ  ही  भैंस  कौर  शी  अर्थात  बिन्द ुहै  ।  गोवध देश  में  पूरी  तरह  बन्द  करना

 चाहिये  ।  के  लिये  में  समझता  हूं
 कि

 हिन्दी  में  भैंसें  कौर  भैंसों
 क॑

 भी  सम्मिलित  किया
 >
 id  ।

 में
 तो

 इस  प्रकार  की  शाब्द  रचना  नहीं  देश  की  सरकार  का  कत्तव्य  है  कि  वह  पुरे

 करता  ।  में
 तो

 स्पष्ट  रूप  से  कहता  हूं  कि  भारतवर्ष में  गोबर  पूरी  तरह  बन्द  कराये
 |

 जैसे  हमारे  संविधान  में  गाय  श्र  बछड़े  को  इस  मांग  में  कोई  सम्प्रदाय वाद नहीं

 अलग  रखा  है  इसी  प्रकार  गाय  का  स्थान  कोई  संकुचित  दृष्टिकोण  नहीं  यह

 स्पष्ट  रूप  से  रखना  चाहिये  था  ।  किन्तु ~  पूरी  न्यायोचित  मांग  है
 ।

 भ्र ौर  यह  मांग  करते
 भारतवर्ष

 में  एक  विकृति at  गई  इस  हमें  कोई  हिचकिचाहट नहीं  है  ।  में

 विकृति  का
 नाम  है  |  हिन्दू  किसी  प्रकार  की  हिचकिचाहट करना

 की  कोई
 भी

 बात  राज  कही  जाय  तो  वह  बुरी  सिक  दुर्बलता  का  लक्षण  समझता  हूं
 ।

 फिर

 है  |
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 वी०  जी०

 आज  तो  हम  हिन्दू  शब्द  कहते  हुए  इस  छोटी  उम्र  की  कौर  बड़ी

 लैरिज्म में  हिचकिचाते  are  सेकड़ों  सब  oy  की  हो  रही  है
 ।

 लेकिन  मेरा

 वर्ष
 पूर्व

 का
 हुमायूं

 का  अपना  मृत्यु  पत्र
 लिखा  सवाल  उम्र  का  नहीं  है  ।  मेरा  यह  श्रमिक

 रखा  है  ।  उस  ने  लिखा  है  कि  यदि  इस  देश  में  मानदंड नहीं  है  कि  दूध  देने  वाली कौन  सी

 आप  राज्य  करना  चाहते हैं  तो  इस  देश की  गाय  है  श्र  दूध  न  देने  वाली  कौन  सी  गाय

 जनता  की  भावना  के  अनुसार  गोबर  नहीं  होना  न  मेरे  सामने  यह  प्रश्न  है  कि  इन  के  मारने

 इसलिये  हम  को  गोबध  बन्द  करना  है  ।  से  क्या  मिलता  है  ।  यह  मेरे  लिये  सीधा  धर्म

 उस  समय  एक  बाहर  का  व्यक्ति  राज्य  करता
 set  है  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  यदि  श्राप

 था
 ।

 वह  देखता  है  कि  इस  देश  में  राज्य  करना  प्राथमिक  दृष्टि  से  इस  तरह  गाय  की  बात  करते  हैं

 है  तो  हिन्दू  की  भावना
 का

 सम्मान  करना  तो  फिर  फैमिली  प्लानिंग  योजना )

 होगा  श्र  गाय  का  वध  बन्द  करना  होगा  ।  के  लिये भी  श्राप  के  पास  सीधा  रास्ता  है

 फिर  शाह  are  ने  अ्रपने एक

 कि  जितने  बूढ़े  लोग  उन  को  श्राप  मार

 फिर  फैमिली  प्लानिंग की  कोई  जरूरत
 फतवे  में  कहा  माधव  राव  सिंधिया

 ही  नहीं  रहेगी  ।  लेकिन  मेरा  तो  स्पष्ट  दृष्टिकोण

 कि  इस  देश  में  हिन्दू  चाहते  हे  पर  हमें  इस  देश
 है

 ।
 इस  दृष्टि  से  मुझे  तो

 पंडित
 नन्द  लाल

 में  पर  राज्य  करना  तो  इस  देश
 जी  शर्मा  की  बात  याद  जाती  हैं  कि  गाय  को

 के  हिन्दु ग्न ों की  इच्छा  का  मुझे  सम्मान  करना
 जानवर  यह  बात  भी  मान्य  नहीं  है  ।

 तो  यह  जान  कर  मुझे  गोवध को  बन्द
 मेरे  सामने  तो  सीधा  धार्मिक  प्रशन  इस

 करना  चाहिये  |  मैं  जानता  हुं  कि  गाय  देश  की
 कारण  में  तो  मानता  हूं  कि  मेरे  लिये  गाय

 आधिक  दृष्टि  से  बड़ी  लाभदायक  है  ।  लेकिन

 मेरे  हृदय  में  आधिक  भावना  नहीं  है
 जानवर  नहीं  वह  देवी  वह  मेरी  माता  है  ।

 >  इस  प्रकार  माता  विचार  करते  हुए
 मेरे  हृदय में

 धार्मिक  भावना  और
 में  तो  यह  सोचने  के  लिये  तैय्यार  नहीं  हूं

 यह  मेरा  मान बिन्दु  है  ।  इस  कारण इस

 देना  में  जब  तक  गोवध  ara  नहीं  होता  है  तब
 कि  यह  गाय  श्रमिक  दृष्टि  से  मेरे  लिये

 कितने  फायदे  की  चीज  यह  सवाल  मेरे
 तक  में  यह  गोवध  का  आन्दोलन  चलाता  रहूंगा  ।

 सम्मुख
 नहीं  है  । मेरे  सामने  इस  का  श्रमिक  दृष्टिकोण  नहीं

 न  यह  दृष्टिकोण  है  कि  गोमूत्र  में  कितना  सभापति  सेठ  गोविन्द  दास  जी  ने

 नाइट्रोजन  गोबर  में  कितना  नाइट्रोजन  एक  बड़ा  मौलिक  सवाल  राज  सदन  के  सामने

 निकलता  है  ।  यह  इस  प्रकार  की  बातें  सोचने  रखा है  भ्र ौर में  समझता  हुं  कि  राज  सदन  की

 के  में  तैयार  नहीं  हुं  ।  चमड़े  के  लिये  परीक्षा  का  समय
 ब्रा

 गया  है
 ।

 बाबू  राजेन्द्र

 कितनी  ही  गायों  का  बध  होता  है  ।  करोड़ों  प्रसाद  ने  क्या  महात्मा  गांधी  जी  ने  क्या

 यह  बातें  में  रात  के  सामने  रखना रुपये  का  गोमांस  इस  देश  के  बाहर  जा  रहा

 है  ।  कलकत्ता  में  स्वयं  डाक्टर  पंजाबराब  नहीं  चाहता  हूं
 ।

 पंडित  जी  ने  सन्  Re  में

 देशमुख  गये  थे  तो  इन  किताबों  में  इस  के  पुरे  जो
 प्लानिंग  कमीशन  की  बैठक

 हुई  उस

 ford  श्र  चित्र  श्री  हरदेव  सहाय  जी  के  प्रत्यक्ष  पद  से  उन्हों  ने  कहा  था

 a  दिये  हूं  जिस  को  सेठ  गोविन्द  दास  जी

 जने  बताया  है  ।  वह  सब  चित्र  फिगसं  में यह  उपसमिति एक
 परिवर्तन

 सामन  रखे  हें  कि  देश  में  किस  प्रकार
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 अतिरिक्त जिस के  पहले  सादा  सवाल  पूछना चाहता  हूं  ग्र ौर इस इस
 सदन

 पक्षों  को  खाद्य  के  लिये
 के  हर  एक  सदस्य  से  यह  पूछना  चाहता  हूं

 प्रयोग  में  लाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कि  वास्तव  में  प्राय  इस  देश  में  गोवध  रोकना

 घार्मिक  भावनाओं  में  एक  क्रान्ति
 चाहते  हूं  कि  नहीं  |  इस  सम्बन्ध  अब  तक  का

 करने  की  अ्रावइ॑यकता  पड़ेगी  |
 हमारा  WA  यह  है  कि  गोवध  के  सम्बन्ध म

 इस  देश  की  जनता  की  धार्मिक  भावना
 तरह  तरह  की  दलीलें दी  जाती  हैं  और

 में  परिवहन  करने  की  दृष्टि  से  पंडित  जी  वाद  विवाद  किया  जाता  वह  कहते हं  कि

 ते  यह  बात  कही  at  ।  गोवध को  तो  रोकना  चाहते लेकिन

 गाय को  कोई  नहीं  या  गाय  को  कोई
 दूसरे  महान  नेता  श्री  कन्हैया लाल  जी

 मन्दी  जब  यहां  के  कृषि  मन्त्री  थे  तब  श्री  पंजाबी  खिलाता  नहीं  या  गाय  दूध  नहीं  इस

 ने  प्रान्तों के  पास  कसा  सर क्य लर  भेजा  था  तरह  की  उन  की  दलीलें  सुन  कर  माबहूत  हरान

 रह  जाता  हूं
 कि

 afar  हमारे  शासक  चाहते
 यह  मुझे  कौर  को  मालूम  है  |  यहां  डा०

 काटजू  साहब  बड़े  जोर  से  कहने  लगे  कि
 क्या हें  ?  यह  भी  खूब  कोई  कत्ल  करने  के

 लिये  sat  सरकार  के  पासਂ  फरियाद
 यह  हिन्दू  सभाई  जा  जा  कर  प्रचार  करते  हैं

 कि  कांग्रेसी  गोवध  बन्द  नहीं कर  रहे  हैं
 ले  कर  जाते  हो  कि  यह  हमें  कत्ल  करता  है

 श्र  इसके  उन्हों ने  बड़े  भी  हम  को  तो  उस  को  यह  जवाब  दिय

 जाता  है  कि  इस  देश  में  बेकारी  हमारे
 बहाये

 ।
 मं  तो  ड्राप  से  कहता  हूं  कि  श्राप

 सीधे  कहिये  गोहत्या बन्द  करना  चाहते  नन्दा  साहब  ने  ऐसा  कहा  देशमुख

 साहब ने  इस  को  माना  कि  करोड़ों लोग
 हूं  या  नहीं

 ।
 पंडित  जी  के  पास  कुछ  लोग  जाते

 हूं  तो  वह  कहते  हंसी  यह  तो  स्टेटों  का  मामला  बेकार  हैं  भुखमरी  गोरखपुर इरादी  स्थानों

 राज्यों का  मामला  यह  कह  कर  वह
 में  हो  रही  ह  ।  श्र  चंकी  देश  में  बेकारी

 शर  भुखमरी  हुई  है  इसलिये  इंडियन
 टाल  देते  इधर  यहां  से  यह  श्री  पंजाबी

 कराई सी०  इस  तरह  का  छ
 पेनेल कोड  से  दफा  ३०२  को  हटा  दो  कौर

 प्रान्तों  को  भेजते  हैं  fe  Hieeleqart Aw  का  कत्ल  चल  सकता  है  ।  सरकार  की  गोवध

 हमारे  संविधान  तन  का  निषेध के  सम्बन्ध  में  जो  दलीलें  वह  ठीक

 बध
 हम  रोकना  नहीं  चाहते  हैं

 ।
 जो  दूध  देने  इस  प्रकार  की  हं  ।  हमारी  देश  भर  की

 यह  arama  है  कि  गो  रक्षा  होनी  चाहिये
 वाली  गाय  उपयुक्त पशु

 उन
 का  ही

 बध
 हम  केवल  रोकना  चाहते

 गोसंवर्धेन  होना  चाहिये  ।  लेकिन  गोरक्षा

 और  गो-संवर्धन दो  अलग  अलग  प्रइन  हैं ।

 आग चल  कर  जेसा  सेठ  गोविन्द दास  इस  देश  की  सरकार  का  यह  उत्तरदायित्व है  ।

 न  बताया
 मध्य  प्रदेश  में  भी  नागपुर  कार्यों  यह  दलील  दे  कर  हमारा  भ्  बन्द  करना

 को  पर क्यू लर  भरा  गया  कि  श्राप  सब  श्र इस देश की इस  देश  की  जनता  की  आवाज  की

 गायों
 का  वध  नहीं  रोक  सकते  हैं  ।  एक  तरफ  अवहेलना  करना  के  लिये  कदापि  उचित

 तो  राज्य  सरकार  गोवध  निषेध  के  लिये  श्र  शोभनीय  नहीं  है  पार्टी  डिस्प्लिन

 प्रस्ताव  पास  करती  है  और  दूसरी  तरफ  से  उन  के  नाते  मेम्बरों का  इस  बारे  में  मुंह  बन्द

 का  हाथ  पकड़  लेती  है  कि  ऐसा  न  सरकार  यह  श्राप  के  लिये  ठीक  नहीं  है  कौर  इस  से  तो

 की  इस  दुरंगी नीति  का  हम  को  पूरा  अनुभव  जनता
 में  व्यापक  असन्तोष

 हो  गया
 है

 शर

 मैं  सरकार  से
 एक  सीधा  बह  एक  स्वर  से  गोवध  निषेध  के

 590  PSD
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 वी०  जी०

 लिये  मांग  कर  रही  है  a  एक  प्रजातन्त्रीय  मुसलमान  भाइयों  की  धार्मिक  भावनाओं  को

 सरकार को  जनता  की  जरावा  की  भझ्रवहेलना  घात  पहुंचेगा  |  इस्लाम  प्रम  से  प्रारम्भ

 नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 में  जानता हूं  कि  भ्र गले  हुआ  भ्ौर भ्ररब  देश  में  गायें होती  नहीं

 अधिवेदन  में  इस  विधेयक  पर  मतदान  होगा  इसलिये  यह  कैसे  हो  सकता  है  ।  फिर  भी  देश

 तब  कांग्रेसी
 सदस्य  प्रमोद--चाबुक  के  डर  से  के  अधिकांश  व्यक्तियों की  भावनाओें का  हमें

 ख्याल  रखना  चाहिये  |  एक  यह  दिया इस  केਂ  विरुद्ध  मतदान  करेंगे  यह  में  जानता

 लेकिन  में  उन  को  बतला  देना  चाहता  जाता  है  कि  बूढ़ी  तथा  बेकार  गायों  का  पालन

 मेरा  वह  मुंह  बन्द  नहीं  कर  alten दृष्टि  से  भ्रनुचित  तथा
 अलाभकारी

 क्योंकि
 मेरे  ऊपर  पार्टी  का  चाबुक  कोई  हमारे  माननीय  मित्र  सेठ  गोविन्द  दास  ने

 नहीं  करेगा  र में  यहां  लाखों  तथ्यों  तथा  अ्रांकड़ों  से  सदन  को  बताया  है  कि

 के
 प्रतिनिधि  के  रूप  में  पाया  हूं  श्र  में  जानता

 यदि  गो संद नों में  उन  की  देखभाल  करने  के

 हूं  कि  मेरे  पीछे  देश  के  पैतीस  करोड़  लोगों  लिये  एक योजना बना  ली  जाय  तो  ऐसा  नहीं

 का  समर्थन  है  कौर  चाहती  है  कि  भारत  होगा  |  परन्तु  मुख्य  कठिनाई  तो  यह  है  कि

 सरकार  कानून  से  इस  देश  में  गोवध  बन्द  कराये  गरीब  लोग  जो  उन  का  पालन  नहीं  कर  पाते

 शभ्रौर.जनता
 का  एक  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  @  वे  उन्हें  सस्ते  मूल्य  पर  कसाइयों के  हाथ

 में  यह  मांग  सरकार  कें  सामने  प्रस्तुत  करना  बेचने पर  मजबूर  हो  जाते  हैं  ।  परन्तु  यदि  एक

 बार
 कानून  बना  दिया  जाये  तो  गरीब  लोगों

 के  ढोरों की  भी  पिंजरापोल ों  में  देखभाल की
 श्री  दाभी  में

 at

 जायेगी  तथा  देश  के  परोपकारी भी  इस  सम्बन्ध
 माननीय  मित्र  श्री  गोविन्द  दास  प्रस्ताव

 म अपना  कत्तव्य  पुरा  करेंगे  ।

 का
 समर्थन  करता  हूं  ।  हमारे  जैसे  खेतिहर

 मेरे  माननीय  मित्र  सेठ  गोविन्द दास  ने
 देश

 के  लिये  गाय  का  कितना  बड़ा  महत्व  है

 यह  इस  सदन  को  बताने  वाली  बात  नहीं  है

 संविधान
 के  अ्रनुच्छंद  ४८

 की  हमारा

 ध्यान  आकर्षित  किया  है  जिस  के  अनुसार
 गाय  का

 झरा थिक
 मूल्य  इतना  है  कि  वह  हम

 दुधारू  तथा  दूध न  देने  वाले  चोरों  के  वध  पर
 को  घी  कौर  दूध  देती  खाद  तथा  बैल  देती

 है  तथा  मर  जाने  के  पश्चात्  खाल  तथा  हड्डियां
 पूर्ण  निषेध  लागू  होना  चाहिये  ।  इसलिये  अ्रपने

 संविधान  के  area  को  पूरा  करने  के
 देती  है  ।  इस  देश  के  भ्र धि कतर  निवासियों  के

 गाय  माता  के  समान  हैं  ।  गाथ  के
 में  झ्राश्या  करता  हूं  कि

 न
 केवल  यह  सदन  वरन्

 वध  पर  पूर्ण  निषेध
 का

 लगाया  जाना  नितान्त  सरकार  भी  इस  विधेयक  का  स्वागत  करेगी

 तथा  इसे  शीलावती  शीघ्र  पास  कर  देगी  |
 maar  है  ।  उपयोगी  गायों  उपयोगी

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  समर्थन
 चोरों  के  वध  को  निषिद्ध  घोषित  करने  के

 सम्बन्ध

 में  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  मतभेद  तो  केवल
 करता

 उन  बूढ़े  तथा  कमज़ोर  गायों  के  सम्बन्ध  में
 सभापति  महोदय  :  में  इस  विधेयक  को

 है  बछड़े  नहीं  पैदा  कर  सकती  हैं
 ।  सदन

 की
 प्रवर  समिति  age  कर  fad

 बूढ़ी  तथा  बेकार  गायों  के  वध  पर
 जानें

 वाला
 प्रस्ताव  प्रस्तुत करता  हूं  ।.

 निषेध  लगाये  जाने  के  विरुद्ध  यह  तक  दिया  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया
 |

 जाता  है  कि  इस्लाम  धर्म  का  ares  है  कि  को  सेठ  गोविन्द  श्री

 गायों  की  कुरबानी  दी  जाये  तथा  इस  प्रकार  पुरुषोत्तम  दास  श्री  जी०  डी०
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 श्री  नन्द  लाल  BY.  चौथ  राम  पी०  fits
 नहीं  किया गया  है  ।  राज्य  विधान  मण्डल

 को

 श्री  पी०  एन
 ०

 श्री  यू  ०  एम
 ०

 इस  मामले  को  तय  करना  है  तथा  राज्य  सरकारों

 श्री  एस०  एस०  तथा  प्रस्तावक  को  ही  उन  को  कार्यान्वित करना  है  ।

 किए  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  प्रवर  यदि हम  उन  से  अधिकार  प्राप्त  किये  बिना

 समिति  को  १  2euy  तक  अपना  इस  नियम  को  पारित  कर  देते  हैं  तो  वह

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत करने  का  झ्रनुदेश  दिया
 प्रभाव  पूर्ण  नहीं  होगा  ।  गर्त  या  तो  श्री  सेठ

 जाये  4.0  को
 संविधान में  कुछ  संशोधन करना  चाहिये

 श्री  किदवई  :  aa  के  समय  में  यदि
 अथवा  राज्य  विधान  मण्डलों को  हमें  इस

 के  लिये  अधिकार दे  देना  चाहिये ।  यदि
 बहुमत का  राज्य  है  तो  उन  की  उपेक्षा  नहीं

 धान  में  ऐसा  संशोधन at  जाता है  ti  विधान
 की  जा  सकती  ।  वे  जो  चाहेंगे  करना  ही  पड़ेगा  ।

 हम  ने  एक  समिति  की  स्थापना  की  थी  जिस  के
 मंडल  को  ऐसे  विधेयक  पारित  करने  का

 कार  मिल  जाता  है  तो  मुझे  निश्चय  है  कि
 सेठ  गोविन्द  दास  तथा  हमारे  राष्ट्रपति

 सरकार  स्वयं  विधेयक  रखेगी  ।  मेरे  समक्ष तो
 सदस्य  थे  ।  उन्हों  ने  एक  विधेयक  की  रचना

 केवल  एक  प्राय  सभी  तर्कों  के  अतिरिक्त  रह
 की  उतना  पूर्ण  नहीं  है  जितना कि

 जाता  है  वह  यह  है  कि  यदि  बहुमत  इसे  चाहता
 में  चाहता  था  ।  में  भी  सेठ  को  यह  बात  स्मरण

 है  तो  निश्चय  a  इसे  पारित करना  चाहिये

 कराना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  कहा  था  कि  यह

 सदन उस  पर  विचार  करने  का  afayare
 हमें  इस  बात  का  निश्चय  होना  चाहिये  कि

 हम  कोई  भी  ऐसा  कार्य  नहीं  कर  रहे हैं  जो

 नहीं  राज्य  विधान  मण्डल  को

 इसे  पारित  करना  चाहिये  ।
 निरंक  सिद्ध  हो

 ।  अरत: म में  समझता हूं  हमें

 इस  विधेयक  को  पारित  करने  के
 इस  मामले  पर  करना  चाहिये  ॥

 क्या
 लिये  या  तो  हमें  विधान  मण्डल  की

 श्री  re  लाल  wat

 स्वीकृति  प्राप्त  कर  लेनी  चाहिये  भ्रमणा  राज्य
 माननीय मंत्री  औचित्य  प्रश्न  का  उल्लंघन

 करना  चाहते  हैं  ?
 विधान  मण्डल  को  ही  इस  विधेयक को  पारित

 करना  चाहिये  पाया  हम  जो  कुछ  भी  करेंगे
 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  का

 वह  व्यर्थ  होगा  |  इस  सम्बन्ध  में  श्री  सेठ  ने  करने है  कि  इस  सदन  में  ऐसे  विधेयक  को

 जो  कुछ  शापने  भाषण  में  कहा  उस  से  पारित  करना  प्रभावरहित होगा  ।

 पुष्टि हो  जाती  है  कौर  में  उन  से  सहमत  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  अ्रपनी  सम्मति  देने

 हूं  ।  का  अधिकार  रखते  हें  ।  में  ने  इस  सम्बन्ध में

 निर्णय  करने  अधिकार सदन  के  ऊपर
 कुछ  नियम  बनाये  गये  थे  किन्तु  उन

 पर
 कार्य

 नहीं  किया  जा  सका  ।  कुछ  शिकायतें
 छोड़  दिया  है  ।

 मिली थीं  कि  बंगाल  सरकार उन  को  श्री  किदवई  :  इस  सम्बन्ध में  हम  विधि

 कवित  नहीं  कर  रही  है  ।  में  ने  बंगाल  सरकार  महान्यायवादी से  प्राम

 को  इस  के  लिये  लिखा  भी  जिन  at  ले  सकते  हैं  और  यदि  वे  यह  कहते  हें  कि  इस

 घोषणा  की  गई  थी  फिर  भी  कुछ  शिकायतें  को  पारित  करना  प्रभावपूर्ण  तो  हम  इसे

 होती  रहीं  ।  तब  में  ने  डा०  देशमुख से  पारित  कर  सकते  हें  नहीं  तो  हमें  राज्य  विधान

 निवेदन किया  था  कि  वह  स्थानीय  सरकार  से  मण्डल  अधिकार प्राप्त  करना  होगा

 इस  सम्बन्ध  में  वाद  विवाद  कर  लें  ।  जैसा
 जैसा  कि  सेठ  गोविन्द  दास  ने  सुझाव

 कि  उन्होंने  बताया  ait  तक  इस
 कार्य

 रखा  है  ।  विधेयक  का  उतना  विशद  न
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 परिरक्षण  विधेयक  विधेयकों  पर  समिति  के  प्रथम

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  भें  प्रस्ताव

 हो  सकने  का  कारण  कुछ  कठिनाइयों  का  गया  था  कि  विधेयक  पर  पिछले  पर

 वाद  विवाद  करने  की  अनुमति  दी  गई  थी
 ।

 अनुभव  किया  जाना  हो  संकता  है  ।  उन्हों  ने

 इस  विधेयक  को  राज्यों  को  भेजा
 तथा  श्राप  ने  यह  निर्णय  दिया  है

 तथा  यह  भी  देखा  कि  राज्य  सरकारें  उस  से
 कि  wa  भी  इस  पर  वाद  विवाद  किया

 ~

 जा  सकता है  अपना  मत  देने  म
 भी  अधिक  कर  सकती  हें  ।  अतः  बढ़ने

 माननीय  सदस्यों  स्वतन्त्र

 aq  इस  पर  विचार  कर  लेना  चाहिये
 सम्मत्ति  से  कार्य  करना  चाहिये  ।  जहां तक

 जिस  से  हमारा  समय  नष्ट  न  हो  ॥
 विधि  मंत्री  की  सम्मत्ति की  सम्बन्ध

 &  म०  To
 वह  पिछले  भ्र वसर  पर  डा०  अम्बेडकर  की

 एक  माननीय  सदस्य  :  या  तो  औचित्य
 सम्पत्ति जैसी  ही  है

 प्रश्न  का  निर्णय  कीजिये  भरवा  कानूनी  श्री  आर०  के०  :

 सलाह  लीजिय े।
 हम  सदन  में  ऐसा  विधान  पारित  करना  चाहते

 सभापति  महोदय  :  जहां  तक  सभापति  का
 हेंजो  वास्तव  में  मान्य  हो  ae  जिस  के

 सम्बन्ध  निर्णय  पहले  ही  दिया  जा  चूका है  ।
 लिये हम  सदन  की  निश्चित  चाहते

 हूं  ।
 श्री  Ho  के  बसु

 :
 मुझे  केवल  यह  निवेदन

 करना है  कि  सदस्य  निर्णय करने  के  सर्वथा  सभापति  महोदय  :  हमारे  विधि  मंत्री
 a

 योग्य  किन्तु  श्राप  at  महान्यायवादी
 उत्तरदायी  विधि  श्धघिकारी भी  ह  ।

 की  सम्मत्ति लेनी  चाहिये
 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  frat  पर

 सभापति महोदय  :  जहां  तक  सदन  के  समिति  के  प्रथम  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध

 औचित्य  wet का  सम्बन्ध उस  का  निर्णय
 में  प्रस्ताव

 किया जा  चुका  है  ।  ae  सभापति का  कत्तव्य
 श्री  अल्तेकर  म

 इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  नहीं  है  ।  या

 तो  विधेयक के  प्रस्तावक  waar  सरकार
 यह  सदन  &  १९५३  को

 जो  भी  मार्ग  चाहें  अरपना  सकते  हैं  ।
 सदन  में  रखे  गये  गैर  सरकारी  सदस्यों  के

 विधि  अल्पसंख्यक-किये  मंत्री  विधेयकों  पर  समिति  के  प्रथम  प्रतिवेदन
 से

 :  यह  विधेयक  १९४४  में  सहमत है  y}

 सर्वप्रथम  रखा  गया  था  तथा  उस  समय  के  विधेयक  दो  श्रेणियों  के

 विधि  मंत्री  डा०  अम्बेडकर ने  यह  सम्पत्ति  गत  भराते  हें  एक  तो  संविधान  के  संशोधन  करने

 तथा  दूसरे  भ्रावश्यक  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  ।
 दी  थी  कि  तथ्य  की  दृष्टि  से  यह  मामला

 संविधान की  सप्तम  तालिका की  वित्तीय  श्री  एस०  एस०

 प्रनसूची की प्रविष्टि संख्या चय की  प्रविष्टि  संख्या  १५  का  विषय  वास्तव  में  प्रस्तावਂ  प्रस्तावक  के  द्वारा ही

 केन्द्रीय  विधान  मंडल  किसी  ऐसे  रखा  जाना  चाहिये  ।  जहां  तक  सरकार  का

 नियम  बनाने
 के

 लिये  समर्थ  नहीं  है  ।  संबंध प्रस्ताव  एक  मंत्री  द्वारा  बनाया
 जा

 जहां  तक  विवाद  के  मामलों  में  मेरा  सम्बन्ध  कर  दूसरे  के  द्वारा  सदन  में  रखा  जा  सकता

 में  उस  सम्पत्ति पर  wea  यद्यपि  विधि  है  ।  गैर  सरकारी  विधेयकों  के  लिये  नियम

 मंत्रालय  द्वारा  यह  श्रधिकार के' बाहर समझा केਂ  बाहर  समझा  यह  है  कि  वे  प्रस्तावक  द्वारा  ही  रखें  जायें  ।



 oe  गैर  सरकारी  सदस्यों  ११  दिसम्बर  १९५३  के  विधेयकों  पर  समिति  के  प्रथम  P24

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध में  प्रस्ताव

 श्री  अल्तेकर  :  नियम  २७४ के  अनुसार  दो  श्रेणियो ंमें  विभाजित करना  पड़ता  है  ।

 प्रस्ताव  किसी  भी  सदस्य  के  द्वारा  रखा  जा  सकता  तब  इस  की  प्रत्येक  भ्रवस्था  के  लिये  कुछ

 &
 +  ।  सदन  में  प्रतिवेदन  रखने के  उपरान्त  समय  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यह  प्रस्ताव  रखा  जा  सकता  है  कि  सदन  इस
 मेरे  मित्र  श्री  सेठ  गोविन्द  दास  पहले  ही

 से  सहमत  है  शारिवा  संशोधन कर  के
 सहमत

 संविधान  के  अ्रतिरिक्त  मामले  के  सम्बन्ध  में

 हो  सकता है  अथवा  प्रतिवेदन से  बिल्कुल

 अ्रसहमत है
 बोल  चुके  थे  ।  इस  पर  विचार  करने  के  लिये

 चार  घंटे  का  समय  हम  लोगों  ने  निश्चित  किया

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  उपर्युक्त  कथन  था  ।  संविधान  में  संशोधन  सम्बन्धी  विधेयकों

 तभी  लागू  किया जा  सकता  है  जब
 कि  नियम  पर  सदन  में  रखने  से  पूर्व  समिति  में  विचर

 ३७४ के  ata  वाद
 विवाद

 के  लिये  किया  जाना  चाहिये
 प्री

 समिति  को  सदन  को

 केवल  wa  घंटे  का  समय  दिया  जाये  तथा  सुचित  करना  चाहिये  कि  विधेयक  को  रखने

 प्रत्येक  सदस्य  को  ५  पांच  मिनट  से  अधिक  समय  केਂ  भ्र वसर  दिया  जाना  चाहिये  wat

 न  मिल  सके  ।  ऐसा  प्रस्ताव  जिस  के  लिये  नहीं ।  इस  सम्बन्ध  में  कौर  बातें  प्रतिवेदन  में

 पति  ने  पुर्व  सूचना  दे  दी  क्या  किसी  wea  दी  जा  चुकी  हें  जिन  मे ंसे  सब  से  अ्रघिक

 सदस्य  द्वारा  इस  प्रकार रखा  सकता  बात  यह  है  कि  हमारा  संविधान

 है  ?  विधान  परिषद्  के  द्वारा  बनाया  गया  था  जो

 केवल  इसी  कार्य  के  लिये  नियुक्त  की  गई  थी  ।

 सभापति  महोदय  :  उन  की  पहली  बात
 उस  ने  इन  सब  परिणामों पर  पहले ही  भली

 पर  मेरा  निर्णय  यह  है  कि  इस  बात  के  सम्बन्ध
 wife  विचार  कर  था  ।  हमें  यह

 में  नियम  बिल्कुल  स्पष्ट है  ।  नियम
 ३७२

 के  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  संविधान  एक

 भ्रनूुसार समिति  का  प्रतिवेदन  सभापति
 पवित्र वस्तु  है  तथा  उसे  साधारण नहीं  समझा

 अथव  सदन  के  किसी  सदस्य द्वारा  रखा  जाना
 जाना  चाहिये  |  सदन  में  विचार  किये  जाने  वाले

 चाहिये  ।  दूसरी  बात  के  विषय  में  मुझे  यह  कहना  तीनों  विधेयकों  में  कोई भी  विद्वेष बात  नहीं

 है  कि  अ्रध्यक्ष  की  अ्रनुपस्थिति में  यदि  उपाध्यक्ष
 कही गई  है  समिति  ने  सभी  बातों  पर  भली

 सदन  में  उपस्थित है  तो  उसे  अवश्य  बोलना  भांति  विचार  कर  लिया  था  यह  प्रतिवेदन

 चाहिये  |  यदि  उपाध्यक्ष किसी  समिति
 सदन  के  द्वारा  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये

 ।

 का
 सभापति  है  तो  वह  कोई  भी  प्रस्ताव  नहीं

 रख  सकता  ।  जब  अध्यक्ष सदन  में  नहीं  होता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  रखा  गया  :

 यह  सदन  &  ZE4R  को
 तो  सभापति  द्वारा  कोई  भी  प्रस्ताव

 सदन  में  रखे  गये  गैर  सरकारी  सदस्यों  के
 नहीं  रखा  जा  सकता  तथा  प्रति  बार  ऐसा

 ea  कि  मेरे  नाम  के  कई  संशोधन  अन्य
 विधेयकों  पर  समिति  के  प्रथम  प्रतिवेदन

 से  सहमत है  ।” सदस्यों के  द्वारा  रखे  चुके  हैं  ।

 क्योंकि  सभापति  के  द्वारा  कोई  भी  प्रस्ताव  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 नहीं  रखा  जा  सकता  ।
 श्री  एस०  एस०  प्रस्ताव  यह  है

 श्री  अल्तेकर  :  संविधान  में  संशोधन  fe  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  पर

 के  प्रतिष्ठित  विधेयकों के  सम्बन्ध  में  समिति  समिति  का  जो  प्रथम  प्रतिवेदन सदन  में

 को  उन  की  जांच  करनी  पड़ती  है  ।  तथा  उन  की  रखा  गया  स्वीकृत  किया  जाये  यद्यपि  वह



 १३५५  गेर  सरकारी  सदस्यों  ११  दिसम्बर  १९५३  के
 विधेयकों  पर

 समिति के
 प्रथम  १३५६

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  कई  समितियों

 जिंस  के  साथ  कोई  प्रभाव  नहीं

 चाहता ।  उपाध्यक्ष प्रवर  समिति  का

 होते  हुए  भी  इन  समितियों  का  द  के  इसे  स्वीकार  कर  सकता
 हूँ

 ।  संविधान

 करता  है  ।  पर  प्रभाव  डालने  वाली  भी  बात

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  मेरा  औचित्य  महत्व  पूर्ण  होती  इसलिये  सदन  की

 प्रशन  यह  है  कि  यह  रिपोर्ट  संविधान
 कौर  समिति  ने  इस  मामले  की  जांच  की

 के  हमारे  नियमों
 के

 विरुद्ध
 हैं

 क्योंकि  ait  सदन  अपना  निर्णय  करने  के  लिये

 पर्ण  रूप  से  स्वतन्त्र है  । यह  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  सदन  की

 वाही  में  भाग  लेने  के  उस  झष  को
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  अधिकारों

 करता  जो  उन्हें  संविधान  के  ata  दिया
 sire  विशेषाधिकारों  का  site  समिति

 गया है  ।

 समिति  की  सिपाहियों  में  एक  सिपारिश
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 में  कह  चुका हूं  कि

 यह  है  कि  संविधान  का  संशोधन  करने  वाला  उस  समिति
 की

 सिफारिशें  इस  सदन  पर

 चाहिये
 ।  प्रक्रिया  के  नियमों

 तब  तक  लागू  नहीं  हो  सकती  जब  तक

 यह  सदन  उन्हें  स्वीकार
 न

 कर  ले
 ।

 इस  लिये

 में  Te Tm
 उसे  कहा  गया  किसी  विशेषाधिकार का  भ्र पह रण  नहीं

 है  जो  मंत्री
 silt  सदन  इसे  स्वीकार  कर  सकता  है  ।

 संविधान  की  धारा  १०५  के  इस

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  समिति  के  ह

 विधान  के  अनुसार  भीਂ  समिति  को शिकार  हाउस  कॉलेज  के  सदस्यों

 परीक्षण  करने  की  शक्ति  गई

 विरुद्ध  जाती  है  ।  न
 कि  सिफारिश  करने  ये  सिफारिशें

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  केवल  समिति  की

 करना  उनके  अधिकार  से  बाहर  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वे  रिपोर्ट  को
 सिपारिश

 भर  सदन  को  यह  fut

 rot
 है  कि  इसे  प्रस्तुत  करने  की

 मानना  नहीं  चाहते तो  वे  उसके  लिए  नियम

 प्राज्ञा  दी  जाय  अथवा  नहीं
 ।  माननीय  सदस्य  ३७

 को  जहां  रिपोर्ट  का

 विचार  है  ।  सदन  रिपोर्ट at  स्वीकार  भी

 कर  सदन  का  मत  ले  सकते  हैं
 ।  कर  सकता  है  कौर  wetter  भीਂ  उन्हें

 सदन

 को

 रिपोर्ट  देनी  होती  है

 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  हमें  समिति

 ध्यान  नियम  ३७  ड  की  झोर  दिला  सकता

 गया  है
 ,

 उससे  तो  ऐसा  मालूम  नहीं  पड़ता
 |

 होंगे
 हैं  जिस  में  कहा  गया  है  कि  समिति  के  कार्य

 उपाध्यक्ष
 महोदय

 :
 माननीय  मं  त्री  नियमों

 को  देखने  की
 gar

 ये  केवल  सिपाहियों
 उपाध्यक्ष  शान्ति  |

 जब  तक  सदन  इनको  स्वी  भ  वे  ्

 रिपोर्ट
 सम्बन्धी  भाग  पढ़ें  ।  में  इससे

 करता  वे  किसी  पर  लागू  नहीं  होतीं
 |  प्रस्ताव  अ्रधिक  विवाद  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता

 |



 १३५७  गेर  सरकारी  सदस्यों  ११  दिसम्बर  १९५३  के  विधेयकों पर  समिति  के  प्रथम  १३५८

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 में  अपने  संशोधन श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  में  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि  मूल  प्रस्ताव  में  निम्न  शब्द
 रख  में  कुछ  सूधार  करना  चाहती  हूं  wale  में

 दियें  जायें  :  प्रस्ताव  करती  हूं  ।

 यह  सदन  १९५२  के  विधेयक
 यह  सदन  गेर  सरकारी  सदस्यों

 संख्या  १२७  पर  गैर  सरकारी  सदस्यों  के
 के  विधेयकों पर  समिति  की  रिपोर्ट

 यकों  पर
 समिति  की  रिपोर्ट  के  साथ  सहमत

 के  साथ  सहमत है  ।  "'
 हे  i

 पी

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  समिति  की  रिपोर्ट  यह  रिपोर्ट  महत्वपूर्ण  है  यह  संविधान

 ठीक  नहीं  प्र  यदि  इसे  स्वीकार  कर  लिया  द्वारा  दिये  गये  भ्र धि कारों के  विऋद्ध  जाती  है  ।

 गया  तो  गैर  सरकारी  सदस्यों  का  कोई  भी  अधिकारी  सदस्यों के  संविधान  में

 विधेयक  अथवा  संकल्प  रखने  का  शअ्रधिकार  किसी  प्रकार  संशोधन प्रस्तुत  करने  का

 जाता  जो  वास्तव  में  हमारा  श्राव्य  मूल  अधिकार  नहीं  छीन  सकता  ।  हम  में  से

 अधिकार है  ।  गैर  सरकारी सदस्य  ही  जनमत  बहुत  लोग  विशेष  घोषणाओं के

 के  प्रतीक होते  हैं  ।  हम  परिवर्तनशील  जगत  में  कारण  निर्वाचित हए  शौर  उन  घोषणापत्रों

 रहते  शर  संविधान  जब  बना  तो  वह  में  कई  ऐसी  बाते ंहैं
 जो  संविधान का  तुरन्त

 उस  समय  की  श्रावस्यकतानुसार ठीक  था  परन्तु  संशोधन  चाहती  हें  ।  उदाहरणार्थ संविधान  में

 बदलते हुए  समय  के  साथ  इसमें
 संशोधन

 एक  धारा  है  कि  जिसके  अनुसार  मुझावजे

 अथवा  परिवर्तन  भी  आवश्यक  प्रतीत  होता  के  बिना  कोई  सम्पत्ति  भी  जब्त  नहीं  की  जा

 ax  परिस्थिति  के  अनुसार गैर  सरकारी  सकती  ।  घोषणा  पत्र  में  इस  धारा को  निकालने

 सदस्य  ही  संकल्प  अथवा  विधेयक  रखते
 की  घोषणा  प्रमुख  थी

 ।
 हमारी  मांग  हू

 जैसे  कि  में  ने  विधेयक  रखे  हैं  ।  कि  ऐसी  कोई  भी  बात  नहीं  होनी  चाहिये

 यह  समय  संविधान  के  बनने  के  समय  से  भिन्न  जो  हमें  इस  सदन  में  संशोधन  yaar  विधेयक

 हैं  ।  अब  यह  विधेयक  राज्यों  के  द्वितीय  सदनों
 प्रस्तुत  करने  से  जिन  के  लियें  हमने

 को  समाप्त  चाहता हे  ।  इसके  जनता  से  प्रतिज्ञा  की  है  ।  सिफारिशों

 पक्ष  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  कई  राज्यों  में  कहा  गया  है  कि  संविधान  एक  पवित्र

 में  विधान  संभागों  के  gait  संख्या  वस्तु  अतः  इसमें  कोई  परिवर्तन नहीं

 बढ़  गई  तो  वहां  द्वितीय  सदन  रख  कर  होना  चाहिये  ।  संविधान  निर्माताओं  ने  भी

 इतना  अधिक  खां  किया  जाय ॥
 इसे  पवित्र  नहीं  कहा  ak  इसमें  नागरिक

 उदाहरणार्थ  मद्रास  राज्य  के  सलेम  जिले
 स्वतन्त्रता  के  विषय  में  आवश्यक  परिवहन

 में प्राठ के  स्थान  पर  अरब  बाईस  सदस्य
 किये  थे

 ।
 ag  ad  व्यर्थ  है  कि  पवित्र

 हो  गये  हूं  ।  जब  उनकी  संख्या  इतनी  ag  गई
 होने  के  नाते  इसमें  परिवर्तन  करना  वांच्छनीय

 तो  द्वितीय  सदन  के  सदस्यों  से  इतना  नहीं  इस  कारण  संविधान  में  संशोधन  करने
 प्रतीक  खर्चे  बढ़ा  कर  करदाता  पर  अधिक

 के  हमारे  अधिकार  को  छीनने  की  अनुमति  नहीं

 भार  क्यों  डाला  चाहिये  ।  संसदीय  दी  जा  सकती

 गणतन्त्र  करदाता  पर  भार  नहीं  बढना  चाहिये  |

 जो  विवाद  प्रथम  सदन  में  होते  हें  वही  रिपोर्ट  में  यह  कहा  गया  है  कि  geet

 द्वितीय सदन  में  होते  फिर इस  के  लिए  आवश्यकता  होने  पर  ही  संविधान  में  परिवहन

 पत्रों  आदि  पर  अने+  खर्चे  करने  कोई  किया
 जाय  ।

 जनता  ही  बतला  सकती  है  कि

 उपयोग है  ?  संशोधन  की  आवश्यकता है  या  नहीं  ।



 F248  गर  सरकारी  सदस्यों  ११  दिसम्बर  १९५३  के  विधेयकों पर  समिति  के  प्रथम  १३६०

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 रेणु  चक्रवर्ती |

 समिति की  सिफारिशों  को  नहीं  माना  जा  लोक  हित
 at  महत्वपूर्ण बातों  का

 सकता |  यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  परीक्षण  संविधान  के  उपबन्धों  की  दृष्टि

 संशोधन  के  समय  इस  पर  भी  से  किया  ऐसा  कहा  गया  हैं  ।  परन्तु

 विचार  किया  जाना  चाह्ती  कि  संविधान  वर्तमान  जनता  की  मांग  चाल  विचारों

 निर्माताओं  की  भावना  क्या  थी  ate  संविधान  का  निर्णय  कौन  करेगा
 ?

 रिपोर्ट  में  यह  कहा

 की  धाराओं  भ्र  उपधाराओं के  पीछे  गया  कि  सामाजिक  प्रगति ह

 उनके  क्या  विचार  हम  इसकी  बहुत  सी  को  रोकने  वाली  बातों  को  दुर  करना  चाहिये  |

 बातों को  स्वीकार  करते  कौर  बहुत  ary  सामाजिक  प्रगति  की  बात  तो  करते  हैं

 सी  बातों  को  नीं  मानते  ।  कोई  भी
 परन्तु  एसी  बातों  को  हटाना  नहीं  चाहते  ।

 व्यक्ति  संशोधन  करने  के  हमारे  अ्रधिकार
 हम  सदस्य  होने  के  प्रगतिशील  समाज

 को  छीन  नहीं  सकता  |  की  उन  वर्तमान  श्रावव्यकताओओं are  मांगों

 रिपोर्ट  में  यह  कहा  गया  है  कि  गेर  सरकारी  का  प्रतिनिधित्व  करते  संविधान

 सदस्यों  के  विधेयकों का  सरकार  के  विचारा  के  विरुद्ध जाती  हैं  ।  उस  मामले को  रखने

 बाघा
 धीन  प्रस्तावों की  मनों  भूमिका  में  पूर्ण  निरीक्षण  के  हमारे  मार्ग  में  कोई

 किया  जाना  चाहिये  |  भला  हम  कसे  जान  नहीं  होनी  चाहिये  ,  हम  इस  रिपोर्ट

 का  विरोध करते  हें सकते  हें  कि  सरकार  क्या  सोच  रही  हैं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामलें  के  लिये श्री  एस०  एस०  मोरे  :  वे  स्वयं

 मन  की  बात  को  नहीं  जानते  |  यह  प्रथम  भ्र वसर  है  ।  एक  समिति  frase  की

 गई  हे  श्र  उसने  कुछ  सिफारिशें  की  हैं  ।

 श्रीमती  रेण  में  उदाहरण  दूंगी  ।
 किसी  mix  दिन  श्रद्धा  घंटा  अधिक  दिया

 हमें  बतलाया  गया  हें  कि  विधि  मंत्री  दहेज

 विधेयक  तथा  wa  सामाजिक  विधि

 ताकिਂ सदन  के  सम्मुख  सेब  दृष्टिकोण

 रखे  जायें  |  अगले  उपलब्ध  दिवसਂ  इस  पर

 यकों  को  रखने  की  पद्धति  पर  विचार  कर  रहें

 हम  सब  विधेयक  की  मांग  कर  रहे  परन्तु
 वाद  विवाद  होगा  ।

 उस  की  बातों  पर  प्रभी  तक  कोई  विधि  नहीं  है  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागव  :  इसके  लिये

 सरकार  के  विचार  करने  में  हमें  विश्वास  नहीं  अ्राघा  नहीं  होगा

 है  ।  उसके  द्वारा  हमारे  विधेयकों
 का

 परीक्षण
 क्योंकि  ये  महत्वपूर्ण बातें  हैं  ।

 तब  हमारे  विधेयक  सदन  में  राए हम हमें  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सभापति  महोदय

 यह  बात  सही  नहीं  हू
 |

 से  भी  इस  का  वर्णन  करूंगा  te

 feats  में  यह  जो  बात  कहीं  गई  हैँ  कि
 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती को  भ्र गले  दिन  पांच

 मिनट  ate  बोलने  की  श्रीमती  दी  जायेगी  | लोकहित  महत्वपूर्ण  बातों  को

 उठाने  वाले  विधेयकों  की  आज्ञा  दी  जा  सकती  सदस्यों  को  यह  विचार  नहीं  करना  चाहिये

 @  ।  विधेयक  प्रस्तुत  करना  हमारा  fe  यह  रिपोर्ट  उनके  मार्ग  में  बाधा

 अधिकार  श्र  हमारे  इस  शभ्रधिकार  को  बनकर  ast  होगी  |  इस  सिपारिश  पर

 कोई  छीन  नहीं  सकता  यह  श्राज्ञा दी जा सकती दी  जा  सकती  सदस्यों  का  मत  जायेगा  |  वर्तमान

 a
 का  meat  नहीं  है

 ।  यह  तो  नमरा
 R  नियम  9X  के  अधीन  यदि  विधेयक

 @

 अधिकार  हैं  ।  प्रस्तुत  करने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  होता



 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र १३६१  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  ११  दिसम्बर  १९५३  १३६२

 विधेयकों  पर  समिति  के  प्रथम

 प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव

 तो
 सभापति  महोदय  उचित  समझ  कर  प्रस्तुत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  होता  ।

 करने  वाले  सदस्य  प्रो  विरोध  करने  पिछलें  अभिलेख  देख  लीजिये  |  इस्पात

 वाले  सदस्य  &  संक्षिप्त  विवरणात्मक  विधेयकों  के  मामले  उनका  विरोध  किया

 वक्तव्य  की  अनुमति  देने  के  OTR,  गया
 था  उन  को  फेंक  दिया  गया  था  ।

 aia  विवाद  के  बिना  ही  sat  Se  ey  Re  ore  wD

 को  प्रस्तुत  प्रौढ़  यह  तो  केवल  सुझाव

 रखे  हें  ।  तमाम  के  अधीन  भी  सदस्यों  सदन  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 का  कोई  महत्वपूर्ण  प्राधिकार  नहीं  छीना

 जाता  ।  इस  के  अतिरिक्त  यह  रिपोर्ट  सदन
 निवारक  निरोध  अधिनियम  की  कार्यवाई

 की  रिपोर्ट
 पर  बाध्य  ae  ।  में  सीधे  इन  प्रस्तावों को

 एक  छुक  कर  के  सदन  के  सामने  रख  सकता  हूं  ,  विधि  तथा  अल्पसंख्यक-कायम  मंत्री  (str

 जो  इस  रिपोर्टे  के  समान  हें  ।  इस  के  सम्बन्ध  बिस्वास  में  सदन  पटल  पर  निवारक

 में कोई  मत  धारणा  नहीं  होनी  चाहियें
 निरोध  अधिनियम  १९५०  की  ३०  सितम्बर

 क्योंकि  यह  पहली  बार  सदन  के  सामने  श्राई  १९४५२  से  ३०  सितम्बर  PEXR  तक  के  समय

 हमें  अगली  बार  इस  पर  बाद  विवाद  की  कार्यवाई  की  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  रखता  हूं  '

 करने  में  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  में
 सभापति

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  है
 ।

 संख्या

 एस-२०६/५३] महोदय  से  कहूंगा  कि  सदन  की
 इच्छा  इस

 पर  वाद  बर्बाद  करने  की  &  क्योंकि  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्या

 यह  सदस्यों
 को

 दिये  गये  प्राधिकार  का  अगली  बार  बोल  सकती  हैं  ।  विशिष्ट  समय

 करने  के  सम्बन्ध में  होने  के  कारण  महत्वपूर्ण  यथासमय  निश्चित  किया  जायेगा  |

 विषय  हैं  |

 अरब  सदन  की  बैठक  स्थगित  होती  है
 श्री  राध बा चारी

 :
 क्या

 सामान्य  रीति
 सोमबार  को  डेढ़  बजे  होगी  ।

 के  अनुसार  ऐसा
 इसके  पश्चात्  सदन  की  बैठक

 fe  विधेयक
 प्रस्तुत  करने  के  समय

 कोई  आपत्ति  नहीं  होती  ?
 १४  १९५३  के  डेढ़  बजे  तक  के

 लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 क  अ  अक  भ

 890PSD


